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Вчера состоя-
лось очередное за-
седание прави-
тельства под пред-
седательством
Президента Грузии
Эдуарда Шевард-
надзе.

Правительство
рассмотрело пакет
законопроектов о
внесении измене-
ний и дополнений в
некоторые законо-
дательные акты (о
частичном ограни-
чении действующей
в стране системы
иммунитета), кото-
рый представил за-
меститель мини-
стра юстиции Зураб
Эзугбая.

Вопрос оказался
действительно
сложным и трудо-
емким. Достаточно
сказать, что зако-
нопроект предус-
матривает внесе-
ние изменений и
дополнений в де-
вять законов, в том
числе и в такие, как
“О Конституцион-
ном суде”, “Об об-
щих судах”, “Регла-
мент Парламента
Грузии”. Как отмеча-
лось, представлен-
ный законодатель-
ный пакет подготовлен в со-
ответствии с планом анти-
коррупционных мероприя-

тий, утвержденным Распо-
ряжением Президента Гру-
зии “Об утверждении пла-

на антикоррупционных ме-
роприятий” от 17 апреля
2002 года.

В ходе рассмотрения
предметом особого обсуж-
дения стала проблема им-

мунитета. В
разных разви-
тых странах
эту систему
четко опреде-
ляет принцип
р а в е н с т в а
всех перед за-
коном и су-
дом. Это же
предусмотре-
но и соответ-
ствующей ста-
тьей Уголовно-
процессуаль-
ного кодекса
Грузии. Не-
смотря на это,
на основании
действующей
сегодня зако-
нодательной
базы иммуни-
тет, как гаран-
тия полной не-
прикосновен-
ности должно-
стного лица, в
ряде случаев
с ч и т а е т с я
лучшей воз-
можностью
для неограни-
ченной ничем
свободы дей-
ствий и укло-
нения от от-
ветственнос-
ти. Следова-
тельно, как го-
ворилось на

заседании, совершенство-
вание системы иммунитета
в Грузии относится к вопро-

Америка стремится выиграть, а Россия не проиграть
На днях в Москве состоялся  однодневный  рабочий

семинар «Грузино-русский диалог», организованный
Фондом Фридриха Эберта. В диалоге  с грузинской сто-
роны приняли  участие   Вахтанг Рчеулишвили, Вахтанг
Колбая, Каха Читая, Армаз Ахвледиани, Шалва Пичхад-
зе, Рамаз Сакварелидзе. Это   уже  второй семинар с
участием грузинских и российских общественных де-
ятелей, посвященный вопросам взаимоотношений
между Грузией и Россией. Первая встреча  состоялась в
ноябре прошлого года в Тбилиси. Именно на  тбилис-
ской  встрече, которая прошла в теплой и дружеской
атмосфере,  было решено придать диалогу системати-
ческий характер, что способствовало  бы снятию на-
пряженности в отношениях между двумя государства-
ми.  Впечатлениями о московской встрече с корреспон-
дентом «СГ» делится политолог Рамаз Сакварелидзе.

-Организаторами диа-
лога были российские по-
литологи Сергей Кортунов
и Сергей Ознобышев. По-
мимо своих коллег, они при-
гласили и политических де-
ятелей, но те на встречу не
явились.  В диалоге принял
участие  Чрезвычайный и
Полномочный  Посол Гру-
зии в России Зураб Аба-
шидзе, что стало для нас
приятным сюрпризом.

-В чем вы видите причи-
ну того, что российские
политики не приняли уча-
стия в семинаре ?

-Естественно, этот  воп-
рос возник и у нас. Причи-
на, на мой взгляд, может
заключаться в том, что у
ряда российских полити-
ков нет четкой  позиции в
отношении  Грузии и в це-
лом  к Кавказу, как не про-
слеживается она и к про-
цессам, происходящим се-
годня в мире. Создается
впечатление, что они не-
сколько растеряны и пото-
му им  трудно давать конк-
ретные ответы. Но ведь и
грузинской стороне тоже
было нелегко принимать
участие в дискуссии…

-Какие вопросы обсуж-

дались  на встрече ?
-Мы обсудили все самые

наболевшие вопросы,  ка-
сающиеся взаимоотноше-
ний  между нашими стра-
нами. Российская  сторона
посчитала несерьезным
обсуждение  заявок сепа-
ратистских властей  Абха-
зии и Южной Осетии о же-
лании стать ассоциирован-
ными субъектами  России.
Естественно, мы коснулись
вопросов массовой паспор-
тизации абхазского насе-
ления  и открытия железно-
дорожного сообщения
между Сочи и Сухуми.  В
обсуждении этих проблем
прослеживалось снисходи-
тельное отношение к  аб-
хазской стороне.

 Что касается   иракской
проблемы, то существовал
как бы негласный договор о
том, чтобы эта тема не зат-
рагивалась. Объяснялось
это тем, что между наши-
ми сторонами и без того
множество проблем. Но
иракская тематика все же
всплывала, причем не раз.
Дело в том, что именно
иракский вопрос позволя-
ет увидеть то, что российс-
кая сторона открыто не дек-

ларирует. В целом россий-
ской политике свойственна
противоречивость. О своих
партнерских отношениях с
США  Россия  заявляла не
раз, а  на деле Америка все
еще остается  для нее кон-
курентом номер один. По-
нятно, какое   могло сло-
житься у России  отноше-
ние к Грузии на этом фоне.

Политика, проводимая
Россией  по отношению к
Грузии,  вытекает из ее по-
литики к США. Если когда -
нибудь Россия сумеет
стать для США реальным
партнером, то тогда изме-
нится и ее позиция к Гру-
зии.  Как только у России
возникают проблемы, то
они становятся и нашими.
Вспомним вторую чеченс-
кую войну и недавние со-
бытия, связанные с Пан-
кисским ущельем. Давай-
те будем откровенными до
конца. До тех пор, пока  по
территории Грузии не про-
шел нефтепровод, ни одна
западная страна, включая
и Америку, не проявляла к
нам никакого  интереса,
несмотря на то, что мы ос-
тро нуждались в полити-
ческой поддержке. Она по-
явилась лишь после того,
как на  грузинской терри-
тории  «запахло нефтью».
Разница в  политике, про-
водимой в отношении Гру-
зии США и Россией, зак-
лючается в том, что Россия
стремится контролиро-
вать территорию через
конфликты в Абхазии и
Южной Осетии, а США  со-
вмещает с контролем  и
коммерческую выгоду.
Америка стремится выиг-
рать, а Россия не проиг-
рать. Даже на встречах в

Москве чувствовалась
альтернативность россий-
ско-американских факто-
ров.

- Было ли высказано на
встрече недовольство по
поводу того, что Грузия
входит  в антииракскую
коалицию ?

- Да, но не в такой фор-
ме. С одной стороны, де-
монстрировалось понима-
ние нашей позиции, а с
другой, выражалось недо-
умение по поводу   проаме-
риканской ориентации Гру-
зии. Россия сама будет тя-
нуться к Америке, но не до-
пустит подобных действий
со стороны Грузии. Просле-
живалась мысль, что раз
уж Грузия опирается на
Америку, то чего она, соб-
ственно, ожидает от самой
России, почему  предъяв-
ляет какие-то претензии ?
Это не совсем так. Наши
претензии к России заклю-
чаются лишь в том, чтобы
она не разжигала конфлик-
ты и не вмешивалась в
наши внутренние дела. Ре-
сурсы российско-грузинс-
ких отношений проявятся
лишь после окончания
иракской войны.

- Насколько широкий
резонанс получил визит
грузинской делегации в
Москву ?  Как отреагиро-
вали на него СМИ России?

-Я бы не сказал, что мы
находились в центре вни-
мания общественной жиз-
ни России. Ведущей темой
сейчас для нее является
война в Ираке. Соответ-
ственно, Грузия не являет-
ся темой первостепенной
актуальности.  Единствен-
но, кто проявил интерес к
нашему визиту, это «Неза-

висимая газета».  По ее
инициативе был организо-
ван «круглый стол», в кото-
ром  приняли участие Вах-
танг Рчеулишвили, Шалва
Пичхадзе  и я.  С российс-
кой стороны присутствова-
ли  политологи, среди кото-
рых был и Глеб Павловс-
кий. Позиция последнего,
на мой взгляд, пока  еще
тоже  не сформирована. Но
он все же не уклонился от
диалога.

-Я знаю, что по итогам
проводимых семинаров в
будущем намечено изда-
вать брошюры ?

-Это скорее рабочие до-
кументы. В них будет дан
анализ проблем, а также
будут предложены поиски
путей выхода из сложных
грузино-российских отно-
шений. Один такой рабо-
чий документ уже состав-
лен. У грузинской стороны
он вызвал неоднозначную
реакцию. В нем не очень
четко выражено   отноше-
ние к  абхазскому и осе-
тинскому конфликтам.
Акценты в этом докумен-
те сделаны  в основном
на экономическое реше-
ние проблем. А без реа-
лизации политических
вопросов экономические
могут оказаться их за-
ложниками.

-Когда предполагается
провести следующий ди-
алог ?

-Мы договорились
встретиться осенью, после
парламентских выборов в
Грузии. В интервале же по-
работаем над общими ре-
комендациями.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ
НАМЕРЕНА СТАТЬ

ДЕПУТАТОМ -
МАЖОРИТАРИЕМ

Председатель парламен-
та Нино Бурджанадзе при-
няла решение баллотиро-
ваться на выборах парла-
мента нового созыва как де-
путат-мажоритарий. Она
заявила об этом в беседе с
журналистами 2 апреля и
сказала, что пока не знает,
в каком именно избира-
тельном округе.

Несколько партий обра-
тились к Нино Бурджанадзе
с просьбой быть в избира-
тельном списке партии под
номером один.

«Очень многое зависит
от того, какую политичес-
кую платформу выработа-
ют та или иная партия, её
лидер, с какими партиями
объединятся и какими ме-
тодами попытаются прийти
к власти», - заявила Нино
Бурджанадзе.

Сакинформи

су особой для государства
значимости, поскольку не-
посредственно связано с
надлежащим использова-
нием правовых механизмов
борьбы как с коррупцией,
так и другими видами пре-
ступлений. Сейчас в повес-
тке дня – внесение измене-
ний в национальное законо-
дательство с тем, чтобы со-
кратить категории пользую-
щихся иммунитетом лиц ка-
сательно уголовных проце-
дур. Вместе с тем следует
отметить, что на пятом пле-
нарном заседании Объеди-
нения стран против корруп-
ции (ГРЕКО) были приняты
рекомендации для властей
Грузии. В частности, нам
предлагают сформулиро-
вать своего рода правила,
которые определят крите-
рий лишения должностно-
го лица иммунитета в про-
цессе рассмотрения пол-
номочным органом соот-
ветствующего требования,
а также обеспечивают
принятие решений на ос-
новании представленного
Генеральной прокуратурой
требования. Кроме того,
один из пунктов рекомен-
дации требует отмены пра-
вила получения согласия
полномочного органа в
случае, если пользующее-
ся иммунитетом должнос-
тное лицо задержано на
месте преступления.
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Н о в о с т и ДРУГ – ЧАСТИЦА
НАШЕЙ ДУШИ

В пятидесятых годах
двадцатого столетия Из-
раиль неустанно призы-
вал иудеев всего мира
возвратиться на Святую
Землю, дабы создать там
свободное, демократи-
ческое государство – го-
сударство евреев... И
почти со всех концов
мира двинулся поток
эмигрантов на землю
обетованную. Конечно
же, этот процесс не мог
обойти стороной и наше
государство. По имею-
щейся статистике, на се-
годня в Израиль эмигри-
ровали миллион двести
тысяч евреев из России,
а численность грузинских
евреев, возвратившихся
на историческую родину,
достигла уже ста тысяч.

Уехавшие из Грузии ев-
реи не забыли благодати
грузинской земли, зем-
ли, на которой они роди-
лись, воспитывались и
росли, в которой обрели
свой вечный покой их
предки. Не забыли они
грузинского языка, куль-
туры, традиций – напро-
тив, с благоговением хра-
нят их, обучая своих де-
тей и внуков грузинско-
му языку, грузинским на-
циональным танцам, по-
лифоническим песням.
Постоянная тоска по Гру-
зии, уважение и любовь
к ее народу со всей оче-
видностью проявляются
в их делах. Они везде,
при любом удобном слу-
чае заявляют-у нас две
родины, и обеим мы слу-
жим беззаветно.

Католикос-Патриарх
Всея Грузии Илиа II, об-
ращаясь к грузинским
евреям, произнес та-
кие слова: «За рубежом
есть множество пред-
ставителей других на-
родов, уехавших из Гру-
зии, но почти никто не
выразил к нашей стра-
не такой большой при-
знательности, как это
сделали евреи».

О двадцатишестиве-
ковой дружбе грузин и
евреев многое сказано и
написано.

История повествует,
что первый храм евреев
был разрушен просла-
вившимся своей жесто-
костью вавилонским ца-
рем Навуходоносором,
а еврейский народ угнан
в рабство.  Согласно
«Жизни Картли», именно
в это время во Мцхета
поселились первые
иудеи. Произошло это в
VI веке до нашей эры.
Очевидно благодаря то-
лерантной природе гру-
зин евреи никогда не
чувствовали себя на на-
шей земле чужими, при-
тесненными, безродны-
ми, что позволило им не
утратить своей нацио-
нальной самобытности,
веры, обычаев.

Основоположник ан-
тичной философии Ари-
стотель сказал: «Род-
ственник – частица на-
шей плоти, а друг – час-
тица нашей души». Эти
слова в полной мере
можно отнести к замеча-
тельной личности, гру-
зинскому еврею Реувену
Эноху, который с неус-
танным постоянством и
завидным упорством ста-
рается пропагандиро-
вать грузинские язык и
культуру на своей исто-
рической родине – в Из-
раиле.

Реувен Энох (Рубен
Энукашвили) родился 8
февраля 1946 года в го-
роде Кутаиси. В 1964 году
успешно окончил 3-ю
среднюю школу и в том
же году был зачислен на
филологический фа-
культет Тбилисского го-
сударственного универ-
ситета по специальности
«грузинский язык и лите-
ратура». Наша соотече-
ственница, живущая в
Израиле, журналистка
госпожа Тамар Мами-
ствалова писала об этом
эпизоде его жизни: «В
1964 году, в сентябре,
когда Рубен учился в Тби-
лисском университете, в
Кутаиси проводилась це-
ремония награждения
победителей республи-

канской олимпиады.
Удивлению присутствую-
щих не было конца, ког-
да родителям Рубена
вручили дипломы, полу-
ченные их сыном за ус-
пехи по физике и химии
(в третий раз). Тогда же
было объявлено, что он
участвовал в заключи-
тельном туре олимпиа-
ды по математике и за-
воевал диплом первой
степени в секции юных
филологов республикан-
ской конференции уча-
щихся (в четвертый раз)».

В университете Рубен
Энукашвили был преус-
певающим студентом. За
отличную учебу ему была
назначена стипен-
дия имени академи-
ка Варлама Топуриа.
Значительных успе-
хов достиг Рубен и в
шахматах. Будучи
еще студентом-пер-
вокурсником, он
принял участие в
тбилисском отбо-
рочном турнире на
первенство по шах-
матам. Наверняка,
он стал бы победи-
телем, если бы не
одно обстоятель-
ство: дата проведе-
ния полуфинального
тура совпала по вре-
мени с лекцией од-
ного молодого, но
строгого лектора,
который категори-
чески отказался от-
пустить Рубена,
объяснив это следу-
ющими словами: «У
тебя есть все дан-
ные для успешной
научной работы,
шахматы тебе толь-
ко помешают, и я не
имею морального
права освобождать
тебя от занятий».
Несмотря на такой
приговор, молодой
талантливый юноша
все же не мог сосре-
доточиться только
на учебе. Известно,
что он принял учас-
тие также в конкур-
се любителей музы-
ки и там также одер-
жал победу.

Рубен Энукашвили си-
стематически участво-
вал в студенческих науч-
ных конференциях. Пер-
вой его темой была «Ди-
дактическая лирика Ака-
кия Церетели», разрабо-
танная им под руковод-
ством профессора Григо-
ла Кикнадзе. После этой
успешной работы ему
предсказывали карьеру
литератора, критика, од-
нако по категорическому
требованию профессора
Иване Кавтарадзе Рубен
был переведен на специ-
альность грузинского
языка. Со второго курса
он приступил к изуче-
нию иврита под руко-
водством академика
Варлама Топуриа. К этой
теме он вернулся мно-
го лет спустя и посвя-
тил ей несколько инте-
ресных трудов.

Его дипломной темой
было изучение глаголь-
ных форм «Витязя в тиг-
ровой шкуре», над кото-
рой он работал три года.
Этот труд привлек вни-
мание специалистов и
был рекомендован к
опубликованию. Тогда
многие считали, что за
такую глубокую работу
он заслуживал степени
кандидата филологичес-
ких наук, но, согласно су-
ществующим правилам,
это было совершенно
исключено. Знакомство
с его студенческими го-
дами убеждает нас в
том, что в те годы в сте-
нах Тбилисского универ-
ситета он сформировал-
ся как всесторонне обра-
зованная и эрудирован-
ная личность.

В 1969 году Рубен Эну-
кашвили окончил Тби-
лисский университет и
по рекомендации акаде-
мика Акакия Шанидзе
был зачислен в аспиран-
туру. К этому периоду
его педагогами были сам
Акакий Шанидзе, Иване
Имнаишвили и другие
известные ученые, вне-
сшие большой вклад в

его формирование как
профессионала.

В 1969-1970 годах гос-
подин Рубен работал в
Институте языкознания
имени Арнольда Чикоба-
ва Академии наук Грузии.
Первую лекцию он прочи-
тал в 25-летнем возрас-
те в Педагогическом ин-
ституте имени Сулхан-
Саба Орбелиани, где про-
работал до 1988 года.

С 1972 года Рубен Эну-
кашвили вместе с Тама-
зом Квачантирадзе вел
телевизионный  цикл:
«Телекурс по грузинско-
му языку и литературе».
Передача пользовалась
большой популярностью

у многочисленных теле-
зрителей. В личном архи-
ве господина Рубена и
сегодня хранятся полу-
ченные в те годы письма
благодарности.

В 1974 году Рубен Эну-
кашвили защитил канди-
датскую диссертацию на
тему: «Глагол среднего
залога в древнем грузин-
ском». Думаю, не нужда-
ется в комментариях тот
факт, что соискатель на-
учной степени навечно
связал свою специаль-
ность с историей древ-
нейшего грузинского
языка.

Господин Рубен с 1975
года начал работать в
Тбилисском государ-
ственном университете
имени Иванэ Джавахиш-
вили на кафедре древ-
него грузинского языка, а
в 1980 году был избран
заместителем декана
филологического фа-
культета. Он прекрасно
справлялся с этим весь-
ма сложным и ответ-
ственным делом. В тече-
ние двенадцати лет дека-
нами филологического
факультета были про-
фессора Элгуджа Хинти-
бидзе (пригласивший
его), Виссарион Джорбе-
надзе и Корнелий Дане-
лиа... все трое называли
его своей правой рукой и
всегда подчеркивали
добросовестное отноше-
ние его к своим обязан-
ностям.

В 1992 году Рубен Эну-
кашвили переезжает в
Израиль. Здесь он начал
деятельность под име-
нем Реувена Эноха. Вско-
ре после приезда его
пригласили в журнал
«Дроша» («Знамя») на
должность заместителя
главного редактора. Это
то самое издание, кото-
рое в свое время осно-
вал и которым в течение
многих лет четко руково-
дил ныне покойный Хаим
Хубелашвили. С 1995
года Реувен Энох работа-
ет в Институте проблем
мира имени Трумена

Иерусалимского универ-
ситета, где им были из-
даны труды, посвящен-
ные культуре и истории
Грузии. В том же году он
начал издавать газету
«Рцмена» («Вера»), кото-
рая вскоре в силу опре-
деленных обстоятельств
закрылась, и ученый
вновь возвращается в
журнал «Дроша», где в
1997 году его избирают
главным редактором. За
этот период заметно рас-
ширилась тематика и по-
высился художествен-
ный уровень издания.
Журнал грузиноязычный
и повествует о жизни
уехавших из Грузии евре-

ев. Реувен с досадой от-
мечает, что по причине
экономических затрудне-
ний его выпуск времен-
но приостановлен.

В 1996 году Реувен
Энох начал работать в
радио «Кол-Израиль» («Го-
лос Израиля») в грузинс-
кой редакции. Его пере-
дачи во многом способ-
ствовали развитию доб-
рых отношений Израиля
и Грузии, пропаганде гру-
зинской культуры. Госпо-
дин Реувен так рассказы-
вает о том периоде сво-
ей деятельности:
«...трижды в неделю (по-
рой и больше) мне при-
ходится ездить из Иеру-
салима в Тель-Авив (там
находится радиостан-
ция). Эти поездки труд-
ны и изнурительны, но
бросить любимое дело
не могу...передачи зак-
роют, и я этого не хочу».

С 1999 года Реувен
Энох стал профессором
еврейского наследия
Колледжа Иудеи и Сама-
реи, где по сей день пре-
подает такие предметы,
как еврейство (это общий
предмет) и история сио-
нистского движения в
Советском Союзе. Одно-
временно он пытается
установить серьезные
научно-культурные свя-
зи между колледжем и
университетами Грузии.

А в 2002 году Реувен
Энох был избран членом
Совета второго управле-
ния радиотелевидения
Израиля... И все это уда-
лось сделать этому тру-
долюбивому, талантли-
вейшему человеку за
какие-то 10 лет.

На протяжении всего
этого периода он вел пло-
дотворную научную дея-
тельность как в Грузии,
так и в Израиле. Являет-
ся автором более 40 на-
учных трудов, четыре из
которых изданы отдель-
ной книгой.

Все, что было сказано
о Рубене Энукашвили,
думаю, является лишь
только простым переч-

нем его заслуг перед гру-
зинским и еврейским на-
родами. Античный афо-
ризм гласит: почет со-
провождается больши-
ми обязанностями. На-
верняка, из биографии
господина Реувена яв-
ственно видно, с какой
ответственностью он от-
носится к своим обязан-
ностям. Именно благода-
ря этому он смог сделать
столько добрых дел,
стать достойным гражда-
нином, достойным сы-
ном. Когда он уезжал из
Грузии, еще плохо зная
еврейский язык, он ду-
мал и мыслил на грузин-
ском. На вопрос: «На ка-

ком языке он гово-
рит во сне?», он от-
вечал: «Естествен-
но, на грузинском.
Хотя в последнее
время ситуация
меняется. Текст
лекции я готовил на
грузинском языке,
а потом переводил
на иврит: а сейчас
замечаю, что, гото-
вясь к лекциям,
уже мыслю не на
грузинском, но в
семье мы говорим
только по-грузинс-
ки».

Грузинский ев-
рей, наш соотече-
ственник Рубен Эну-
кашвили всегда ду-
мал и думает о Гру-
зии. Он боролся
против режима, ко-
торый подавлял не-
зависимость нашей
страны. Еще в пери-
од студенчества в
1969 году по его ини-
циативе в Тбилиси,
на горе Мтацминда
был проведен ве-
чер поэзии, уже в
то время зажегший
в молодежи нацио-
нальную искру; им
же была выпущена
маленькая книжка
на грузинском и ан-
глийском языках,
посвященная собы-
тиям предшествую-
щего 9 апреля пери-
оду. Эту книгу изра-

ильская общественность
восприняла с большим
интересом, поскольку,
по его же словам, оказа-
лось, что в Израиле «по-
чти ничего не знали об
этой эпохе».

Господин Реувен Энох
посетил Тбилиси в июне
2002 года. Он с огромной
любовью приветствовал
грузин: «С нетерпением
ждал встречи с вами, я
не был в Тбилиси четы-
ре года». Вместе с ним
приехал Орцион Бартан –
известный писатель и
ученый, специалист ев-
рейской литературы и
общей философии, лау-
реат многих нацио-
нальных и международ-
ных премий, который хо-
тел с помощью своего
коллеги и друга получить
полное представление о
грузинской литературе и
все это донести до ев-
рейского читателя. И с
этой задачей они пре-
красно справились, о чем
свидетельствуют слова
господина Орциона: «Я
слышал о чудесной при-
роде Кавказа, но не ду-
мал, что Грузия столь пре-
красна. Прежде всего
должен сказать, что это
единственная страна,
где евреи могут жить
свободно... Мы заключи-
ли несколько договоров
с Тбилисским государ-
ственным университе-
том, Союзом писателей,
пэн-клубом, Кутаисским
университетом, и если в
течение одного года мы
сможем опубликовать
антологию современных
писателей Грузии и живо-
писать детали совмест-
ного проживания евреев
в Грузии на еврейском
языке и наоборот, позна-
комить вашу страну с со-
временными писателя-
ми Израиля, то можно
считать нашу цель дос-
тигнутой.

Приступив к написа-
нию настоящего очерка,
я попытался ближе по-
знакомиться с челове-
ком, родившимся, вос-

питывавшимся и вырос-
шим в Грузии – Рубеном
Энукашвили, встретился
с его знакомыми и дру-
зьями. В Государствен-
ном университете все
повторяли одно и то
же: он очень теплый,
всеми любимый чело-
век, отзывчивый, кон-
тактный, любит бывать
с друзьями, и от души
веселиться, при этом
он необыкновенный
профессионал.

Расспросив бывших
студентов Рубена Эну-
кашвили о том, каким
был их педагог, получил
такой ответ: очень стро-
гий, но справедливый, к
делу относился с боль-
шой ответственностью и
от нас требовал того же.
Его лекции всегда были
интересными и живыми.
Бывшие студенты дела-
ли особый акцент на ком-
петентности и бескоры-
стности их педагога.

Мудрость гласит:
«Бескорыстие – самая
ценная добродетель», а
для его накопления в
душе и сохранения нуж-
ны особый дар и воля.
Господин Рубен в одно
время был председате-
лем апелляционной и
претензионной комис-
сии университета. Эту
ответственную работу
он выполнял всегда
принципиально и объек-
тивно, благодаря свое-
му профессионализму и
бескорыстию, хотя ему
не раз приходилось выс-
лушивать угрозы.

Особенно тепло вспо-
минала о нем заслужен-
ный работник Тбилисско-
го университета госпожа
Люба Джикиа: «Рубен так
внезапно оставил нас,
мы не успели даже
опомниться, а когда при-
ехал в Тбилиси и пришел
к нам, плакали и я, и он.
Я спросила: «Как ты там,
как живешь»? Он отве-
тил: «Хорошо, но без вас
трудно».

Бесспорно, самая
трудная профессия на
свете – быть человеком.
Быть человеком - значит
жить прежде всего по
велению сердца, т.е. доб-
росовестно, с любовью.
Господин Реувен Энох,
Рубен Энукашвили, жи-
вет именно по такому
принципу. Он свято ис-
полняет свой долг перед
двумя родинами, и для
этого работает не щадя
себя. Он поистине дос-
тойный гражданин в пол-
ном смысле этого слова.

Заслуги Реувена Эноха
перед нашей страной не
могли остаться незаме-
ченными Грузинским цен-
тром по связям с живу-
щими за рубежом сооте-
чественниками и его ди-
ректором Александром
Нонешвили, который
представил его к государ-
ственной награде Грузии.
Распоряжением Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе от 25 марта
2003 года за значитель-
ный вклад в развитие на-
учно-культурных и дру-
жественных связей меж-
ду грузинским и еврейс-
ким народами и популя-
ризацию грузинской куль-
туры Реувен Энох награж-
ден Орденом Чести. С
чувством гордости мо-
жем сказать, что сегодня
на Святой Земле живут и
работают Почетные граж-
дане Грузии: Ицхак Давид,
Шалом Давид и Давид Ба-
азов, кавалеры Ордена
Чести: Давид Хубулашви-
ли, Ицхак Атанелов, Аль-
берт Шавит, Шота Цвени-
ашвили, Меир Зизов, и
их ряды пополнил дос-
тойный гражданин своей
страны Реувен Энох. Ис-
кренне поздравляем та-
лантливого ученого с вы-
соким признанием его
заслуг перед Грузией, ко-
торой он так беззаветно
служит.

Тамаз КИПИАНИ
Заместитель начальника

Государственной
канцелярии Грузии,

член правления
Федерации

журналистов Грузии

Численность населения
сократилась

В конце недели Государственный департамент ста-
тистики Грузии намерен опубликовать официальные
результаты проведенной в январе 2002 года Всеобщей
переписи населения.

Согласно предварительным результатам, населе-
ние Грузии после проведения предыдущей переписи
1989 года сократилось. Об этом Интер-Пресс сооб-
щил заместитель председателя Департамента стати-
стики Сосо Арчвадзе. Официальные результаты пе-
реписи населения будут переданы Президенту Грузии
Эдуарду Шеварднадзе. Полная обработка данных и
публикация подготовленных на их основе материалов
должны завершиться в августе.

Консультации начнутся
в ближайшие дни

Грузино-российские консультации на уровне рабо-
чих групп экспертов по выполнению поручений, дан-
ных президентами двух стран в Сочи по абхазской
проблематике, начнутся в ближайшие дни, заявил
Прайм-Ньюс министр правительства Грузии по осо-
бым делам Малхаз Какабадзе.

В Тбилиси ожидают прибытия личного представи-
теля Президента России в грузино-абхазском урегу-
лировании, первого заместителя министра иностран-
ных дел Валерия Лощинина. «Этот визит может суще-
ственно ускорить процесс выполнения поручений пре-
зидентов Эдуарда Шеварднадзе и Владимира Пути-
на», - сказал Какабадзе. Отвечая на вопрос о готовно-
сти абхазской стороны включиться в консультации
экспертов, касающихся вопросов возвращения бе-
женцев в Гальский район, открытия железнодорожно-
го движения через территорию Абхазии и восстанов-
ления ряда энергетических объектов, министр отме-
тил, что надеется на конструктивные шаги со стороны
сухумских властей. При этом он заявил, что, «если
кто-то в Абхазии попытается сорвать состоявшиеся в
Сочи договоренности, то для этого надо иметь полно-
мочия и определенную твердость, чтобы противосто-
ять Президенту России». Какабадзе добавил, что аб-
хазские сепаратисты прежде не раз срывали реше-
ния по урегулированию конфликта, подкрепленные
подписью предыдущего Президента России.

Организация действует уже два года и стремит-
ся к восстановлению прерванных родственных свя-
зей. Спикер парламента заявила о своем желании
посетить Сухуми, что было изложено в ее письмен-
ном обращении к представителям правительства
абхазских сепаратистов, однако они предложили
Нино Бурджанадзе прибыть в Сухуми в рамках «офи-
циального визита». На сегодняшней встрече при-
сутствовали вице-спикер парламента Вахтанг Кол-
бая, депутаты Абхазии, член парламентской фрак-
ции «Новая Абхазия – христиан-демократы» Анзор
Цоцонова, парламентарий Ада Маршаниа.

Встреча в парламенте

Как сообщает Медиа-Ньюс, спикер грузинского пар-
ламента Нино Бурджанадзе встретилась с представи-
телями неправительственной организации «Неполити-
ческий союз грузино-абхазских смешанных семей».

Главное - гарантии
безопасности

Об этом он сказал в связи с тем, что Российский
футбольный союз ставит вопрос переноса этого мат-
ча на нейтральное поле после инцидентов во время
матча Грузия-Ирландия. Если УЕФА допустит прове-
дение матча 30 апреля в Тбилиси и правоохранитель-
ные органы сделают все для того, чтобы матч про-
шел без эксцессов, то игра должна состояться в сто-
лице Грузии, сказал он. Посол призвал «не вмеши-
вать политику» в спорт.

Посол РФ в Грузии Владимир Чхиквишвили выска-
зался за проведение отборочного матча чемпионата
Европы-2004 по футболу между российской и грузин-
ской сборными 30 апреля в Тбилиси при соблюдении
всех гарантий безопасности, сообщает Прайм-Ньюс.

Как сказал Прайм-Ньюс источник во внешнеполити-
ческом ведомстве, делегация МЧС прибудет в Грузию в
контексте договоренности, достигнутой недавно на пе-
реговорах в Москве секретарями советов безопаснос-
ти двух стран. Источник отметил, что необходимо уточ-
нить списки беженцев и прояснить их позицию. По его
данным, большинство из ныне официально зарегист-
рированных беженцев заявляет о том, что вернутся в
Чечню только при условиях полных гарантий безопас-
ности и прекращения военного противостояния. Часть
беженцев рассчитывает выехать в третьи страны, есть
категория, которая желает остаться в Грузии, сказал
источник. Он опроверг сообщения грузинских СМИ о
том, что недавно с беженцами встречались представи-
тели Посольства России в Грузии.

Возобновляются переговоры
по возвращению

чеченских беженцев

Делегация МЧС России в ближайшее время посетит
Грузию для возобновления переговоров по возвраще-
нию чеченских беженцев, приостановленных год назад.

Об этом Прайм-Ньюс сказал начальник междуна-
родно-правового управления Генеральной прокурату-
ры Паата Мсхиладазе. По его словам, Генеральная
прокуратура в последнее время рассматривала воп-
рос экстрадиции этих трех чеченцев, задержанных в
числе тринадцати вооруженных лиц в августе прошло-
го года на российско-грузинской границе. Все трое
будут осуждены за совершенные на территории Гру-
зии преступления - незаконное пересечение границы,
ношение оружия и переход с этим оружием на терри-
торию другого государства, сказал он. Генеральная
прокуратура вернется к рассмотрению вопроса экст-
радиции этих подсудимых в Россию после того, как
они отбудут наказание за эти преступления.

Нарушителей границы будут
судить в Тбилиси.

После отсидки в России...

Генеральная прокуратура вынесла решение, согласно
которому трое чеченцев, задержанные в августе прошло-
го года за нарушение границы, будут осуждены в Грузии.





 

Н о в о с т и

ПРОБЛЕМЫ РЫНКА АВИАПЕРЕВОЗОК

До окончательного выяс-
нения обострившихся от-
ношений с авиационной
администрацией Грузии
фрайчайзинговый парт-
нер компании «British
Airways» - «British
Mediterranean Airways»
объявил о сокращении ча-
стоты рейсов по маршруту
«Тбилиси-Лондон-Тбили-
си». В его официальном
заявлении сказано, что это
решение принято «с сожа-
лением». Были отменены
рейсы, которые должны
были состояться 2-3 апре-
ля по маршрутам «Лондон-
Тбилиси» и «Тбилиси-Лон-
дон». Кроме них отменены
также рейсы 7-8 апреля –
«Лондон-Тбилиси», «Тбили-
си-Лондон».

Известно, что 27 февра-

ля Парламент Гру-
зии принял поста-
новление, соглас-
но которому приос-
тановил выдачу
временных лицен-
зий британской и
турецкой авиаком-
паниям. В свою
очередь авиацион-
ная администра-
ция Грузии запре-
тила полеты этих
авиакомпаний с 15
апреля нынешнего
года до выяснения
взаимоотношений
с грузинской авиа-
компанией «Аир-
зена - сакартвелос
авиахазеби» и
бюджетом Грузии.
К этому процессу,
кстати, подключе-
ны также мини-
стерства иност-
ранных дел и фи-
нансов страны.

Как говорится в заявле-
нии британских авиапе-
ревозчиков, решение о
сокращении и приостанов-
ке полетов, принято «не-
смотря на  международ-
ное соглашение между
Грузией и Великобритани-
ей, согласно которому
компании двух стран пра-
вомочны совершать три
рейса в неделю».

Британцы, которые уже
продали часть билетов на
отмеченные рейсы, извиня-
ются перед пассажирами и
предлагают им альтерна-
тивные рейсы или возме-
щение выплаченных сумм.

Между прочим, пробле-
мы с лицензией у британс-
ких авиаперевозчиков воз-
никают не впервые. Но каж-
дый раз они стараются ре-

шить их без излишних эмо-
ций. И на этот раз в офици-
альном заявлении сказано,
что будут проведены пере-
говоры с соответствующи-
ми ведомствами для урегу-
лирования возникших ос-
ложнений. Представители
британских авиаперевозчи-
ков находятся в настоящее
время в Тбилиси, где ведут
переговоры.

В то же время исполни-
тельный директор «British
Mediterranean Airways» Дез
Хедерингтон отметил, что
решение «было принято под
давлением администрации
гражданской авиации Гру-
зии». Он добавил, что за те
шесть лет, в течение кото-
рых осуществляются регу-
лярные воздушные рейсы
между Грузией и Великоб-
ританией, объемы пасса-
жирских перевозок возрос-
ли. «Я очень обеспокоен,
что эти связи могут ока-
заться под угрозой», заклю-
чил Дез Хедерингтон.

Действительно, в усло-
виях, когда грузинские
авиаперевозчики не осуще-
ствляют полеты в Лондон,
неурегулированность отно-
шений с британскими авиа-
перевозками может отрица-
тельно сказаться на эконо-
мических, культурных и гу-
манитарных контактах как
между двумя странами, так
и с другими государствами
Европы и Америки. Появле-
ние на грузинском рынке
«British Airways» во многом
способствовало развитию
туризма, занимающего се-
годня в структуре экономи-
ки страны значительное
место.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

ИНВЕСТИЦИОННОЕ АГЕНТСТВО:
ПОДДЕРЖКА ОТРАСЛИ

Три миллиона лари выде-
лено государством на под-
держку чайной отрасли, не-
когда определявшей струк-
туру сельского хозяйства
Грузии и находящейся в на-
стоящее время в полосе
длительного застоя.

Как заявил Важа Капанад-
зе, директор Национального
инвестиционного агентства
Грузии, на состоявшейся
вчера пресс-конференции,
эти средства будут распре-
делены на основе конкурса,
к которому бесплатно допус-
каются как производители
чайного листа, так и экспор-
теры. Государственное наци-
ональное агентство в соот-
ветствии с Законом Грузии
«О Государственном бюдже-
те 2003 года» в виде целево-
го финансирования в рам-
ках выделенных средств осу-
ществляет «Субвенционную
программу содействия про-
изводству, переработке и
экспорту грузинского чая».

В прошлом году исполь-
зованный механизм субси-
дирования отрасли – систе-
ма лотов – выявил опреде-
ленные недостатки. В част-
ности, она не позволила со-
здать здоровую конкурент-
ную среду, т.к. оставляла оп-
ределенное пространство
для принятия субъективных
решений.

Агентство осуществит
поддержку производителей
и экспортеров чая с учетом
агротехнических сроков по-
средством новой програм-
мы.

В рамках программы го-
сударством будет оказана
безвозмездная помощь
арендаторам чайных план-

таций и собственникам, ко-
торые заняты производ-
ством чайного листа и его
сдачей на перерабатываю-
щие предприятия. Помощь
будет оказана и перераба-
тывающим предприятиям,
которые намерены экспор-
тировать свою продукцию
за рубеж.

В настоящее время в
стране, по словам Важи Ка-
панадзе, насчитывается не
более 18 тысяч гектаров
чайных плантаций, которые

могут давать качественное
сырье. Новый подход в рас-
пределении выделенных
средств заключается в том,
что они достанутся не толь-
ко экспортерам, как это
было в прошлые годы, но и
тем, кто выращивает чай-
ный лист.

Изменения коснулись и
практики проведения кон-
курса. По словам Важи Ка-
панадзе, прежняя «лотовая
система» не носила эконо-
мической нагрузки. Было
принято использовать ней-
тральную для всех участни-
ков систему. В два реестра
будут внесены все участни-
ки – соответственно экспор-
теры и производители сы-

рья. Полученные средства
будут разделены между
ними поровну. Специальная
группа доверия, в которую
войдут представители уча-
стников, проверит реаль-
ность заявок. Работа над со-
ставлением реестров будет
завершена уже 15 апреля,
после чего можно будет вы-
вести систему субсидиро-
вания чайной отрасли в
плоскость практических ре-
шений.

Важа Капанадзе считает,
что участниками конкурса
станут около 40 претенден-
тов, в частности из Аджа-
рии уже поступило семь
заявок, есть претенденты из
Гурии, Самегрело, Имере-
ти. Директор Национально-
го инвестиционного агент-
ства прогнозирует, что ре-
ально в Грузии может быть
собрано 30 тысяч тонн чая.
Предполагается, что за каж-
дый килограмм чайного ли-
ста производители получат
три-четыре тетри, а экспор-
теры за готовую продукцию
– по 12-16 тетри. Это долж-
но в значительной мере сти-
мулировать развитие от-
расли.

Недавно созданное На-
циональное инвестицион-
ное агентство может ока-
зать в нынешнем году по-
мощь экономике Грузии в
размере 8 миллионов лари
– эти средства «прописа-
ны» в бюджете-2003. Они
включают и «чайные» три
миллиона. Мы нацелены на
эффективное использова-
ние этих средств, говорит
Важа Капанадзе.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Свежо предание...

Как сообщает Медиа-Ньюс, в Государственном де-
партаменте по охране Государственной границы Гру-
зии опровергли распространенную российскими
СМИ информацию о том, что, якобы, в районе рос-
сийско-грузинской границы находятся около ста бо-
евиков, которые не желают перейти в Чечню.

В заявлении пресс-секретаря пограндепартамен-
та Шалвы Лондаридзе было отмечено, что официаль-
ного сообщения от российской стороны получено не
было. По его словам, о нахождении боевиков на гра-
нице не говорят и представители ОБСЕ, осуществля-
ющие мониторинг на чеченском участке российско-
грузинской границы. Информация о боевиках была
распространена агентством ИТАР-ТАСС со ссылкой на
заместителя командующего Объединенной группиров-
кой войск на Северном Кавказе полковника Юрия Кос-
тровца. По его данным, среди боевиков орудуют эмис-
сары Гелаева, склоняющие их к проникновению в Чеч-
ню. Костровец также сказал, что в Грузии «находится
бандитская группа полевого командира Шамаева, за-
явившая о готовности вернуться в Чечню с предостав-
лением гарантий личной безопасности».

В лесах Панкиси вооруженных
групп и криминальных

элементов нет

Факт нахождения в лесах Панкисского ущелья во-
оруженных групп и криминальных элементов, по
данным полиции региона Кахети, не подтвердился.

Как заявил Прайм-Ньюс начальник полиции Зураб
Тушури, сейчас в Панкиси и на приграничной терри-
тории нормальная обстановка, здесь не зафиксиро-
ваны факты перехода на территорию Грузии каких-
либо групп или отдельных лиц. По его словам, в соот-
ветствии с разработанным планом в регионе прово-
дятся антитеррористические и антикриминальные
мероприятия, регулярно перепроверяется  оператив-
ная информация, задержаны несколько находивших-
ся в местном розыске преступников. Тушури не опро-
верг информацию о том, что для разыска преступни-
ков проводятся обыски в домах местных жителей, но,
по его словам, со стороны сотрудников полиции фак-
ты мародерства не зафиксированы.

Министр внутренних дел Грузии
намерен побывать в Цхинвали

Министр внутренних дел Грузии Коба Нарчемаш-
вили не исключает посещения в ближайшее время
Цхинвали. Как сказал Нарчемашвили Прайм-Ньюс,
Тбилиси конкретными действиями показал цхин-
вальским властям, что готов к сотрудничеству.

По его словам, в последние месяцы было несколь-
ко случаев, когда грузинская полиция оказала ре-
альную помощь цхинвальским коллегам. Коммен-
тируя вопрос о начавшейся в марте на близлежа-
щих с Цхинвальским регионом территориях широ-
комасштабной полицейской операции по пресече-
нию фактов проникновения из России в Грузию кон-
трабанды, министр отметил, что из-за отсутствия
должного финансирования масштабы этой опера-
ции существенно отличаются от задуманного.

Парламент, возможно,
продлит полномочия
абхазской депутации

Лидер парламентской фракции «Социалист» Ирак-
лий Миндели считает, что высший законодательный
орган вновь продлит полномочия депутации от Аб-
хазской автономной республики из 12 парламента-
риев, избранной на выборах 1992 года.

Как заявил Миндели Прайм-Ньюс, он несколько
раз связывался по вопросам выборов, но никто не
предлагал «реальных механизмов» в связи с тем
как можно избрать новую абхазскую депутацию
вместо этих парламентариев. Ему непонятна и ини-
циатива парламентария Бориса Какубава об избра-
нии временной администрации Абхазской автоном-
ной республики, так как такая структура не предус-
мотрена Конституцией Грузии.

Встреча командующих
ВМС в Варне

Встреча командующих военно-морскими силами
стран Черноморского бассейна началась в среду в
Варне. Об этом Прайм-Ньюс сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны Грузии.

По информации пресс-службы, в течение четы-
рех дней командующие будут обсуждать вопросы
региональной безопасности и сотрудничества в рам-
ках организации «Black Sea Forces», объединяющей
ВМС черноморских стран. Грузию на встрече пред-
ставляет командующий ВМС Гигла Иремадзе. Как
ранее сообщил Прайм-Ньюс начальник Управления
военной политики и международных отношений Во-
енно-морских сил Джони Рухадзе, эти встречи про-
водятся ежегодно и в них, помимо членов «BSF», при-
нимают  участие представители военно-морских сил
стран НАТО. По словам Джони Рухадзе, одной из глав-
ных тем встречи станут морские учения стран Чер-
номорского бассейна, которые пройдут в августе в
акватории Болгарии. Цель будущих учений, участие
в которых примут Грузия, Турция, Болгария, Румы-
ния, Украина и Россия, - отработка совместных дей-
ствий по проведению антитеррористических и ми-
ротворческих операций на море.

В Тбилиси, в Институте Гете, состоялась презента-
ция этого проекта. Грузинским ученым и заинтересо-
ванным гражданам предоставляется возможность
знакомиться c двумя крупными немецкими междуна-
родными изданиями Springer и Blackwell Science по-
средством электронной связи, кроме того бесплатно
выписать научную литературу.

Грузинским ученым
предложили помощь

Как сообщает Медиа-Ньюс, Технико-информационная
библиотека Ганновера, Германия, предложила грузинским
ученым право свободного использования электронных
журналов в технической и естествоведческой сферах.

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА
ПИТАЕТ КОРРУПЦИЮ
Окончание

В соответствии с этими
рекомендациями на заседа-
нии были представлены
предложения, предусмат-
ривающие пересмотр сис-
темы иммунитета. Было
высказано мнение, что осу-
ществление таких измене-
ний вызовет необходи-
мость внесения соответ-
ствующих коррективов и в
Конституцию. Решено про-
должить работу над данным
пакетом законопроектов и
лишь после этого оконча-
тельно рассмотреть его.

Правительство рассмот-
рело и одобрило проект Ука-
за Президента страны “Об
утверждении программы
сокращения масштабов те-
невой экономики”, который
представил министр эконо-
мики, промышленности и
торговли Георгий Гачечилад-
зе. Он отметил, что сокра-
щение масштабов теневой
экономики и задача борьбы
с коррупцией представляют
одно из главных направле-
ний государственной поли-
тики Грузии на современ-
ном этапе, поскольку от ре-
шения этой задачи во мно-
гом зависит формирова-
ние гражданского обще-
ства в стране, дальнейшее
развитие экономики и со-
здание твердых гарантий
экономической безопасно-
сти. Высокий уровень тене-
вой экономики и коррупции
препятствует эффективно-
му функционированию на-
ционального хозяйства,
улучшению менеджмента

государственной финансо-
вой системы, вызывает ис-
кажение основных макро-
экономических параметров
картины и создает серьез-
ные проблемы в формиро-
вании и осуществлении со-
циально-экономической по-
литики государства.

Как говорилось на засе-
дании, при поиске путей
легализации теневой эконо-
мики, прежде всего, следу-
ет реально оценить основ-
ные параметры экономи-
ческого развития страны,
определить главные причи-
ны теневой экономики и
вызванной ею коррупции.
Среди этих причин, прежде
всего, надо отметить такой
важный фактор, как суще-
ствование в стране так на-
зываемых постконфликт-
ных зон и низкое качество
контроля за экономически-
ми границами в целом, в
результате чего на внутрен-
ний потребительский ры-
нок страны поступает ог-
ромное количество контра-
бандной продукции, и мес-
тный предприниматель в
условиях несправедливой
конкуренции вынужден ук-
лоняться от уплаты налогов.
Это способствует росту
масштабов коррупции и те-
невой экономики.

Не менее важный фактор
- распространившееся в
обществе примиренческое
отношение к коррупции, го-
товность бизнесменов да-
вать взятку в целях уклоне-
ния от уплаты налогов. Со-
ответствующие исследова-

ния свидетельствуют, что
расходы предприятий из-за
коррупции составляют при-
мерно девять процентов их
доходов.

Исходя из всего этого,
говорилось на заседании,
требуется комплексный
подход к борьбе с теневой
экономикой, нужно усовер-
шенствовать Налоговый ко-
декс так, чтобы кража, укло-
нение от уплаты налогов
были не прибыльными, а
скорее, наоборот. Необхо-
димо использовать опыт
других стран.

При обсуждении этого
вопроса Президент Эдуард
Шеварднадзе коснулся, в
частности, вопроса реорга-
низации Правительства,
необходимость которой, как

он отметил, назрела уже
давно, тем более, что про-
грамма разработана и ос-
талось определить лишь
сроки ее осуществления.

На заседании была рас-
смотрена и одобрена пред-
ставленная парламентским
секретарём Президента
Майей Цацанашвили ин-
формация “О ходе выполне-
ния Распоряжения №193
Президента Грузии от 26
февраля 2003 года о неко-
торых мероприятиях по со-
вершенствованию избира-
тельной системы Грузии и
обеспечению проведения
парламентских выборов
2003 года”. Как известно,
вопрос крайне актуальный,
поскольку организованное,
справедливое проведение

этих выборов в демократи-
ческой среде имеет боль-
шое значение для нашей
страны, как для упорядоче-
ния её, так сказать, внут-
ренних дел, так и с точки
зрения формирования
международного авторите-
та. Поэтому в представлен-
ной программе даны чёткие
конкретные задания соот-
ветствующим структурам
исполнительной власти. На
заседании ещё раз прозву-
чало обращение министра
образования Александра
Картозия на этот раз к орга-
нам местного управления и
самоуправления, чтобы они
воздержались от создания
в школах и детских садах из-
бирательных участков, по-
скольку определённые силы

могут использовать их в
своих целях. На заседании
ещё раз отмечалось, что
выборы следует провести
образцово и в это должны
внести свой вклад краевые,
городские и районные ад-
министрации.

В заключение Президент
Эдуард Шеварднадзе обра-
тил внимание участников
заседания на проблему,
связанную с подкупом изби-
рателей. Он выразил обес-
покоенность по поводу того,
что такие действия приоб-
рели уже массовый харак-
тер и необходимо принять
меры, чтобы в будущий пар-
ламент пришли не денеж-
ные мешки, а люди, которые
действительно хотят слу-
жить стране и народу, ина-
че парламент не сможет вы-
полнить колоссальную рабо-
ту, которая ему предстоит.

Необходимо обеспечить
также реализацию избира-
тельных прав проживающих
в других странах наших со-
отечественников.

На этом повестка дня
была исчерпана.

Министр труда, здраво-
охранения и социальной
защиты Амиран Гамкрелид-
зе выступил с заявлением
в связи с Днём здравоохра-
нения 7 апреля. На этот раз
его девиз - “Берегите де-
тей!”. Министр призвал об-
щественность Грузии при-
нять активное участие в
этих мероприятиях.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Корр. Сакинформи

Бывший помощник Ардзинба стал вице-губернатором Мурманской области
Бывший помощник Вла-

дислава Ардзинба, быв-
ший депутат Верховного
Совета Абхазии Ренат Кар-
чаа, вот уже девять лет про-
живающий и работающий
в Москве, назначен вице-
губенатором Мурманской
области. Ренат Карчаа бу-
дет  курировать в этом ре-
гионе вопросы организаци-
онно-правового обеспече-
ния законопроектной дея-
тельности администрации
Мурманской области, ра-
боты областной Думы, воп-
росы сотрудничества с об-
щественными и политичес-
кими организациями, с
масс-медиа, проведения
выборов разного уровня.
Ренат Карчаа уже присту-

пил к выполнению своих
обязанностей.

Ренату 36 лет. В 80-х годах
он закончил биологический
факультет Абхазского уни-
верситета в Сухуми, в 90-х
годах получил юридическое
образование. С 1988 года ак-
тивно участвовал в полити-
ческой деятельности и  ме-
роприятиях, проводимых аб-
хазскими сепаратистами. В
1989-90 гг. был помощником
народного депутата СССР
Владислава Ардзинба, а пос-
ле избрания /а фактически
назначения/ Ардзинба пред-
седателем ВС Абхазии /де-
кабрь 1990 г./ Ренат стал стар-
шим референтом аппарата
Президиума Верховного Со-
вета Абхазии.

В сентябре 1991 года
Карчаа был избран депута-
том ВС Абхазии. 25-летний
Ренат стал самым моло-
дым депутатом парламен-
та, приступившего к рабо-
те в январе 1992 года. Кста-
ти, он победил в избира-
тельном округе тогдашнего
мэра Сухуми Джона Губаза.
Карчаа считался одним из
самых приближенных к Ар-
дзинба лиц, хотя еще в до-
военное время он по ряду
вопросов высказывал
взгляды, не совпадающие с
утверждениями лидера се-
паратистов и его сторонни-
ков, а порой и отличающи-
еся от них. Разногласия
Карчаа с режимом Ардзин-
ба приняли острый харак-

тер после войны 1992-93 гг.
В 1994 году он стал открыто
критиковать разные на-
правления деятельности
абхазского руководства и
лидера сепаратистов, уп-
рекал Ардзинба и его ко-
манду в нежелании навес-
ти правопорядок, предпри-
нять шаги для урегулирова-
ния грузино-абхазского
конфликта и в стремлении
“бананизировать” ситуа-
цию в Абхазии. Критику со
стороны Карчаа лидеры
сепаратистов восприняли
в штыки и стали притес-
нять его: сперва отстрани-
ли от активной политики,
назначив директором Ин-
ститута эксперименталь-
ной патологии и терапии в

Сухуми, затем попытались
обвинить его в расхищении
имущества. Ренату удалось
доказать свою невинов-
ность. В конце 1994 года он
вынужден был покинуть
Абхазию и переехать в
Москву.

В течение последующих
лет  он занимался вопроса-
ми политехнологии, став
одним из известных специ-
алистов в сфере полити-
ческого консальтинга. Ренат
занялся изучением конф-
ликтов, вопросами федера-
лизма в России, опублико-
вал более 30 статей и работ
в этой и других сферах. На-
ходясь в Москве, он в не-
скольких своих трудах кри-
тиковал политику абхазско-

го руководства, что, есте-
ственно, нашло “отклик”.
Кое-кто в Сухуми стал пре-
следовать проживавших
там родителей Рената. Не-
сколько раз “неустановлен-
ные” лица оскорбляли его
отца, полковника милиции в
отставке, пенсионера МВД
России Константина Кар-
чаа, а в начале декабря 2002
года группа молодчиков из-
била его до смерти. Убий-
ство отца Рената в Сухуми
попытались объяснить сугу-
бо криминальными причи-
нами, хотя ни для кого не
секрет, что это преступле-
ние имело совершенно дру-
гую подоплеку.

Сакинформи



 

 

ХРОНИКА ВОЙНЫ
Освобождение Ирака. День четырнадцатый

19:30 Sky News сообщает, что в результате авиаудара
коалиционных сил разрушен родильный дом в Багдаде.
По неподтвержденным данным, погибли десять человек.

18:45 Associated Press сообщает о разгроме дивизии
«Багдад» Республиканской гвардии Ирака. Представи-
тель американского военного командования сообщил, что
бой произошел у города Кут.

16:15 Корреспондент Reuters сообщает, что авиация
союзников нанесла бомбовый удар по президентскому
комплексу, расположенному в центре Багдада.

15:46 Представитель американской армии сообщил,
что иракцы ведут по американцам огонь из мечети има-

ма Али в Неджефе, но американские солдаты не отвеча-
ют на обстрел, передает Reuters. Мечеть имама Али, зятя
пророка Магомета, является святыней для мусульман и,
в особенности, шиитов. «Использование иракским ре-
жимом мечети Али в военных целях - один из последних
примеров стратегии режима - подвергать опасности
иракские святыни», - заявил представитель США.

15:45 По сообщению репортера Sky News, передовые
отряды американских войск находятся в 30 милях от Баг-
дада.

15:40 Саддам Хусейн провел срочное совещание с ру-
ководством страны, сообщает Sky News со ссылкой на
иракское телевидение.

14:35 РИА «Новости» сообщает, что американские
войска взорвали трубопровод, который транспортиро-
вал иракскую нефть в Сирию. Кроме того, выведена из
строя железная дорога между Ираком и Сирией. Эта
информация пока не подтверждается другими источ-
никами.

13:20 Британские войска предприняли попытку войти
в Басру с западной и юго-западной стороны, но были от-
брошены иракскими защитниками города, передает ин-
формационное агентство IRNA.

12:30 Спецназ США захватил мост через реку Тигр, со-
общает BBC
News. Таким об-
разом, силы ко-
алиции теперь
контролируют
основные доро-
ги, ведущие к
Багдаду.

12:00 Во вре-
мя освобожде-
ния из иракско-
го плена 19-лет-
ней рядовой
Джессики Линч
солдаты вынес-
ли из госпита-
ля, в котором
она находи-
лась, 11 тел,
предположи-
тельно, американских солдат, сообщает Reuters.

11:00 Истребитель F-14 ВМС США разбился на юго-
западе Ирака, сообщается на сайте телеканала CNN.

10:30 Американские войска из состава антииракской
коалиции во вторник замкнули кольцо окружения вокруг
города Кербела, сообщает Reuters.

08:30 Американские войска, наступающие на Багдад,
окружили один из ближайших к столице городов - Кербе-
лу. По сообщению Reuters, перекрыв основные выезды
из города, силы коалиции двинулись дальше на север и
приближаются к Багдаду.

07:00 В ходе ночных бомбардировок были нанесены
удары по позициям Республиканской гвардии под Багда-

дом, серия мощ-
ных взрывов про-
изошла также в
центре иракской
столицы.

05:30 Амери-
канские военные
заявляют, что на-
земные силы коа-
лиции начинают
«главное сраже-
ние» с Республи-
канской гвардией
Хусейна, защи-
щающей подсту-
пы к Багдаду. По
оценкам командо-
вания коалиции, в
ходе авиаударов и

обстрелов им удалось вдвое снизить боеспособность ди-
визии Медина, прикрывающей столицу с юга. В то же
время есть сведения о переброске под Багдад иракских
войск из северной части страны.

05:00 CNN сообщает о продолжающемся ночном бое в
Насирии, где американская морская пехота пытается по-
давить очаги сопротивления иракских нерегулярных
формирований.

04:30 Командование американскими войсками в Ира-
ке сообщило о спасении из плена одной из своих воен-
нослужащих, числившуюся пропавшей без вести. 19-лет-
няя Джессика Линч исчезла 23 марта при нападении на
техническое подразделение. Двое американцев тогда
были убиты, пятерых захватили в плен и показали по ирак-
скому ТВ, а еще 12 человек считались пропавшими без
вести. По предварительным данным, Линч находилась в
иракском госпитале и была освобождена американским
спецназом.

04:00 Обе палаты Конгресса США поддержали план Бе-
лого дома, предусматривающий дополнительное финан-
сирование операции в Ираке в размере около 75 милли-
онов долларов.

02:00 Британские военные объявили о захвате в плен в
Умм-Касре двух террористов-смертников, утверждаю-
щих, что вместо того, чтобы взорвать солдат коалиции
они предпочитают сдаться.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР И ВОЙНА В ИРАКЕ
Генри Киссинджер, известный

американский политик, бывший
госсекретарь США и лауреат Нобе-
левской премии мира 1973 года. В
своей нью-йоркской квартире Кис-

синджер дал эксклюзивное интервью  Paris Match.
- Почему США не захо-

тели услышать призывы
мирового сообщества к
миру?

- Кого мы должны слу-
шать на планете? Камерун,
Гвинея и Ангола не могут
выступать в роли судей,
когда речь идет о безопас-
ности США. Моя страна
считает, что ее безопасно-
сти угрожает фундамен-
тальная угроза, исходящая
извне.

- Европейцы, на ваш
взгляд, недооценили воз-
действие терактов 11 сен-
тября на администрацию
США и американское об-
щественное мнение?

- Шок от 11 сентября свя-
зан, прежде всего, с жесто-
костью терактов, а также с
тем, что теракты были со-
вершены против мирного
населения. Их осуществили
наполненные ненавистью
люди, прибывшие в США с
Ближнего Востока, и мы не
знали нашего врага в лицо.
Для нас устранение этой
опасности стало абсолют-
ной необходимостью. Евро-
пейцам незнакомы эти эмо-
ции, так как они не подверг-
лись такого рода атаке.

- Несколько месяцев на-
зад, когда внимание всего
мира было приковано к
борьбе против междуна-
родного терроризма, Ирак
вдруг превратился в
объект навязчивой обеспо-
коенности Белого дома.
Почему?

- Для американской ад-
министрации война в Ира-
ке является составной час-
тью борьбы против терро-
ризма. Это второй этап опе-
рации, начатой в Афганис-
тане. Для наших европейс-
ких критиков эти два аспек-
та никак не связаны. Фран-
цузы и немцы хотят видеть

в этой акции интервенцию
в отношении суверенной
страны, преследующую гео-
политические цели.

- Могут ли американцы
позволить себе вести эту
войну?

- Подумайте об альтерна-
тиве. Допустим, США выво-
дят свои войска. Этот шаг
дискредитирует все госу-
дарства, которые выступа-
ют за вывод американских
войск, ибо в этом случае
Саддам Хусейн, доказав в
третий раз за 12 лет свою
непобедимость, превратит-
ся в Саладина всего регио-
на. Тогда все надежды на его
разоружение станут иллю-
зорными. Европейцы долж-
ны понять эту реальность,
когда они фокусируют вни-
мание на долгосрочной пер-
спективе.

- Вы были удивлены от-
рицательной реакцией ва-
ших европейских партне-
ров?

- Я был удивлен реакци-
ей не всех союзников, а ре-
акцией Франции и Герма-
нии. И не только удивлен, но
и очень огорчен. Я родился
в Европе и провел годы вой-
ны в американской армии,
и начал интересоваться
международной политикой
уже в послевоенные годы. Я
никогда не мог бы предста-
вить такого разрыва между
Францией, Германией и
США. Я никогда не мог бы
представить, что глава
МИД Франции будет
разъезжать по свету и на-
страивать своих собесед-
ников против США и вести
борьбу против их политики.
Такого раньше никогда еще
не было.

- Франция и другие стра-
ны говорили о прогрессе,
которого достигли инспек-
торы ООН в Ираке…

- Французы сказали: «На
инспекции нужно дополни-
тельно еще четыре месяца».
Они также заявили, что ни-
какого прогресса не удалось
бы достигнуть, если бы
американские войска не
были размещены вдоль гра-
ниц Ирака. Это означало,
что американские войска
должны были оставаться на
неопределенный срок в ре-
гионе, чтобы бороться с уг-
розой войны, которую нам
не разрешали вести.

- Не идут ли споры
между американцами и
европейцами в основ-
ном вокруг роли военной
мощи в международной
политике?

- Главная тема дебатов -
это тезис о превентивнос-
ти. Ведя войну с террориз-
мом, нельзя ожидать, что
террористы будут сами ра-
зоружаться. В этом случае
метод сдерживания сраба-
тывает так, как он срабаты-
вал в период «холодной вой-
ны». В случае с оружием
массового поражения тер-
рорист не занимает какой-
либо территории и не име-
ет конкретного местополо-
жения. В этом случае нуж-
но действовать превентив-
но и разоружить его.

- Как вы оцениваете дей-

ствия политических дея-
телей по обе стороны Ат-
лантики?

- В своей книге «Новая
американская мощь» я
объясняю, что в период
«холодной войны» у евро-
пейских лидеров было пол-
ное понимание того, что
опасность может прийти в
любой момент. Внутрипо-
литические соображения
не оказывали такого влия-
ния на внешнюю политику,
как это происходит сегод-
ня. В разгар ракетного
кризиса осенью 1962 года
Дин Ачесон, Государствен-
ный секретарь США в 1949-
53 годах в администрации
президента Гарри Трумэна,
встретился с генералом де
Голлем. Встреча нужна
была, чтобы передать до-
казательства, на которых
основывались наши дей-
ствия в отношении Кубы.
Де Голль ответил, что не
нуждается в доказатель-
ствах в ситуации, когда
союзник находится в опас-
ности. В этом огромная
разница с сегодняшним
кризисом, когда каждый
аспект американских дока-
зательств был публично
подвергнут сомнению со
стороны ваших руководи-
телей.

- По мнению Президен-
та Ширака, в современном
мире нужно любой ценой
предотвратить столкно-
вение цивилизаций, раз-
личных культур и рели-
гий…

- Я полностью согласен с
ним, за исключением поня-
тия «любой ценой».

- Действительно ли Пре-
зидент Буш убежден, что
с небес на него возложена
миссия управлять миром?

- Нынешний кризис не
имеет ничего общего с ре-
лигией. Было бы ошибочно
так рассуждать. Я возму-
щен появившимися по ту
сторону Атлантики карика-
турами, на которых амери-
канский Президент изобра-
жен в виде ковбоя, который
жаждет боевых действий.
Да, Президент Буш - чело-
век глубоко верующий и ос-
новывает свои действия на
моральных принципах, но
он не верит - и я никогда не
слышал, чтобы он об этом
говорил - что США имеют
данное Богом право управ-
лять миром.

- Выйдут ли, на ваш
взгляд, США победителя-
ми из войны с Ираком?

- Они одержат военную
победу. Затем сразу нач-
нется этап восстановления

Буш-старший: Я думал, что с Саддамом покончено
Он вел первую

войну в Персидс-
ком заливе против
Хусейна: Джордж

Буш-старший, 41-й президент США. Ниже - интервью о
том времени, политике его сына и надоедливых фран-
цузах.

- Вы сожалеете, что пре-
зиденту не удалось за про-
шедшие месяцы создать
международную коали-
цию, которую можно было
бы сравнить с коалицией
1990-1991 годов?

- Перед Президентом се-
годня стоят совершенно
иные проблемы, чем те, с
которыми столкнулся тогда
я. В 1990 году иракские вой-
ска стояли в Кувейте, это
было ясно для всех, но, не-
смотря на это, и тогда суще-
ствовала сильная оппози-
ция, выступавшая против
интервенции. Один из моих
ведущих сотрудников того
времени буквально недавно
напомнил мне, как трудно
было посадить в одну лодку
с нами французов. Что в на-
стоящее время меня, преж-
де всего, возмущает - кри-
тика политики Президента
США и его Государственно-
го секретаря Колина Пауэл-
ла. Считают, что она прова-
лилась. При этом задача,
которую поставила перед
собой администрация, на-
много сложнее, и по своей
принципиальности на-
столько отличается от зада-
чи, стоявшей в 1990 году,
что не выдерживает ника-
ких сравнений. Все же «про-
вал дипломатии» имеет се-

годня место.
Я с такими выводами не

согласен. Напротив, исто-
рия заставит убе-
диться в обратном,
и она извлечет на
свет некоторые ин-
тересные аспекты,
касающиеся фран-
цузской позиции.
Кроме того, меня
возмущает пози-
ция Германии. Я не
поднимаю шумиху
потому, что знаю
очень многих нем-
цев, которые ни в
коей мере не со-
гласны с позицией
правительства
Шредера.

- А как вы объяс-
ните французс-
кую позицию?

(Молчание)
- Они францу-

зы…
- И что дальше?
- Дальше ничего.

Всегда были опре-
деленные трения.
Я, например, вспо-
минаю один разго-
вор с группой
французской интеллиген-
ции, я тогда сказал: «Вы ду-
маете, что мы надменны, а
мы думаем, что вы - фран-
цузы». После этого они выг-

лядели так, будто я сказал
что-то очень умное. Слиш-
ком много внимания этой
пустой теме. Приходится
сожалеть, но жизнь продол-
жается. В конце концов, мы
должны идти дальше своим
путем.

- Что вы думаете о кри-
тиках, которые утвержда-

ют, будто президентов
США не интересует, что
думает остальной мир?

- Совсем нет. Это невер-
но, совсем неправильно так

утверждать. Одним из пре-
имуществ старости являет-
ся то, что становишься спо-
койнее по отношению к ок-
ружающему миру. Конеч-
но, хотелось бы быть всеми
любимым, желанным, что-
бы все шло хорошо, преж-
де всего, в отношениях со
старыми друзьями и союз-

никами. Но в итоге надо де-
лать то, что нужно. И поэто-
му я не только люблю Пре-
зидента, но также с боль-
шим уважением отношусь к

нему и его решениям. Впро-
чем, это относится и к Ко-
лину Пауэллу. Я чувствую
глубокое отвращение к лю-
бой критике их действий.

- Берет ли нынешний
Президент ответствен-
ность за то, что должно
было уже давно про-
изойти?

- Конечно. И это
больше всего меня
сбивает с толку. По-
скольку в 1990 году
целью миссии не
являлось ни устра-
нение Саддама Ху-
сейна, ни оккупация
Багдада.

- Вы думали в
период первой
войны против Ира-
ка, что давление
изнутри должно
было бы привести
к свержению Сад-
дама?

- Безусловно.
Как и любой дру-
гой человек, я ве-
рил, что с Садда-
мом покончено.
Арабские руково-
дители, такие, как
глава Египта Хос-
ни Мубарак, даже
британцы и фран-
цузы, все были
убеждены, что ре-
жиму Хусейна
пришел конец. Я

признаюсь, что ошибался
в этом, хотя его устране-
ние не являлось целью
операции.

- Что значит для Прези-

дента посылать солдат на
войну, ставить на карту их
жизнь?  

- Это самое трудное ре-
шение, которое когда-либо
может стоять перед Прези-
дентом. Я был вынужден
впервые отдать приказ на
военное вторжение в 1989
году в Панаму, и я этим был
в буквальном смысле это-
го слова сломлен. Я тогда
посетил в госпитале в Сан
Антонио одного солдата, ко-
торый был ранен во время
военной кампании в Пана-
ме. Он отдал честь и ска-
зал: «Больше всего, сэр, я
хотел возвратиться туда,
чтобы служить моей стра-
не». Это меня глубоко тро-
нуло.

- Вы разговариваете со
своим сыном о том, как
снимать нагрузку,  связан-
ную с войной?

- Нет, но мы поддержива-
ем постоянный контакт. Ис-
торики когда-нибудь заин-
тересуются тем, о чем мы
друг с другом разговарива-
ли. Но это не к спеху. Сегод-
ня Президенту приходится
выдерживать большую на-
грузку - вспомните об «Аль-
Каеде» и событиях 11 сен-
тября, талибах, Ираке и,
наконец, о Корее. Это оказы-
вает на него громадное дав-
ление. И, несмотря на это,
я ни разу не слышал, чтобы
Президент жаловался на
«полное одиночество» или
на слишком большой груз,
который он несет на своих
плечах.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ДЖИХАДЕ
Во вторник министр информации Ирака Мохаммед

Саед аль-Сахаф зачитал по иракскому телевидению по-
слание Саддама Хусейна своему народу. Вопреки обык-
новению, лидер Ирака по неизвестным причинам не по-
явился на экране:

«Аллах велик. Аллах ве-
лик. Аллах велик. Нет дру-
гого бога, кроме Аллаха.

О, великая нация воинов!
О, сыновья нашей славной
нации! О, мужи с оружием
в руках, с верой и любовью
к Аллаху несущие честь со-
противления! Да пребудет с
вами Аллах в бою с агрес-
сорами, с врагами его и
всего человечества, с низ-
кими неверными.

Да, это самые славные
дни за более чем 700 лет,
когда Аллах даровал нам
такое великое испытание и
большое несчастье, кото-
рыми хотел испытать нашу
веру, и стал этому свидете-

лем, всесильным и всемо-
гущим. Аллах даровал нам
это испытание, чтобы мы
могли доказать слова наши
своими поступками, и что-
бы он смог благословить
нас своей милостью.

Да, братья, многие годы
богословы не могли добить-
ся такого единодушия, како-
го достигли сейчас - едино-
душия в том, что эта агрес-
сия против крепости веры
стала агрессией против ре-
лигии, благополучия, чести
и жизни, это агрессия про-
тив исламских домов.

Таким образом, джихад
- наш долг в борьбе с ними,
и кто бы ни погиб в священ-

ной войне будет вознаг-
ражден небесами.

Объявите же джихад, о
братья, поскольку в нем
кроется одно из двух бла-
гих дел во имя Аллаха и ве-
ликих устоев.

Аллах дарует победу над
нашими врагами каждому,
кто обратится к вере и дан-
ным обетам, кто поставит
их во главу угла в минуты
схватки и кто проявит сми-
рение, которое велит про-
являть всемогущий Аллах.

Агрессоры обратятся в
бегство от правого дела и
будут прокляты вместе со
своими демонами. Вера и
честь осветят лица моджа-
хедов, мужчин и женщин.

Объявите же джихад, о
зеницы ока моего и очей
Ирака и нации. Это воз-
можность достичь бес-

смертия и несравнимой
чести.

Дайте им бой! Сокруши-
те их! Они - подлые агрес-
соры, проклятые Аллахом.
Вы победители, а они будут
повержены.

Боритесь с ними, как бо-
ролись ваши братья при
Умм Касре, славной Басре,
Нинаве, Насирии, в Аль-
Шатре, в пригородах Аль-
Хея и в Аль-Анбаре.

Сражайтесь с ними вез-
де так же, как вы сражаетесь
сегодня, и не давайте им пе-
ревести дух до тех пор,
пока они не объявят о сво-
ем отступлении из домов
мусульман и не уберутся
прочь - они неудачники,
проклятые в этой жизни и
в будущем.

И да здравствует наша
великая нация! И да здрав-

ствует Палестина, свобод-
ная и принадлежащая ара-
бам от реки до моря. Да
здравствует Ирак, да
здравствует Ирак!

Отзовитесь на призыв к
джихаду, и да здравствуют
моджахеды нашей нации.
Аллах велик, и да постигнут
преступников неудачи».

Ирака в сотрудничестве с
другими странами. Про-
цесс установления демокра-
тии в Ираке не завершится
с выводом американских
войск.

- Могут ли США иметь
планы по реализации бо-
лее масштабной миссии, а
именно: реорганизации
всего региона?

- Бесспорно, в ближай-
шие годы США приложат ог-
ромные усилия для реше-
ния палестинского вопроса.
И мы должны способство-
вать установлению прогрес-
са, демократии и гуманиз-
ма, но США не могут реор-
ганизовать весь регион в
одиночку.

- Каково будущее отно-
шений внутри НАТО?

- Ясно одно: впредь все
будет по-другому, не так, как
прежде. В противополож-
ность тому, что говорит ваш
Президент, я думаю, что
франко-американским от-
ношениям нанесен серьез-
ный ущерб. Американцы
выйдут победителями из
войны, и я надеюсь, что в
ситуации, когда идут бое-
вые действия, европейцы
не станут подливать масла
в огонь.

- Как европейцы и аме-
риканцы могут преодо-
леть кризис нынешних
взаимоотношений?

- Обеим сторонам надо
внимательно изучить ситу-
ацию. В будущем подлин-
ный альянс будет означать,
что каждая страна должна
будет подняться над свои-
ми национальными инте-
ресами. Альянс не нужен
для того, чтобы каждый
действовал, исходя только
из личных интересов. Анти-
американизм не может яв-
ляться единственной осно-
вой общеевропейского
строительства. Сегодня
нам недостает именно
осознания общности на-
ших интересов, и нам нуж-
но восстановить это осоз-
нание.

Патруль иракской Республиканской гвардии
в предместьях столицы

Рядовая армии США Джессика
Линч, освобожденная

американскими спецназовцами
из плена

Дым над дворцом
Республиканской гвардии

в Багдаде
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НОВОСТИ
В Махачкале совершено

покушение на депутата Госду-
мы России, влиятельного да-
гестанского политика и биз-
несмена Гаджи Махачева. От
смерти его спас звонок по
мобильному телефону: пуля
попала в поднятую с трубкой
руку, а не в голову. Среди воз-
можных причин покушения –
политическая деятельность и
нефтяной бизнес Махачева.

Выстрел раздался, когда
Махачев в сопровождении
охраны выходил из старого
здания Дагестанского госуни-
верситета (ДГУ), расположен-
ного на Университетской пло-
щади. За несколько секунд до
покушения у Махачева зазво-
нил мобильный телефон, он
достал его, поднес к уху, и в
этот момент в него выстре-
лили. Именно это спасло де-
путату жизнь: пуля, попавшая
в руку, могла нанести смер-
тельное ранение.

Фигура парламентария,
аварца по национальности,
Махачева достаточно инте-
ресна во многих аспектах. В
1988 году он организовал, а в
1991 возглавил Аварский на-
родный фронт имени Имама
Шамиля. В 1991-1992 годах
был вице-президентом Кон-
федерации народов Кавказа,
направлявшей своих боеви-
ков в Абхазию, в поддержку
местных сепаратистов. Име-
ет высшие российские награ-
ды: орден «За личное муже-
ство», орден «За заслуги пе-

Покушение на «серого кардинала»
Бывшего вице-президента Конфедерации народов Кавказа спас мобильный телефон

ред Отечеством» тре-
тьей степени, орден
Мужества. Кроме это-
го его парадный кос-
тюм украшают медаль
«В память 850-летия
Москвы», юбилейная
медаль «300 лет Рос-
сийскому флоту», ор-
ден «За заслуги» Вол-
жского казачьего войс-
ка. Он - «Почетный не-
фтяник Минтопэнерго
Российской Федера-
ции», Почетный граж-
данин Новосибирска,
мастер спорта по воль-
ной борьбе, кандидат
юридических наук, за-
ведующий кафедрой
юридического факуль-
тета ДГУ. Отец пятерых
детей.

Кроме работы в Госдуме,
где Гаджи Махачев занимает
должность заместителя
председателя Комитета по
делам общественных объе-
динений и религиозных орга-
низаций, он является предсе-
дателем Совета директоров
АО «Роснефть-Дагнефть»,
возглавляет разработку про-
ектов по добыче нефти и газа
в Дагестане, ведет строи-
тельство совместно с иност-
ранными партнерами трех
заводов – стекловолоконных
труб, по осушке газа и неф-
теперерабатывающего. Кро-
ме этого, по некоторым дан-
ным Махачев контролирует в
Парламенте Дагестана рабо-

ту почти половины депутатов.
Ко всему прочему, Махачева
называют потенциальным
претендентом на кресло
председателя Госсовета Даге-
стана, которое сейчас занима-
ет Магомедали Магомедов -
признанный лидер Дагестана.
Именно его эксперты счита-
ют одним из наиболее опыт-
ных политиков Северного
Кавказа. Потенциальным про-
тивником Махачева в борьбе
за это место считается мэр
Махачкалы Саид Амиров, пе-
реживший уже одиннадцать
покушений.

Версий покушения – три.
Не исключено, что Махачев
задел чьи-то интересы в не-

фтяном бизнесе. Кроме того,
по неподтвержденным све-
дениям, Махачев мог быть
связан с незаконными постав-
ками нефти из Чечни. При
этом, на днях прошли очеред-
ные выборы в Народное со-
брание Дагестана, и не исклю-
чено, что покушение как-то
связано с их результатами.

В любом случае, покуше-
ние вызвало широкий резо-
нанс. Конечно, отчасти подо-
греваемый командой Махаче-
ва. По крайней мере, местный
официоз, в частности, газета
«Дагестанская правда» почти
в каждом номере публикует
возмущенные письма и обра-
щения читателей и различных
организаций.

В частности, в Заявлении
исполкома Аварского народ-
ного движения имени Шами-
ля говорится: «Исполком
Аварского народного движе-

ПОКУШЕНИЯ НА ДЕПУТАТОВ ГОСДУМЫ РФ
ОТ СЕВЕРОКАВКАЗСКИХ РЕСПУБЛИК

В марте 2001 года в Москве совершено покушение на депутата Госдумы Башира Кодзоева.
Он получил легкое несквозное огнестрельное ранение в грудь и руку, а его охранник был
убит. 15 июня 2001 года в Иркутске убит Тимур Кодзоев – родной брат депутата. Тимур Кодзоев
возглавлял представительство Ингушетии в Иркутской области, собирался баллотироваться
в депутаты Государственной думы от этой республики.

26 августа 2002 года в Карачаево-Черкесской Республике в селе Римгорском совершено
покушение на депутата Госдумы Магомеда Текеева. Во время теракта убит помощник депута-
та Алем Саров. На улице двое неизвестных, одетых в камуфляжную форму, ударили Текеева
по голове. После того как депутат упал, один из нападавших выстрелил в его помощника.

Вместе с тем

ния выражает гнев и возму-
щение по поводу данного
террористического акта и счи-
тает, что в Дагестане испокон
веку было принято лицом к
лицу выяснять отношения, как
и подобает истинным горцам,
но каким-то трусливым по-
донкам очень хочется чужи-
ми руками очистить респуб-
лику от самых достойных ее
сыновей. От тех, кто в тяже-
лые и трагические дни всегда
в первых рядах и вместе со
своим народом, а в мирное
время заняты созидательной
и благотворительной дея-
тельностью, прикладывая все
силы на благо процветания
нашего горного края...». Ис-
полком призвал не проводить
«общедагестанский митинг»
протеста, «в целях сохране-
ния стабильности в респуб-
лике и благодарит за оказан-
ное внимание».

А Фонд Махачева по под-
держке науки, образования и
культуры заявляет, что «бли-
зость к народным интересам,
верность идеалам российс-
кой государственности, высо-
кая созидательная энергия,
растущая популярность и по-
литический авторитет Гаджи
Махачева не устраивает опре-
деленные деструктивные
силы, вставшие на путь экст-
ремизма и терроризма».

Одновременно распрост-
ранено заявление самого Гад-
жи Махачева о том, что он не
будет иметь претензий к ис-
полнителю покушения, если
тот назовет заказчика.

Более того, ОАО НК «Рос-
нефть» обещает предлагает
вознаграждение в размере
десяти миллионов рублей за
информацию о конкретных
лицах причастных к этому
преступлению».

Президент России Влади-
мир Путин провел в Кремле
рабочую встречу с Президен-
том Республики Северная
Осетия–Алания Александ-
ром Дзасоховым. Глава Рос-
сийского государства инте-
ресовался текущими вопро-
сами жизни республики. Дза-
сохов, анализируя актуаль-
ность общероссийских про-
грамм по развитию ВПК, по-
ставил вопрос о необходи-
мости включения в эти про-
граммы и предприятий элек-
тронной промышленности
республики. Глава Северной
Осетии обратил внимание
российского Президента на
проблемы, связанные со
строительством Зарамагс-
ких ГЭС, обозначив необхо-

Кремль

ВЛАДИМИР ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ
С АЛЕКСАНДРОМ ДЗАСОХОВЫМ

димость ускорения
финансирования всех
работ на этом объек-
те.

Дзасохов проин-
формировал Прези-
дента Путина о подго-
товке в республике
рабочей встречи руко-
водителей пригранич-
ных субъектов России.
Целесообразность ее
проведения отмеча-

лась во время заседания Гос-
совета РФ, посвященного
вопросам внешней политики
и, в частности, пригранично-
му сотрудничеству. По сло-
вам Александра Дзасохова,

«встреча даст реальную воз-
можность посмотреть на всю
правовую базу такого сотруд-
ничества, серьезно повысить
уровень взаимодействия в
торгово-экономической сфе-
ре», а также обсудить пробле-
мы транспортной инфра-
структуры, сферы образова-
ния и гуманитарных обменов.

На встрече были затрону-
ты и вопросы экономическо-
го развития Цхинвальского

региона в свете ра-
нее принятых меж-
правительственных
соглашений России
и Грузии, в том чис-
ле по созданию при-
влекательных усло-
вий для включения
в эту работу пред-
принимательских
структур.

Президент Се-
верной Осетии от
имени народа рес-
публики выразил
удовлетворение
итогами референ-

дума в Чечне. По его мнению,
итоги голосования «имеют
большое значение для че-
ченского народа и всего на-
шего федеративного госу-
дарства».

Церемония инаугурации пе-
реизбранного на второй срок
Президента Армении Роберта
Кочаряна состоится девятого
апреля в Большом актовом зале
правительства республики. Это
решение принято во вторник На-
циональным собранием Арме-
нии. Инаугурация начинается с
того, что глава Армянской Апос-
тольской церкви берет из армян-
ского Института древних рукопи-
сей «Матенадарана» средневеко-
вую Библию на армянском язы-
ке и доставляет ее на место про-
ведения церемонии. На этой
Библии Президент Республики
Армения и присягает.

Между тем, армянская оппо-
зиция старается максимально
испортить настроение Прези-
денту. Во-первых, четвертого ап-
реля Апелляционный суд Арме-
нии рассмотрит жалобу предста-
вителей оппозиции, требующих
признать недействительной
справку о гражданстве Роберта
Кочаряна, согласно которой он в
течение десяти лет является
гражданином РА и постоянно
проживает в Армении. Таким
образом, представители оппози-
ции оспаривают законность его
участия в прошедших президен-
тских выборах, сообщает Ар-
минфо. Во-вторых, Конституци-
онный суд Армении принял к рас-
смотрению иск о признании не-
действительными итогов второ-
го тура президентских выборов,
передает РИА «Новости». Реше-
ние принято в Конституционном
суде в присутствии экспертов
Венецианской комиссии Совета
Европы по правам человека, а
также представителей наблюда-

Инаугурация

РОБЕРТ КОЧАРЯН ПРИСЯГНЕТ
АРМЕНИИ ДЕВЯТОГО АПРЕЛЯ

тельской миссии
ОБСЕ, которые так-
же примут участие
в разбирательстве.
Истец - бывший кан-
дидат в президенты
Армении Степан Де-
мирчян.

Одновременно
Арминфо сообщает
подробности про-
шедшей избира-
тельной кампании.
Выясняется, что, со-
гласно данным Цен-
тральной избира-
тельной комиссии,
именно Роберт Ко-
чарян больше других
кандидатов в прези-
денты истратил де-
нег на свою предвы-
борную кампанию. На предвы-
борную кампанию накануне пер-
вого тура президентских выбо-
ров предвыборный Фонд Робер-
та Кочаряна составил 55460800
драмов, из которых остались
лишь 260 тысяч драмов, исполь-
зованные Робертом Кочаряном
перед вторым туром. Занявший
второе место лидер Народной
партии Армении Степан Демир-
чян полностью израсходовал
свой предвыборный Фонд нака-
нуне первого тура – 28922000
драмов. Лидер партии «Нацио-
нальное единение» Арташес Ге-
гамян из 28350480 драмов пред-
выборного фонда не израсходо-
вал 858834 драмов, переданных
в госбюджет. Самую скромную
предвыборную кампанию провел
лидер партии «Объединенные
армяне» Рубен Авакян, чей пред-
выборный фонд составил всего

668100 драмов. Любопытно, что
кандидат в президенты полков-
ник Гарник Маргарян вообще не
открывал предвыборного фонда,
а на открытый предвыборный
счет лидера Демократической
партии Арама Саркисяна не по-
ступило ни одной лумы.

Перед вторым туром Роберт
Кочарян полностью израсходо-
вал свой предвыборный фонд
второго тура - 11904280 плюс ос-
тавшиеся от первого тура сред-
ства. Демирчян также полнос-
тью израсходовал собранные его
предвыборным фондом на вто-
рой тур 2143000 драмов.

60 процентов средств канди-
даты тратили на теле- и радио-
эфир, 25 процентов - наагитаци-
онные плакаты, буклеты, посте-
ры и брошюры, а 15 процентов -
транспорт и питание в ходе пред-
выборных поездок.

Так проходила первая инаугурация
Президента Армении Роберта Кочаряна

В Ереване состоялось засе-
дание оргкомитета по созыву и
учреждению Всемирного Союза
армян - организации, которая
призвана объединить армянс-
кие общины в десятках стран
мира. Самые крупные из них -
во Франции, США и России - на-
считывают соответственно пол-
миллиона, миллион и два мил-
лиона человек. Как отмечает те-
лекомпания ОРТ, не случайно,
что именно руководство союза
армян России выступило с ини-
циативой создания подобной
организации. Всего в мире ар-
мян насчитывается около девя-
ти миллионов человек. Из них

Созывается Всемирный союз армян

только треть проживает на исто-
рической родине - в Армении.
Армянская диаспора насколько
влиятельна, настолько и разроз-
нена - общины в основном актив-
ны на территории своих госу-
дарств. Как объединить их уси-

лия - вот ключевой вопрос ны-
нешнего форума. Оргкомитет
определил три стержневых зада-
чи, вокруг которых готова спло-
титься вся нация: содействие в
деле становления Армении как
процветающего и уважаемого
государства, помощь ее народу
и борьба за международное при-
знание геноцида армян начала
прошлого века.

Работа по созданию новой
организации потребует несколь-
ких месяцев и уже поздней осе-
нью, как полагают организаторы,
Всемирный Армянский Союз со
штаб-квартирой в Ереване ста-
нет реальностью.

День возрождения
балкарского народа
28 марта Кабардино-Бал-

кария отметила День воз-
рождения балкарского наро-
да. Он официально являет-
ся выходным. Указ об уста-
новлении праздника подпи-
сал Президент КБР Валерий
Коков в 1994 году, в 50-ю го-
довщину депортации бал-
карцев в Среднюю Азию и
Казахстан. 28 марта выбра-
но для торжества не случай-
но - в этот день в 1957 году
был принят указ Президиу-
ма Верховного совета СССР
о восстановлении Кабарди-
но-Балкарской АССР, а бал-
карский народ после 13-лет-
ней ссылки получил право
возвращения на родную
землю.

Праздник

Накануне годовщины выс-
тупления губернатора Крас-
нодарского края Российской
Федерации Александра Тка-
чева – известного националь-
ной нетерпимостью - в Абин-
ске на совещании, посвящен-
ном проблемам миграции, на
том же самом месте, где гу-
бернатор давал пресс-конфе-
ренцию, был поставлен «жи-
вой памятник» цитате Ткаче-
ва. Как сообщает газета «Ерк-
рамас», «памятник» представ-
лял собой группу детей ту-
рок-месхетинцев, держав-
ших в руках изображение по-
дошвы от милицейского сапо-
га в человеческий рост, на
которой выбиты слова: «Фа-
милии, оканчивающиеся на «-
ян», «-дзе», «-швили», «-оглы»

Протест

Made in Tkachev

незаконные, так же как и их
носители. Made in Tkachev».
Напомним, что это высказы-
вание губернатора было опуб-
ликовано многими централь-
ными СМИ, однако сам Алек-
сандр Ткачев впоследствии
отказался от авторства и на-
звал публикации лживыми.

Президент Азербайджана Гейдар Алиев намерен при-
нять участие в очередном саммите стран СНГ, намеченном
на 29-31 мая в Санкт-Петербурге. Встреча глав государств
СНГ состоится 30 мая. Как ожидается, главы стран - учас-
тниц Содружества проведут встречу на специальном ко-
рабле в акватории Невы.

В армянском парламен-
те во вторник началось об-
суждение пакета конститу-
ционных реформ, предло-
женного Президентом Ро-
бертом Кочаряном. Пакет
реформ предоставляет
парламенту возможность
формировать правитель-
ство. За Президентом со-
хранится право освобожде-
ния и назначения мини-
стров обороны и иностран-
ных дел. В частности, пред-
ставитель главы государ-
ства в парламенте Армен
Арутюнян не стал отрицать,
что в первом варианте кон-
ституционных поправок шла
речь о том, что депутаты
могут одновременно быть
министрами. «Во всех
странах, кроме Франции,
депутаты могут быть мини-

страми», - сообщил он. По
его словам, таковыми явля-
ются Литва, Румыния,
Польша. Кстати, именно на
основании Конституции
Польши были сделаны по-
правки в Конституции Ар-
мении.

Кроме этого, в проекте
поправок отдельная строка
посвящена Армянской Апо-
стольской церкви. 1 пункт 7
статьи гласит: «Республика
Армения признает исклю-
чительную роль Армянской
Апостольской церкви в ду-
ховной жизни Армянского
народа». Вице-спикер пар-
ламента Армении Тигран То-
росян сообщил, что Католи-
кос Всех Армян Гарегин Вто-
рой предложил заменить
слово «роль» на слово «мис-
сия», сообщает А1 plus.

Посол уполномочен заявить...

Туpция не намеpена устанавливать дипломатические от-
ношения с Аpменией до уpегулиpования нагорно-
каpабахского конфликта с учетом теppитоpиальной целост-
ности и сувеpенитета Азеpбайджана. Об этом накануне в
ходе очередной сессии Милли-Меджлиса Азербайджана
заявил спикер азербайджанского парламента Муртуз Алес-
керов после разговора с послом Турции в Баку, сообщает
Туран. Озабоченность депутатов обусловлена напpавлением
Пpезидентом Туpции Ахмедом Неджедом Сезером
поздpавительного послания Робеpту Кочаpяну по случаю его
переизбрания Президентом Армении. Спикеp сказал, что
пеpед заседанием он связывался с послом Туpции в Баку и
тот завеpил главу азербайджанского парламента о неизмен-
ности политики Анкаpы в отношении Аpмении.

Приказом президента Го-
сударственной нефтяной
компании Азербайджанской
республики (ГНКАР) Натика
Алиева со своих постов уво-
лены два вице-президента
компании: Ахмад Зейналов
и Сохраб Салманов, сообща-
ет RusEnergy. Увольнение
проведено в соответствии с

В ГНКАР - сокращение штатов

указом Президента Азербай-
джана Гейдара Алиева от 24
января 2003 года о реструк-
туризации ГНКАР. Должнос-
ти сокращены в связи с тем,
что строительные подразде-
ления ГНКАР выведены из ее
состава и переданы в веде-
ние Министерства экономи-
ческого развития.

Международный валютный фонд обязал Армению воз-
вратить государственный долг Туркмении, сообщает
RusEnergy. По данным МВФ, Армения не погашает свою
задолженность перед туркменским правительством с 2001
года, при этом другим кредиторам республика перечис-
ляет средства в срок. Подобное отношение к Туркмениста-
ну, который является членом МВФ с 1992 года, руковод-
ство Фонда считает недопустимым. Как постановил МВФ,
свой долг перед Туркменией Армения должна будет пога-
сить наличными деньгами и поставками товаров до конца
этого года. Сама Туркмения в переговорах между МВФ и
Арменией по поводу своих денег не участвовала.

МВФ обязал Ереван
заплатить Ашгабаду

Опозиционно настроен-
ные парламентарии покину-
ли зал заседаний Милли-
Меджлиса Азербайджана в
знак протеста против поряд-
ка обсуждения Избиратель-
ного кодекса страны, сооб-
щает РИА «Новости». По-
водом к этому стали ограни-
чение пятью минутами вре-
мени выступлений с мест,
а также предложение спике-
ра парламента Муртуза
Алескерова обсудить доку-

Демарш оппозиционеров
в Милли-Меджлисе

мент не по главам, а по раз-
делам. Спикер расценил
демарш оппозиционеров
как попытку воспрепятство-
вать процессу принятия Из-
бирательного кодекса, а те,
в свою очередь, заявили,
что не примут участия в об-
суждениях до тех пор, пока
не будут учтены их требова-
ния. Отметим, что по зако-
ну кодекс должен быть при-
нят за шесть месяцев до
президентских выборов.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января, 6, 20,27
февраля, 6,13,20, 26 марта 2003 года.

Дела давно минувших дней Авария Встреча

Стихия

Процедура
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Поиск

Позиция

Мнение

В производстве работ сколько мог-
ли чеченцы делали препятствия. Не-
редко случалось, что солдаты, остав-
ляя шанцевый инструмент, тут же бра-
ли ружья и отражали нападение. Но
когда чрез реку Сунжу сделана была
переправа и на противоположном бе-
регу устроено укрепление, чеченцы
менее появлялись на нашей стороне.

Все ближайшие к урочищу Хан-Кале
селения, или те, к коим полагали они,
что войска удобнее пройти могут, вы-
везли лучшее свое имущество; жены
и дети оставались в таком положении,
чтобы при первой тревоге удалиться
в ближайшие леса, где приготовлены
были шалаши. На ближайших полях
брошен был хлеб, который по боязни
не собирали, и уже в летнее время
чувствуем был в оном недостаток.

Пришли наконец в помощь лезги-
ны, и между чеченцами примечена
большая деятельность в приуготовле-
ниях к сражению. Повсюду показыва-
лись они в больших уже силах. Дерев-
ни по левому берегу реки Сунжи и одна
на правом берегу, называемая Сун-
женскою, сохраняя все наружности
преданности, не только лезгин, кои
самих даже чеченцев, явно противя-
щихся нам, не принимали.

Между многих перестрелок с отря-
дами нашими была одна весьма силь-
ная, когда квартирмейстерской части
подполковник Верховской послан был
занять лес, в котором надобно было
произвести порубку для строений.

Войска Донского генерал-майор Сы-
соев с малым числом казаков, сделав
атаку на сильную чеченскую конницу,
наказал за сделанное нападение на от-
водные наши караулы, причем изруби-
ли они несколько человек.

Главное же дело происходило 4 ав-
густа. С Кавказской линии должен был
прибыть в лагерь большой транспорт
с провиантом и разными другими ве-
щами, при которых много было еду-
щих к войскам чиновников. В конвое
находились одна рота пехоты с пуш-
кою и несколько казаков. Чеченцы с
лезгинами вознамерились сделать на
транспорт нападение. О сем незадол-
го дали нам известие, и я на встречу
транспорту отправил часть войск. Ког-
да же из крепости замечено было дви-
жение в больших силах, то отправил я
еще в помощь с частию начальника
корпусного штаба полковника Велья-
минова. Неприятельская конница ус-
пела уже перейти реку Сунжу и пус-
тилась на транспорт, часть пехоты шла
вслед за оною, и еще довольно оной
оставалось для охранения переправы.
Увидев идущие из крепости войска
наши, конница тотчас обратилась к
своей пехоте, и сия двинулась на-
встречу нашей. Толпы ее, боясь дей-
ствия артиллерии, не смели весьма
приближаться, но стрелки вышли во
множестве, и начался весьма сильный
огонь.

В сей день чеченцы дрались необы-
чайно смело, ибо хотя недолго, могли
однако же они стоять на открытом
поле под картечными выстрелами; но
когда полковник Вельяминов прика-
зал войскам идти поспешнее к дерев-
не Ачага, куда бросилась неприятель-
ская конница, как приметно, к перепра-
ве, ибо известен был в сем месте хо-
роший брод, то чеченская пехота об-
ратилась в бегство в величайшем бес-
порядке. На переправе происходило
замешательство, и немало людей по-
тонуло. Полковник Вельяминов мог их
стеснить в селении Ачага, и артилле-
рии удобно было действовать с боль-
шим успехом: но жители селения сего,
нам покорные и не участвовавшие в
предприятии чеченцев, выбежали к
нему навстречу, прося пощады. Он не
мог не исполнить их просьбы. Потеря
в сем деле с нашей стороны была нич-
тожная, и транспорт без всякого вре-
да прибыл в крепость.

Вскоре после сего произошли меж-
ду чеченцами и лезгинами несогласия
и ссоры, и сии последние, не в состоя-
нии будучи переносить жаркого лет-
него времени и оставивши не менее
половины людей до выздоровления,
удалились в дома свои.

Сим кончились все подвиги лезгин,
и чеченцы, знавшие их по молве за лю-
дей весьма храбрых, вразумились, что
подобными трусами напрасно они нас
устрашали. Прежде, в ожидании от них
большого вспомоществования, раз-
глашали они о прибытии их в больших
силах; открылось наконец, что их было
до тысячи человек.

Из Грузии получено известие, что
укрывавшийся в горах беглый грузин-
ский царевич Александр проехал тай-
ным образом и с весьма малым чис-
лом приближенных к нему людей в
Ахалцыхский пашалык, правдоподоб-
но тому, что в Персию опасно было
проехать, ибо по дорогам туда повсю-
ду поставлены были караулы, и тата-
рам строго подтверждено было о тща-
тельном наблюдении. Царевич про-
ехал недалеко от штаба одного из дон-

ских казачьих полков, и, конечно, от
оплошности командующего оным, ко-
торый потому только избавлен мною
[от] ответственности, что я не хотел
показать грузинам, что я желал дос-
тать его, ибо они, по невежеству, все-
гда считали его опасным для нас че-
ловеком, и многие, недоброжелатель-
ствующие нам, старались размножить
мнение, что правительство в некото-
рых случаях потому поступает снис-
ходительно, что опасается огорчить
дворянство, чтобы оно не приклони-
ло народ на сторону царевича.

В бегстве его сей раз в Турцию про-
вожатыми были чарские лезгины, име-
ющие повсюду связи, и конечно мно-
гие из наших если не способствовали
тому, то без сомнения знали. Началь-
ство же было предупреждено с боль-
шою подробностью и в поимке все
нужнейшие приняты меры.

Из Дагестана генерал-майор Пес-
тель сообщил мне известие, что аку-
шинцы намереваются прийти с войс-
ком и потом вступить с ним в перего-
воры; что жители города Башлы, видя
расположенные недалеко от них вой-
ска наши, тайно приглашают их к себе
на помощь; что уцмий, показывая при-
творную вражду с ними, сам того же-
лает, ибо по свойствам недоверчиво-
сти имеет сомнение, чтобы мы для
пользы его хотели смирить башлын-
цев.

Я предписал, если точно придут аку-
шинцы и захотят иметь с нами перего-
воры, не входя с ними ни в какое
объяснение, требовать аманатов.

Если шамхал, уцмий, хан Аварский
будут предлагать какие-нибудь усло-
вия, напомнить им просто обязаннос-
ти верноподданных. Между тем сто-
ять лагерем в открытых местах, никак
не вдаваясь в горы или трудные мес-
тоположения что в равнине и имея с
собою артиллерию, может он проти-
востоять всяким их усилиям. Если
нужна будет ему в войсках подвиж-
ность, чтобы все тягости отправил на-
зад, и самый необходимый имея обоз,
сохранял бы его в укреплении хорошо
защищенном. Подтвердил не побуж-
дать неприятеля к действию; напро-
тив, ничего решительно не предпри-
нимая, дать время несогласию посе-
литься между ними; ибо без единона-
чалия и без привычки к послушанию
необходимы будут различные мнения,
и следствие оных — раздор. Что со-
бравшись в значительных силах, без
приуготовления способов продоволь-
ствия, долго вместе пробыть не мо-
гут и возвратятся домой, а тогда на
оставленных башлынцев напасть бу-
дет удобно; или если по обширности
города и по многолюдству в оном
нельзя будет разорить его, то по край-
ней мере нанести действием артил-
лерии большой вред в стесненном его
расположении. Пользоваться случаем
отгонять лошадей и скот, коих потеря
тем чувствительнее, что составляет
главнейшее здешних народов богат-
ство. Для усиления отряда генерал-
майора Пестеля из батальона, распо-
ложенного в Елисаветпольской кре-
пости, приказал я отправить 300 чело-
век. В Дербенте распоряжено иметь
огнестрельные запасы.

1-го числа октября поехал я из кре-
пости Грозной на линию, где в селе-
нии Прохладном пригласил к свида-
нию со мной князей кабардинских,
главнейших и священнослужителей
и знатнейших из узденей. Все почти
приехали, кроме малого числа злей-
ших разбойников, которые явиться не
смели.

С досадою упрекал я им в наруше-
нии обещаний вести жизнь мирную и
самой присяги в том, несколько раз
ими данной. Упоминал о многих в не-
давнем времени происшествиях, ко-
торые обнаруживают их самыми под-
лыми мошенниками, и что известные
некогда храбрость их и воинственная
между горскими народами слава по-
мрачена презрительнейшими делами,
одним гнусным ворам свойственны-
ми. Поставил им в пример того же года
наказанный за укрывательство разбой-
ников Трамова аул, неподалеку от
Константиногорска отстоявший, кото-
рый по приказанию моему разрушен
до основания, взято до 2 тыс. лошадей
и весь скот, и что жителям оного толь-
ко позволено было вывести жен сво-
их и детей. Обещал, что равное сему
и их ожидает наказание, если не пе-
ременят своего поведения, если ро-
дители не будут воздерживать детей
своих и родственников, помещики
своих подвластных; если священнос-
лужители, имеющие большое в наро-
де влияние, не будут делать предпи-
сываемых законом наставлений и вну-
шения. Предложив им средством из-
бегнуть грозящих бедствий то, чтобы
наказывая сами за воровство и возвра-
щая похищенное, убийц представляли
для наказания к российскому началь-
ству. Что несколько таковых приме-
ров воздержать разбойников и за пре-
ступления злодеев не потерпят менее
виновные, а начальство не будет при-
нуждено посылать беспрерывно вой-
ска, которые разоряют землю прекрас-
нейшую. Справедливость замечаний
моих не допустила возражения; мно-
гие говорили, что есть средства испол-
нить требования мои, и что они о том
будут стараться, видя, что в советах
моих заключается собственное их
благо, но только два или три человека
осмелились сказать при всех, что
льстят мне обещаниями ложными, что
ничего не сделают; ибо первейшим из
князей надлежит сделать пример над
своими ближними и выдать к наказа-
нию за разбой, что трудно быть пер-
вым в подобном случае, ибо все про-
чие поручаться сим будут. Если же так
поступят знатнейшие, то они готовы
то исполнить и ручаются, что сред-
ством сим прекратятся беспорядки, и
боязнь, которую он имеют от русских,
превратится в прежнее к ним распо-
ложение.

Продолжение следует

Президент России Влади-
мир Путин распорядился на-
чать подготовку разграничения
полномочий Чечни и центра. Об
этом он заявил на встрече в
Кремле с Ахмадом Кадыровым.

«Необходимо начать работу
над  договором о разграниче-
нии полномочий между феде-
ральным центром и Чечней,
предоставив ей автономию в са-
мом широком смысле слова», -
сказал Путин. Говоря о путях
дальнейшего урегулирования в
Чечне, Путин указал на необхо-
димость «выйти на амнистию в

Владимир Путин побеседовал с Кадыровым
Чечне». Кроме того, российский
Президент предложил начать
подготовку к выборам Президен-
та и Парламента Чечни на осно-
вании вновь принятой конститу-
ции.

На следующий день после
встречи Кадыров заявил жур-
налистам, что объявленная ав-
тономия должна коснуться толь-
ко экономики. Также он предло-
жил освободить из тюрем че-
ченцев со сроками до пяти лет,
а бывших боевиков - использо-
вать в силовых структурах рес-
публики.

БТР упал с моста
В Чечне упал в реку БТР федераль-

ных сил. В результате аварии погиб-
ли четверо военнослужащих внутрен-
них войск МВД России, еще трое по-
лучили ранения, сообщает
NEWSRU.com. По данным МВД Чеч-
ни, ЧП произошло в понедельник у

селения Петропавловская Грозненско-
го района. Водитель БТР во время
движения по мосту не справился с
управлением. Машина пробила ог-
раждение и сорвалась в реку. При-
чины и обстоятельства происше-
ствия расследует военная прокурату-
ра.

Заработает
«обратная схема»

Проекты постановлений «Об
объявлении амнистии в связи с
принятием Конституции Чеченской
Республики» и «О порядке примене-
ния амнистии» практически разра-
ботаны. Об этом корреспонденту
ИТАР-ТАСС сообщил председатель
Комитета по законодательству Гос-
думы Павел Крашенинников. Говоря
о сути документов, он пояснил, что
от уголовного преследования будут
освобождены лишь те боевики, ко-
торые не совершили тяжких и осо-
бо тяжких преступлений. Амнистия,
продолжил Крашенинников, будет
проводиться по «обратной схеме».
То есть в самом постановлении бу-
дет указан список преступлений,
амнистирование по которым произ-
водиться не будет. Среди них, в ча-
стности, фигурируют статьи Уго-
ловного кодекса, предусматриваю-
щие наказание за похищение лю-
дей, убийство, изнасилование, раз-
бой, терроризм, захват заложни-
ков, диверсию, посягательство на
жизнь государственного лица.

МЧС Чечни –
в полной

готовности
В Чечне готовы к любому разви-

тию паводковой ситуации. Об этом
заявил корреспонденту ИТАР-ТАСС
глава МЧС республики Руслан Авта-
ев. По его словам, «ожидается
подъем воды в реках Терек и Сунжа,
но, если судить по оперативной ин-
формации, до критического уровня
вода, скорее всего, не дойдет». Тем
не менее, по данным министра, «на
сегодняшний день уже мобилизова-
ны все силы и средства МЧС, поис-
ково-спасательные службы и мо-
бильные аварийно-восстановитель-
ные отряды». Проведено заседание
республиканской комиссии по чрез-
вычайным ситуациям, на котором
определены меры на паводковый
период, поставлены задачи главам
администраций. Министр сообщил
также, что последствия разруши-
тельного паводка в июне прошлого
года в Чечне в основном ликвидиро-
ваны.

Конституция
обрела силу закона

Принятая 23 марта на референ-
думе Конституция Чечни обрела
силу закона. Это произошло после
того, как ее текст был опубликован в
местной печати. «Я имею все осно-
вания говорить и действовать те-
перь от имени народа», - заявил Ин-
терфаксу глава администрации
республики Ахмад Кадыров.

«Население поддержало наш курс
на восстановление мира и порядка
в Чечне, возрождение экономики и
социальной сферы, признание Чеч-
ни неотъемлемой частью России»,
- подчеркнул он. Глава республики
сообщил, что в ближайшее время
будут осуществлены структурные
изменения в администрации и пра-
вительстве республики: «Формаль-
но должен быть аппарат исполняю-
щего полномочия президента, но я
исхожу из экономической целесо-
образности. Поэтому постараемся
с премьером Анатолием Поповым
выработать самый оптимальный
вариант».

Говоря о предложенной Прези-
дентом Владимиром Путиным ши-
рокой автономии и договоре о раз-
граничении полномочий между фе-
деральным центром и Чеченской
республикой, Кадыров сказал, что
для Чечни важно получить экономи-
ческие льготы, а «просить особые
политические права мы не намере-
ны».

Найден второй Ми-24
В Чечне обнаружен второй верто-

лет Ми-24 и погибшие члены его эки-
пажа, сообщил в среду начальник
пресс-службы ВВС РФ полковник
Александр Дробышевский. Обго-
ревший вертолет найден в двух кило-

метрах к северу от места нахождения
боевой машины, найденной ранее, в
горах Шатойского района. «В настоя-
щее время сотрудники поисково-спа-
сательной службы изымают «черные
ящики» и готовят к эвакуации тела по-
гибших пилотов», - сказал он.

Обломки одного из двух боевых
вертолетов, пропавших 20 марта, и
останки членов его экипажа обнару-
жены 29 марта в субботу. Тело одного
из них уже отправлено в Ханкалу, од-
нако второе тело сразу было невоз-
можно извлечь - спасатели работали
над этим в течение суток. Опознан
один из членов экипажа - подполков-
ник Виталий Владимирович Бойко -
заместитель командира вертолетно-
го полка по воспитательной работе.

Напомним, два Ми-24 федераль-
ных сил, в каждом из которых находи-
лось по два члена экипажа, разбились
20 марта на склонах горы Дайхох в
Шатойском районе Чечни в 65 кило-
метрах от Грозного. С места катастро-

фы обнаруженного в субботу
вертолета изъяты бортовые са-
мописцы, наиболее важные узлы
и агрегаты вертолета, которые,
предположительно, уже в поне-
дельник должны прояснить при-
чину катастрофы. Причиной ава-
рии стало столкновение вертоле-
та с горой, считают эксперты, за-
нимающиеся расследованием
происшествия. «Предваритель-
ный осмотр вертолета подтверж-
дает версию о том, что Ми-24
столкнулся с горой в сложных ме-
теоусловиях. Никаких свиде-
тельств его поражения с земли
не обнаружено», - заявил в поне-
дельник источник в комиссии по
расследованию этого летного
происшествия. Он подчеркнул,

что «официальная причина катастро-
фы будет названа только после рас-
шифровки бортовых самописцев, ко-
торые уже доставлены в Ханкалу».

Обгоревший вертолет найден в двух
километрах к северу от места нахождения
боевой машины, найденной ранее в горах

Шатойского района

- Режим Саддама Хусейна должен
быть низложен. Чеченцы считают Ху-
сейна злом и для иракского народа,
и для всего исламского мира», - под-
черкнул Ахмед Закаев в воскресенье
в эфире радиостанции «Эхо Моск-
вы». По его мнению, Хусейн, «не впи-
сывается ни в какие рамки - ни в ис-
ламские нормы и принципы, ни в свет-
ские», «сегодня потуги сделать из него
героя, великомученика - ошибка
всех, кто выступает в поддержку Сад-
дама». Вместе с тем он подчеркнул,

Закаев поддержал США
и Великобританию

что война, которая приводит к
гибели мирных жителей, явля-
ется большим злом, однако, по
его мнению, сам Президент
Ирака своими действиями не
оставил для международного
сообщества иного выхода.

В то же время, в интервью
Грани.Ру Закаев опроверг со-
общения о том, что Аслан Мас-
хадов поддерживает войну в
Ираке, а также информацию,
мол, чеченцы готовы оказать
антииракской коалиции по-
мощь, в том числе и военную.

- Я думаю, что коалиция не
нуждается ни в какой помощи от нас.
У чеченских боевиков есть место,
где они должны отстаивать свою по-
зицию для достижения справедли-
вости. То, что сегодня творится в Чеч-
не - противостояние таких неравных
сил - этого нет ни в каком регионе. И
еще нам включаться в какие-то дей-
ствия вместе с международной коа-
лицией? Я думаю, что это несерьез-
но», - заявил Закаев. - Никаких офи-
циальных заявлений не было - я это
точно знаю...».

Массовые хищения выделяемых
по Программе восстановления эконо-
мики и социальной сферы республи-
ки денежных средств мешают восста-
новлению Чечни, считает министр
экономического развития и торговли
ЧР Висита Алерханов.

«За два с половиной года работы в
должности министра мною написано
более 35 докладных записок о неце-
левом использовании средств и рас-
точительстве», - говорит он.

По словам Алерханова, при отсле-
живании деятельности строительных
организаций по восстановлению на-
роднохозяйственного комплекса рес-
публики зачастую выявляются слу-
чаи массовых приписок. «Для них
главное – получить большой «откат».
И – до свидания», - говорит Алерха-
нов.

Возможности проверить и пре-
сечь подобное у министерства не су-
ществует, заявляет он. «Информа-
ция о сданных объектах для нас зак-
рыта, отчетности не предоставляют-
ся», - сообщает министр.

Обвинение

Восстановлению мешают
массовые хищения

«По закону проделанную при ре-
монте и восстановлении разрушен-
ных домов работу должна принимать
приемо-сдаточная комиссия, - рас-
сказывает Алерханов - Зачастую ее
не бывает».

«Мы фиксируем на бумаге, что по-
строено и восстановлено. А если
пройтись по этим объектам – прак-
тически ничего не сделано», - говорит
он.

Согласно Федеральной целевой
Программе восстановления эконо-
мики и социальной сферы ЧР в 2002
году было выделено четыре с поло-
виной миллиарда рублей. Необхо-
димо было восстановить 613 тысяч
квадратных метров жилой площа-
ди, 4550 индивидуальных домов и
2630 квартир в муниципальном сек-
торе.

Между тем, по оценкам замести-
теля главы администрации Чеченской
Республики Усмана Масаева, в этом
направлении сделано менее одного
процента, передает сайт Кавказский
фонд.

ОБСЕ ожидает
начала диалога

ОБСЕ готова рассматривать воп-
рос о легитимности референдума в
Чечне на условии начала переговоров
России с Асланом Масхадовым. У
экспертов по правам человека Бюро
по демократическим институтам и
правам человека при ОБСЕ созда-
лось впечатление, что большинство
жителей Чечни ожидают от референ-
дума, прошедшего в республике 23
марта, поворота к миру и стабильно-
сти. Об этом говорится в заявлении
Бюро по демократическим институ-
там и правам человека при ОБСЕ,
сообщает Росбалт. Несмотря на от-
сутствие на референдуме в Чечне 23
марта наблюдательской миссии с их
стороны, отмечают в Бюро, в респуб-
лике присутствовала небольшая груп-
па экспертов этой организации. По
словам директора Бюро Кристиана
Строгала, «прошедший референдум
может быть воспринят как успех лишь
при условии, что за ним последуют
серьезные шаги с обеих сторон по
установлению политического процес-
са, по наведению мостов между Мос-
квой и чеченским народом».

Заявление

У Масхадова нет
политического

будущего
Лидер сепаратистов Аслан Масха-

дов не сможет вернуться в политичес-
кую жизнь Чечни, заявили в респуб-
ликанской администрации. «Лимит
времени, отпущенный Масхадову,
полностью истек и политического бу-
дущего у него нет», - сказал Интерфак-

су секретарь Совета безопасности
Чечни, глава аппарата республиканс-
кой администрации Рудник Дудаев.

«Масхадов и его люди затащили
республику в тупик и ввергли ее в
хаос. Сегодня говорить о каком-то
снисхождении к нему было бы ошиб-
кой», - сказал он.

«На референдуме население под-
держало линию федерального цент-
ра на урегулирование кризиса в рес-
публике, - подчеркнул секретарь Со-
вбеза ЧР. - А все попытки Масхадова и
его окружения реабилитироваться
запоздали. У них было достаточно
времени, чтобы это сделать раньше.
Сегодня в их оправдании и услугах
никто не нуждается».

Странный комикс
о Чечне

Во Франции вышел в свет комикс о
чеченской девочке Надже, совершив-
шей много героических поступков «во
имя Аллаха». К примеру, она освобо-
дила из русского плена маленького бе-
лобрысого чеченского мальчика. Маль-
чик сказал «spasiba». Причем в рус-
ском плену этот чеченец был из-за того,
что российские солдаты пытались по-
лучить выкуп от его родных...

Сценарий писал сорокалетний испа-
нец, давным-давно перебравшийся во
Францию и в качестве репортера в
свое время объездивший весь мир, но
в России вроде бы не побывавший.

Вот такая история, могущая сфор-
мировать облик страны в чужих глазах
с гораздо большим успехом, чем все
дипломатические ходы. Комикс. Ерун-
да. Штука для подростков. Которые уже
сегодня знают: русские вполне способ-
ны приставить пистолет к виску малень-
кого мальчика, добивать раненых и
брать в плен мирное население. А если
мирные не заплатят выкуп - русские
будут судить их, как террористов.

Сканал



 

 

Брошюра

Чечня: вопросы и ответы
«СГ» уже сообщала об издании в Москве брошюры «Чечня: вопросы и ответы». Авторский коллектив – журналисты Российского

информационного агентства “Новости” – попытались лаконично ответить на вопросы, которые наиболее часто возникают, когда
речь заходит о чеченской проблеме. Отсюда и название брошюры: «Чечня: вопросы и ответы». В ней использованы данные, предо-
ставленные авторам различными министерствами и ведомствами России, так или иначе участвующими в процессе нормализа-
ции обстановки в Чеченской Республике.

Брошюра выпущена в 2003 году, переведена на английский, французский, арабский, немецкий, испанский языки, состоит из
трех глав: «География, население, история»; «Чеченский кризис. Основные события»; «Восстановление Чечни».

«СГ» представляет текст брошюры.

Окончание. Начало в номе-
рах от 20 и 26 марта.

Чеченская Республика.
Декабрь 2002 года.
Новые жилые дома
в центре Грозного

А не разворовываются
ли деньги, идущие на вос-
становление Чечни? Такое
мнение не раз высказыва-
лось российскими и зару-
бежными средствами
массовой информации,
звучало с политических
трибун.

Стереотипы такого рода
действительно сформиро-
вались, изменить их слож-
но, тем более что факты
на сей счет имелись в про-
шлом. Однако сейчас го-
ворить о том, что на этой
ниве процветает воров-
ство, нет оснований. Прав-
да, еще имеют место на-
рушения другого рода - не-
целевое использование
средств, умышленное за-
вышение объемов выпол-
ненных работ в жилищ-
ном строительстве. Но с
этим явлением федераль-
ные власти борются. В ап-
реле 2002 года Счетная па-
лата РФ подвела итоги
проверки, в результате ко-
торой были выявлены не-
целевые расходы бюджет-
ных денег на сумму свы-
ше 700 млн. рублей (око-
ло 22 миллионов долла-
ров США). Важно и то, что
за последние годы изме-
нился сам механизм фи-
нансирования: средства
теперь поступают иначе.
Если еще 5-6 лет тому на-
зад средства поступали
через уполномоченные
банки, то теперь - через
федеральное казначей-
ство.

В каком состоянии на-
ходится сейчас нефтедо-
бывающий комплекс рес-
публики?

Уже в 2001 году в Чечне
было добыто 705 тысяч
тонн нефти, причем сред-
несуточная добыча по
сравнению с предыдущим
годом возросла более чем
в пять раз - с 800 до 4000
тонн. Как следует из мате-
риалов «Статистического
бюллетеня о ходе восста-
новления экономики и со-
циальной сферы Чеченс-
кой Республики в январе -
октябре 2002 года», за этот
период в Чечне было до-
быто 1 млн. 223 тыс. тонн
нефти, включая газовый
конденсат. В одном толь-
ко октябре уровень добы-
чи составил 138 тыс. тонн.

Как можно охарактери-
зовать основные пара-
метры восстановления
энергетики Чечни?

За последнее время
было восстановлено элек-
троснабжение практичес-
ки во всех районах Чечен-
ской Республики. Введены
в эксплуатацию воздуш-
ные линии электропереда-
чи общей протяженностью
544,6 км. Бытовым газом
снабжены также почти все
населенные пункты, вве-
дено в строй 548 километ-
ров газопроводов для по-
дачи потребителям, а так-
же восстановлен очень
важный участок газопро-
вода Ставрополь. Грозный,
газопроводы Кавказ-5 и
Кавказ-10. В середине де-
кабря 2002 года в городе
Аргун был пущен в строй
первый паровой энерго-
блок Аргунской ТЭЦ-4 -
крупнейший из восстанов-
ленных объектов чеченс-
кой энергетики. Его тепло
вдохнет жизнь в другие
предприятия, включая са-

харный завод и завод же-
лезобетонных изделий,
возрождение которых по-
зволит создать до трех
тысяч новых рабочих
мест.

Однако восстановле-
ние Аргунской ТЭЦ-4
было сопряжено с потеря-
ми среди энергетиков…

Действительно, боеви-
ки делали все, чтобы со-
рвать процесс возрожде-
ния этого объекта, постро-
енного в республике 39
лет назад. Еще при возве-
дении оградительного за-
бора вокруг станции в 2000
году снайперами были уби-
ты четверо рабочих. По-
том чеченцам, работав-
шим на стройке, стали под-
брасывать листовки с угро-
зами. А всего от рук бое-
виков в Аргуне погибли 62
энергетика. Не случайно
председатель Нурэнерго
Нурдин Усамов сказал на
церемонии открытия пер-
вого энергоблока Аргунс-
кой ТЭЦ-4: «Возрождение
станции стало настоящим
подвигом чеченских, рус-
ских, украинских и армян-
ских инженеров и рабочих,
нашедших мужество выс-
тоять перед бандитами».

Как складывается ситу-
ация в агропромышлен-
ном комплексе Чечни?

В 2002 году чеченские
крестьяне собрали со 158
тыс. гектаров около 350
тыс. тонн зерна - такого ре-
кордного показателя рес-
публика не добивалась
даже в советские време-
на. Для сравнения: в 2001
году зерновыми культура-
ми было засеяно чуть
больше 135 тыс. гектаров
и получен урожай в 250
тыс. тонн зерна. Для нужд
агропромышленного ком-
плекса Чечни было на-
правлено более ста зерно-
уборочных комбайнов, по-
чти тысяча тонн минераль-
ных удобрений и около ста
тонн средств защиты рас-
тений.

Как восстанавливается
железнодорожный и авто-
мобильный транспорт в
Чечне?

К середине 2002 года
были сданы в эксплуата-
цию железнодорожная
станция «Ханкала», мосты
через реку Терек, отре-
монтированы пути на уча-
стке Ищерская - Гудермес.
Новый облик обрели и вок-
залы на участках Ищерс-
кая - Гудермес, Ищерская -
Хасавюрт, Гудермес - Хан-
кала и главное - в Грозном.
Отремонтировано почти
350 поврежденных грузо-
вых вагонов. И еще один
характерный показатель. С
середины 2001 по середи-
ну 2002 года в Чечню дос-
тавлено более 15 тысяч
вагонов с различными гру-
зами. В апреле 2002 года
открыто пассажирское со-
общение по маршруту Гу-
дермес – Москва - Гудер-
мес. Совсем недавно во-
зобновилось прямое же-
лезнодорожное сообще-
ние между Грозным и Мос-
квой. Пассажиры могут
теперь передвигаться и
внутренними поездами, и
по маршрутам, ведущим
из Чечни в Ингушетию и
Северную Осетию. Для
восстановления автомо-
бильного транспорта рес-
публики уже выделено 220
пассажирских автобусов,
около десятка автокранов
и автозаправщиков. Всего
же целевой программой
«Восстановление эконо-
мики и социальной сферы
Чеченской Республики на
2002 и последующие годы»
на возрождение автомо-
бильного транспортного
хозяйства республики пре-
дусмотрены затраты в раз-
мере 206,5 миллионов руб-
лей (около 6,3 миллионов
долларов США).

Еще одна важная со-
ставляющая восстановле-
ния социального сектора
республики - это больни-
цы, школы, вузы, библио-
теки…

К середине 2002 года
были восстановлены и сей-
час действуют 57 больниц
почти на 5 тысяч коек, а
также 32 поликлиники, 46
врачебных амбулаторий и
175 фельдшерских пунк-
тов. Только в Грозном ра-
ботают 9 больниц, цент-
ральный роддом, станция
«Скорой помощи», восемь
поликлиник для взрослых,
три детские и две стома-
тологические. В республи-
ке предполагается капи-
тально отремонтировать
еще 105 медицинских уч-
реждений, в том числе - 37
больниц на полторы тыся-
чи мест, 5 диспансеров,
которые могут принять
около тысячи пациентов в
смену, 11 поликлиник по-
чти на 4 тысячи посещений
в смену, 2 родильных
дома, более 20 амбулато-
рий. В 2002 году профилак-
тические прививки были
сделаны 291 тысяче чело-
век. В начале нынешнего
2002/2003 учебного года в
Чечне открылось 17 новых
школ. А в ближайшее вре-
мя в эксплуатацию будут
сданы еще более 45 школ,
в которых сейчас ведутся
строительно-восстанови-
тельные работы. Всего в
Чечне уже функционирует

Правда ли, что в Чеч-
не в полном объеме фун-
кционирует нормативно-
правовая система?

Это действительно
так. Как заявил недавно
министр юстиции России
Юрий Чайка, в Чечне от-
крыты пять домов юсти-
ции, в том числе и в рай-
онных центрах. Созданы
и уже работают нотари-
альные и адвокатские
структуры, органы регис-
трации общественных
организаций, ЗАГС. Если
говорить о ситуации в су-
дах на территории Чечни,
то, по словам министра,
на сегодняшний день ни
в одном из них не про-
изошло чрезвычайных
ситуаций. Надо сказать
также, что сейчас в Чеч-
не создано и действует
Управление по исполне-
нию наказаний, в которое
входят учреждения,
обеспечивающие необхо-
димые условия для со-
держания спецконтинген-
та. Ведутся восстанови-
тельные и строительные
работы в исправительных
колониях и специзолято-
рах в Грозном, Чернокозо-
во и т.д. На 2002 год Фе-
деральной целевой про-
граммой на восстановле-
ние уголовно-исправи-
тельной системы Чечни
выделены необходимые
средства. Завершаются
работы по созданию ад-
министративных зданий,
режимных корпусов и об-
щежитий для осужден-
ных, банно-прачечного
комбината, инженерных
сетей. Можно привести и
следующие данные. Со-
трудниками Управления
наказаний Минюста Рос-
сии совместно с другими
силовыми  структурами в
2002 году проверено на
причастность к незакон-
ным вооруженным фор-
мированиям более пяти
с половиной тысяч чело-
век, изъято почти 200 ки-
лограммов наркотиков,
уничтожено более тыся-

500 школ, где под руковод-
ством 13600  учителей обу-
чаются около 220 тысяч
учащихся - значительно
больше, чем в прошлом
году. Вновь открылись три
высших учебных заведе-
ния - Чеченский государ-
ственный университет,
Грозненский государствен-
ный нефтяной институт и
Чеченский государствен-
ный педагогический инсти-
тут. В них обучается око-
ло 18 тысяч студентов.
Кроме того, группа студен-
тов из Чечни принята на
учебу в Московский госу-
дарственный универси-
тет.

А что касается объек-
тов культуры?

В 2002 году началось
восстановление концерт-
ного зала в Грозном на 750
мест, Чеченского драма-
тического театра, вмеща-
ющего 350 зрителей, госу-
дарственного цирка на
1400 мест, филармонии,
национального музея, рай-
онных домов культуры в
селах Шатой и Ведено. На
все эти цели, включая
проектные работы, выде-
лено 15 миллионов руб-
лей (примерно 500 тысяч
долларов США). Феде-
ральный центр оказывает
помощь художественным
коллективам, выделяет
деньги на сохранение и
реставрацию памятников
истории и культуры. В
республике зарегистриро-
ваны 21 газета и 3 журна-
ла. Из них выходят 13 га-
зет и 2 журнала. К приме-
ру, газета «Зов земли» пе-
чатается тиражом 15 ты-
сяч экземпляров, а «Вес-
ти республики» - 10 тысяч.
В течение двух и трех ча-
сов в сутки вещают, соот-
ветственно, чеченское го-
сударственное радио и те-
левидение.

Становление правовой системы
чи нелегальных миниза-
водов по производству
нефтепродуктов. По дан-
ным судебного департа-
мента при Верховном
суде РФ, на 25 ноября
2002 года в 12 районных
судах республики и в Вер-
ховном суде ЧР поступи-
ло и было рассмотрено,
соответственно, 1928 и
1342 уголовных дел и 8782
и 8384 гражданских дел и
еще около 120 дел в кас-
сационном порядке.

Существует ли в Че-
ченской Республике ин-
ститут судебных приста-
вов?

В настоящее время в
Чечне действуют на по-
стоянной основе 200 су-
дебных приставов, 42 но-
тариуса, 95 адвокатов, бо-
лее 30 сотрудников Мини-
стерства юстиции РФ, 264
сотрудника прокуратуры
Чечни. При этом боль-
шинство из них - чечен-
цы. Им оказывается прак-
тическая помощь сотруд-
никами правоохрани-
тельных органов из дру-
гих регионов России. В
мае 2002 года состоялись
учебно-методические
сборы старших приставов
по вопросам деятельно-
сти судов. В них принима-
ли участие представите-
ли руководства республи-
ки, УВД, ОМОН, ФСБ Рос-
сии, прокуратуры.

В какой обстановке
ныне приходится чечен-
ским милиционерам не-
сти службу по охране об-
щественного порядка?

Криминогенная обста-
новка в республике оста-
ется сложной. Например,
только за одни сутки 14
мая 2002 года в правоох-
ранительные органы рес-
публики обратились 80
местных жителей, у кото-
рых люди в масках отня-
ли деньги и ценные вещи.
И это не говоря о посто-
янных диверсионных вы-
лазках боевиков. Для них
чеченская милиция стала
врагом номер один. Имен-

но она несет основные
потери в борьбе с банди-
тами. Источники в Адми-
нистрации ЧР утвержда-
ют, что религиозно-воен-
ная верхушка боевиков -
так называемая «шура» -
не колеблясь выносит
смертные приговоры тем
чеченцам, которые со-
трудничают с новыми
органами власти и особен-
но с милицией.

Чем вызвана необходи-
мость реформирования
органов правопорядка
Чеченской Республики?

Важным событием в
этом направлении явился
приказ, подписанный не-
давно министром внут-
ренних дел России Бори-
сом Грызловым, о созда-
нии Министерства внут-
ренних дел Чеченской
Республики вместо Уп-
равления внутренних дел
по Чечне. Эксперты пола-
гают, что это крайне сво-
евременная и необходи-
мая мера, способствую-
щая стабилизации обста-
новки в республике. В со-
ответствии с новым штат-
ным расписанием числен-
ность личного состава че-
ченского МВД предполага-
ется довести до 17 тысяч
человек. А его главой  на-
значен чеченец Руслан
Цакаев. По мнению руко-

Каким образом сфор-
мированы ныне действу-
ющие органы государ-
ственной власти в Чечне?

Новая система органов
власти Чеченской Респуб-
лики начала активно фор-
мироваться по заверше-
нии основной фазы бое-
вых действий федераль-
ных сил против террори-
стов летом 2000 года.
Именно тогда в соответ-
ствии с указом Президен-
та России было упраздне-
но представительство
правительства РФ в Чеч-
не и образована админи-
страция этой республики.
С ее созданием в Чечне
начали формироваться
правовые предпосылки
для организации полно-
ценных органов государ-
ственной власти. Высшим
должностным лицом в
Чеченской Республике яв-
ляется глава администра-
ции. В его обязанности
входит назначение пред-
седателя правительства
Чечни, он также представ-
ляет республику в отно-
шениях с федеральными
органами государствен-
ной власти и с другими
субъектами РФ. Контроль
за деятельностью адми-
нистрации Чечни осуще-
ствляет полномочный
представитель президен-
та РФ в Южном феде-
ральном округе. Свои ад-
министрации есть и в рай-
онах Чечни. С февраля
2001 года при главе адми-
нистрации ЧР действует
Совет общественной и
экономической безопас-
ности Чечни. В его перво-
очередные задачи входит
определение приорите-
тов в области обеспече-
ния стабильности в рес-
публике, а также налажи-
вание более тесного вза-
имодействия между рес-
публиканскими и феде-
ральными организациями
в Чечне. В Совет входят
местные руководители, а
также представители фе-
деральных силовых струк-
тур. Постоянно действую-
щим органом исполни-
тельной власти является
правительство Чеченской
Республики. Его основны-
ми задачами являются
обеспечение социально-
экономического разви-
тия, проведение единой
государственной полити-
ки в области финансов,
науки, образования, здра-
воохранения, социально-
го обеспечения и эколо-
гии. Кроме того, прави-
тельство обеспечивает
защиту прав и свобод че-
ловека и гражданина, ох-
рану собственности и об-
щественного порядка,
борьбу с преступностью в
Чеченской Республике.

водства Чеченской Рес-
публики, именно местные
милиционеры могли бы
навести порядок в рес-
публике и поддерживать
его на должном уровне.
Для этого необходимо
увеличить не только штат
сотрудников чеченской
милиции, но и лучше их
экипировать, укрепить
материальную базу и хо-
рошо вооружить.

Как действуют меха-
низмы мониторинга со-
блюдения прав человека
в Чечне?

Соблюдение прав че-
ловека является одной
из приоритетных задач
правительства Чечни.
Введен пост специально-
го представителя Прези-
дента РФ по обеспечению
прав и свобод человека и
гражданина. В его обязан-
ности, помимо собствен-
но защиты гражданских
прав и свобод, входит
взаимодействие с меж-
дународными обще-
ственными и неправи-
тельственными правоза-
щитными организация-
ми. В настоящее время
эту должность занимает
Абдул-Хаким Султыгов,
ранее работавший в ко-
миссии Государственной
думы по проблемам Че-
ченской Республики.

Формирование органов власти
Чеченской Республики

Чеченская Республика.
Город Грозный. Декабрь
2002 года. Родильное

отделение 4-ой городской
больницы

Имеют ли создавае-
мые органы республикан-
ской власти поддержку
среди местного населе-
ния?

Одной из главных задач
при создании в Чечне си-
стемы органов исполни-
тельной власти стала пе-
редача рычагов управле-
ния республикой в руки
ее жителей. Поэтому по-
давляющее большинство
руководящих постов в ад-
министрации и правитель-
стве занимают именно че-
ченцы. В первую очередь,
это необходимо для того,
чтобы обеспечить реаль-
ную поддержку местного
населения действиям
федеральных властей по
восстановлению мира в
Чечне. Знаковым в этом
смысле можно считать
тот факт, что на долж-
ность главы администра-
ции в июне 2000 года рос-
сийский Президент назна-
чил Ахмада Кадырова, ко-
торый с 1995 года занимал
должность муфтия Чеч-
ни, - одного из тех, кто на
заре сепаратизма с ору-
жием в руках воевал про-
тив федеральных сил. В
1999 году он выступил
против осуществленного
боевиками нападения на
Дагестан и перешел на
сторону российской влас-
ти.

Представлена ли Чеч-
ня в органах федераль-
ной власти?

Чеченская Республика
имеет такие же предста-
вительства в федераль-
ных органах власти, как и
все остальные субъекты
РФ. В августе 2000 года в
Чечне были проведены
выборы депутата в ниж-
нюю палату Федерального
собрания - Государствен-
ную думу. На этот пост
претендовали 13 кандида-
тов. В голосовании приня-
ло участие около 60% за-
регистрированных избира-
телей. Победу на выборах
одержал генерал-майор
милиции в отставке Ас-
ламбек Аслаханов. Выбо-
ры были расценены как
«демократичные, актив-
ные и открытые». Помимо
депутата Госдумы, интере-
сы Чечни в российской сто-
лице защищает представи-
тель республики в верх-
ней палате Российского
парламента - Совете Фе-
дерации Ахмар Завгаев. В
Москве расположено и
официальное представи-
тельство Чеченской Рес-
публики, которое контак-
тирует с федеральным
министром по делам Чеч-
ни Станиславом Ильясо-
вым.

Существует проект но-
вого Основного закона
Чечни. Что можно сказать

по этому поводу?
С 1992 года в Чечне дей-

ствовала так называемая
«дудаевская конститу-
ция», провозгласившая
республику суверенным
государством. Разработка
новой чеченской Консти-
туции была завершена к
концу 2002 года и стала
важнейшим шагом на пути
политического урегулиро-
вания чеченского кризиса
и возвращения республи-
ки в конституционное
поле Российской Федера-
ции. Согласно проекту Ос-
новного закона, Чечня яв-
ляется демократическим
социальным правовым го-
сударством с республи-
канской формой правле-
ния, а его территория .
неотъемлемой частью
территории РФ. Чечня бу-
дет президентской рес-
публикой. Ее глава избира-
ется на четыре года и смо-
жет занимать этот пост
только два срока подряд.
Президентом может быть
избран гражданин РФ не
моложе 30 лет. Все граж-
дане Чечни признаются од-
новременно и гражданами
России. Государственными
языками в ЧР объявляют-
ся чеченский и русский.
При этом русский являет-
ся языком межнациональ-
ного общения и официаль-
ного делопроизводства.
Запрещается создание и
деятельность обществен-
ных объединений, цели
или действия которых на-
правлены на насильствен-
ное изменение основ кон-
ституционного строя и на-
рушение целостности Че-
ченской Республики и Рос-
сийской Федерации, раз-
жигание социальной, расо-
вой, национальной и рели-
гиозной розни, создание
на территории Чеченской
Республики любых воору-
женных или военизиро-
ванных формирований, не
предусмотренных Консти-
туцией Российской Феде-
рации и федеральным за-
коном.

Как будет приниматься
новая Конституция Чеч-
ни?

Референдум по вопро-
су о Конституции респуб-
лики будет проведен 23
марта 2003 года. Уже
сформированы террито-
риальные избирательные
комиссии. Всего в респуб-
лике создано 20 избирко-
мов, в том числе 4 в Гроз-
ном, назначены их предсе-
датели. В организации ре-
ферендума задействова-
но 3000 человек, а на его
финансирование из бюд-
жета РФ выделено свыше
50 млн. рублей. Референ-
дум охватит все населен-
ные пункты Чечни,  где бу-
дет открыто 414 избира-
тельных участков. Жите-
ли Чечни выразят свое от-
ношение к проектам Кон-
ституции республики, за-
конам о выборах прези-
дента и парламента. За
ходом референдума бу-
дут наблюдать представи-
тели международных гу-
манитарных и правоза-
щитных организаций.

Каковы следующие
после принятия конститу-
ции шаги по формирова-
нию демократической по-
литической системы в
Чечне?

После принятия Основ-
ного закона Чечни должны
пройти выборы парламен-
та и президента Республи-
ки. Согласно проекту Кон-
ституции ЧР, парламент
будет состоять из двух
палат - Совета Республи-
ки (21 депутат) и Народно-
го собрания (40 депута-
тов). Следующий этап -
выборы президента рес-
публики. Таким образом,
у чеченского народа по-
явится возможность из-
брать собственную
власть.

Готово ли само населе-
ние Чечни для нового са-
моопределения?

11 декабря 2002 года в
городе Гудермес, на терри-
тории Чечни, прошел
Съезд чеченского народа.
В принятой на этом фору-
ме резолюции говорится,
что «Чечня желает быть
полноправным членом
Российской Федерации,

жить вместе с Россией, в
соответствии с Конститу-
цией Российской Федера-
ции, по общим для всех
российским законам». «На-
род Чечни не мыслит себя
без России или вне России.
Россия - это наша общая
судьба», подчеркивается в
резолюции. Делегаты
съезда призвали населе-
ние Чечни к консолидации
вокруг существующих ор-
ганов власти, наделенных
правом решать все вопро-
сы общественно-полити-
ческой, социально-эконо-
мической жизни республи-
ки. В резолюции содержит-
ся также призыв ко всем
представителям чеченско-
го народа «перед лицом
тяжелейшей трагедии Чеч-
ни оставить свои обиды,
взаимные претензии, уме-
рить амбиции и гордыню,
сплотиться во имя воз-
рождения родины». Деле-
гаты съезда обратились с
призывом «ко всем пред-
ставителям воюющей сто-
роны во имя своего наро-
да сложить оружие и под
гарантии безопасности
вернуться к мирной жиз-
ни». Съезд принял Обра-
щение к Президенту Рос-
сии. В документе говорит-
ся: «Благодаря вашей пос-
ледовательной политике
люди поверили, что вре-
мена дружбы и взаимопо-
нимания между всеми на-
родами, живущими в на-
шей стране, могут быть
восстановлены, что Чечен-
ская Республика - полноп-
равный субъект Российс-
кой Федерации и неотъем-
лемая часть России, где
люди должны и будут жить
по общим для всех рос-
сийских граждан законам.
Политическая и экономи-
ческая ситуация в Чечне
медленно, но последова-
тельно улучшается. Не-
смотря на сохраняющуюся
напряженную обстановку,
продолжающиеся терро-
ристические акты и прово-
кации против военных,
глав администраций, учи-
телей и граждан, отказы-
вающихся сотрудничать с
боевиками, положитель-
ные сдвиги видны во всем:
в промышленности, в
сельском хозяйстве, соци-
альной сфере и даже в об-
ласти культурной жизни».

«Главное достижение
последнего времени, -
подчеркивается в обра-
щении, - четко обозначив-
шийся перелом в созна-
нии людей. Все больше и
больше обычных чечен-
цев и представителей на-
циональной элиты пони-
мают, что возвращение к
нормальной жизни в рес-
публике невозможно без
спасения чеченского об-
щества, без возрождения
самоуправления, навыки
и традиции которого были
во многом утрачены за
годы войны. Одновремен-
но все больше становит-
ся ясно, что Чечня не ста-
нет полноправным
субъектом Российской
Федерации до тех пор,
пока не будет принята и
не станет действовать
новая Конституция Чечен-
ской Республики, пока не
заработают легитимные,
избранные населением
глава исполнительной
власти республики, пред-
ставительные органы го-
сударственной власти,
органы местного самоуп-
равления. Мы считаем,
что время для возрожде-
ния государственных орга-
нов управления в Чечне и
всей системы республи-
канской власти уже насту-
пило».

Чеченская Республика.
Декабрь 2002 года.

Селение
Комсомольское. Ребята

у сельской школы



 

 

НОВОСТИ
Автомагистрали открыты

для движения

Стоимость продовольственной
корзины - 226 тысяч манатов

Производство коньяка
сокращается

Патриарх Константинополя
и Рима приедет в Баку

Фонд поддержки
религиоведения

Самый большой
фольклорный сборник

Иракский кризис

Выборы Примирение

АНТИВОЕННЫЙ
МИТИНГ В МАЙКОПЕ...
В столице Адыгеи горо-

де Майкоп прошла антиво-
енная акция под лозунгом
«Нет войне в Ираке!». По
данным российских источ-
ников, в митинге приняло
участие около 1,5 тысяч.
Основную часть участни-
ков антивоенного митинга
составляли представители
интеллигенции, преподава-
тели местных вузов и сту-
денты. Инициатором акции
выступила общественная
организация «Республи-
канский совет ветеранов
Афганистана и других ло-
кальных конфликтов».
Свою поддержку митингу-
ющим выразили также
республиканские органи-
зации «Женщины Адыгеи»,
Совет ветеранов Великой
Отечественной войны,
«Молодежное единство»,
КПРФ и партия «Единая
Россия».

... И В ЧЕРКЕССКЕ
В столице Карачаево-

Черкесии городе Черкес-
ске прошла очередная ак-
ция протеста против войны
в Ираке. Около пяти тысяч
студентов и учащейся мо-
лодежи Черкесска с транс-
парантами прошли по глав-
ной улице города и, пере-
крыв движение, вышли на
площадь имени Ленина пе-
ред Домом правительства
республики. Как сообщает
Интерфакс, акция была
организована Госкомите-
том КЧР по делам молоде-
жи совместно с региональ-
ным отделением организа-
ции «Молодежное «Един-
ство».

Единомыслия нет

И МУФТИИ - ПРОТИВ
В Назрани, Ингушетия,

прошло внеочередное за-
седание Координационного
центра муфтиев Северно-
гоКавказа, в работе которо-
го приняли участие: пред-
седатель КЦМСК, муфтий
Республики Ингушетия Ма-
гомед Албогачиев, муфтий
Карачаево-Черкесской
Республики и Ставрополь-
ского края Исмаил-Хаджи
Бердиев, муфтий Кабар-
дино-Балкарской Респуб-
лики Анас-Хаджи Пшиха-
чев, заместитель муфтия
КБР, ректор исламского
института Шарафуддин-
Хаджи Чочаев, замести-
тель муфтия РИ Абукар-
Хаджи Аушев. Заседание
было связано с началом
войны в Ираке. Муфтии
выразили гнев в связи с
агрессией США и его союз-
ников против Ирака. От
имени миллионов своих
единоверцев они выразили
глубокую боль и возмуще-

ние, протест и осуждение
руководству США и союзни-
кам, действия которых мо-
гут привести к непредска-
зуемым последствиям для
всего международного со-
общества. В своих выступ-
лениях муфтии поддержа-
ли политику Президента
РФ Владимира Путина в
вопросе с ситуацией вок-
руг Ирака и высказали
просьбу в адрес главы го-
сударства приложить все
усилия для скорейшего
прекращения военных дей-
ствий в Ираке.

Напомним, что на состо-
явшейся третьего ноября
1999 года в Нальчике Меж-
дународной конференции
«Ислам-религия мира»
муфтий Ингушетии Албога-
чиев назвал события в Чеч-
не геноцидом чеченского
народа и призвал участни-
ков конференции обра-
титься к российскому руко-
водству с предложением
прекратить военные дей-

ствия и начать политичес-
кий диалог с президентом
Асланом Масхадовым.

ИРАКСКИЕ АРМЯНЕ
ВОЗВРАТЯТСЯ
В АРМЕНИЮ?

Министр иностранных
дел Армении Вардан Оска-
нян считает, что в случае
ввода турецких войск на
территорию Северного
Ирака, проживающие там
армяне направятся в Арме-
нию, сообщает агентство
Медиамакс. Глава МИД Ар-
мении заявил, что в Север-
ном Ираке есть деревня, в
которой проживают 350 се-
мей этнических армян.
Ереван постоянно и внима-
тельно следит за этим воп-
росом, сказал он.

Между тем, армянская
община Ирака потерь в ре-
зультате развернувшихся в
этой стране военных дей-
ствий пока не имеет, сооб-
щила Арминфо пресс-сек-
ретарь МИД РА Дзюник
Агаджанян. Члены общины
не желают покидать родные
дома, отметила пресс-сек-
ретарь, добавив, что все
будет зависеть от того, на-
сколько углубится кризис.
Агаджанян еще раз отмети-
ла, что Армения готова в
случае необходимости при-
нять граждан Ирака армян-
ской национальности, а так-
же тех иностранцев, кото-
рые выразят желание пере-
ехать в Армению на времен-
ное проживание. Это сооб-
щение уже передано армян-
ской общине Ирака. Послу
Армении в Дамаске поруче-
но выяснить, есть ли среди
беженцев, лагеря которых
расположены в Иордании,

армяне и передать им по-
слание о готовности исто-
рической родины принять и
разместить их.

ВОЗДУШНОЕ
ПРОСТРАНСТВО
АЗЕРБАЙДЖАНА

НЕ ИСПОЛЬЗОВАЛОСЬ
Пожелавший остаться не

названным источник в Мини-
стерстве обороны Азербай-
джана опроверг сообщения
об использовании воздуш-
ного пространства страны
американскими военными
самолетами для бомбарди-
ровок Ирака, сообщает
Прайм-Ньюс. Источник так-
же не подтвердил сообще-
ния о достигнутых с США до-
говоренностях на пролет че-
рез территорию Азербайд-
жана американских военных
самолетов. По словам офи-
циального представителя
МИД Азербайджана Метина
Мирзы, внешнеполитичес-
кое ведомство не располага-
ет данными о двусторонних
переговорах на сей счет. «В
любом случае, принять такое
решение после соответству-
ющего обращения амери-
канской стороны может толь-
ко высшее руководство Азер-
байджана», отметил он.

БАКУ МОЖЕТ ПОМОЧЬ
ИРАКУ. ПОСЛЕ ВОЙНЫ...

Министр иностранных дел
Азербайджана Вилаят Гули-
ев заявляет, что официаль-
ный Баку может оказать по-
мощь в постконфликтном
восстановлении Ирака, сооб-
щает Прайм-Ньюс. Как ска-
зал Гулиев в среду журнали-
стам, эта помощь, в первую
очередь, может быть оказа-
на медиками и нефтяника-

ми. Азербайджанская сто-
рона может принять участие
и в составе миротворческих
сил в Ираке, если в будущем
возникнет необходимость в
их деятельности. Он отметил
необходимость бережного
отношения в ходе военных
действий к историческим па-
мятникам, подчеркнув, что
«вызывает справедливое
беспокойство и недоволь-
ство разрушение президен-
тского дворца - символа
Иракского государства». Он
напомнил, что Азербайджан
уже заявил о том, что может
принять участие в защите
святых мест ислама на тер-
ритории Ирака.

МИГРАНЯН
НАСТОРОЖИЛСЯ

Возникновение такого го-
сударства как Курдистан
может в корне изменить
геополитическую картину
региона. Такое мнение в бе-
седе с Арминфо выразил
российский политолог Анд-
раник Мигранян. По его сло-
вам, возникновение госу-
дарства Курдистан грозит
дестабилизиацией ситуа-
ции в соседнем Иране, что
крайне невыгодно для Ар-
мении. В то же время, воз-
можное в этом случае союз-
ничество США и курдов, а
также размещение амери-
канских военных баз в Кур-
дистане, заметно ослабит
позиции Турции в регионе и
увеличит давление на нее в
разрешении всех проблем
со своими соседями и Ев-
ропой и, в конечном итоге,
заставит официальную Ан-
кару согласиться на реше-
ние целого комплекса про-
блем с Арменией.

15 или 17 октября
Председатель Централь-

ной избирательной комис-
сии Мазахир Панахов дал
интервью «Известия-Азер-
байджан», в котором на-
звал дату президентских
выборов в Азербайджане.
По словам Панахова, выбо-
ры пройдут 15 или 17 октяб-
ря 2003 года. Оба дня попа-
дают на середину рабочей
недели, соответственно,
среду или пятницу. Кроме
того, в публикации говорит-
ся о новинках на предстоя-
щих президентских выбо-
рах. Так, в нынешнем году
будут использованы про-
зрачные урны для голосова-
ния. А бюллетени для голо-
сования будут вначале вкла-
дываться в конверт, а затем
опускаться в урны.

Без эксцессов
не обошлось

Проходивший в Дагеста-
не в воскресенье второй
тур выборов депутатов в
Народное собрание при-
знан состоявшимся. Об
этом Интерфаксу сообщи-
ли в республиканском из-
биркоме. Избирателям
предстояло выбрать 20 де-
путатов из 40 кандидатов. В
16 округах выборы прошли,
еще в четырех повторные
выборы состоятся в мае и
июне нынешнего года. Во
втором туре голосования
приняли участие 50 процен-
тов избирателей. Напом-
ним, что первый тур выбо-
ров в Народное собрание
состоялся 16 марта. Тогда
были выбраны 97 депутатов
из 121 кандидата.

К сожалению, и второй
тур выборов не обошелся
без эксцессов. Во время по-
вторных выборов группа из
15 человек совершила напа-
дение на избирательный
участок N29 в совхозе «Пер-
вомайский» Ботлихского
района. Они ворвались в
помещение избирательно-
го участка, разбили урну
для голосования, порвали
28 находившихся в ней бюл-
летеней и скрылись с мес-
та происшествия на авто-
мобиле.

Министерство иностран-
ных дел Армении выразило
недоумение появлением
страны в списке стран, про-
тив которых организация
«Курдский проект по пра-
вам человека» (KHRP) гото-
вит обращение в Европейс-
кий суд по правам человека
(ЕСПЧ). Как заявила Армин-
фо пресс-секретарь внеш-
неполитического ведом-
ства Армении Дзюник Агад-
жанян, появление страны в

Заявление

МИД Армении недоумевает
этом списке странно, по-
скольку проживающие на
территории Армении курды
и езиды не раз подчеркива-
ли, что Армения является
одной из немногих стран,
где их права не попирают-
ся: «Об этом не раз говори-
лось в различных организа-
циях курдов и езидов, что
нашло свое отражение и в
документах различных меж-
дународных структур, зани-
мающихся правами челове-

ка и нацменьшинств».
Пресс-секретарь посовето-
вала KHRP обратиться не-
посредственно к действую-
щим в Армении курдским и
езидским организациям и
получить  необходимые
разъяснения для проясне-
ния истинной картины. От-
метим, что среди стран,
против которых курды наме-
рены обратиться в Европей-
ский суд фигурируют Турция
и Азербайджан.

На встрече председателей
правительств Ингушетии и
Северной Осетии Виктора
Алексенцева и Михаила Шата-
лова, состоявшейся в прави-
тельственном комплексе в
Магасе, обсуждался вопрос
реализации Соглашения о со-
трудничестве и добрососед-
стве, подписанный главами
республик. Во встрече приня-
ли участие заместитель Спе-
циального представителя Пре-
зидента РФ в зоне ликвидации
последствий осетино-ингушс-
кого конфликта Руслан Татиев,
а также руководители ряда ми-
нистерств и ведомств обеих
республик.

Это уже вторая подобного
рода встреча правительствен-
ных делегаций Ингушетии и
Осетии. Первая встреча Алек-
сенцева и Шаталова прошла в
прошлом месяце в Специаль-
ном представительстве Пре-
зидента РФ во Владикавказе,
где сторонами был намечен
план дальнейшего взаимодей-
ствия и сотрудничества орга-
нов исполнительной власти.

Премьеры двух республик
посетили несколько промыш-
ленных и социальных объектов
республики – кожно-венероло-
гический диспансер, Назранов-
ский завод по выпуску двига-
телей малых мощностей и Ка-
рабулакскую птицефабрику и
отметили позитивные измене-
ния в Ингушетии и важность
взятого курса руководством
республики на развитие про-
мышленной сферы экономи-
ки.

Между тем, стало извест-

Премьеры Ингушетии и Северной
Осетии поговорили о главном

но, что перерегистрация вы-
нужденных переселенцев из
Северной Осетии, находящих-
ся на территории Ингушетии и
изъявивших желание вернуть-
ся в свои дома, будет осуще-
ствляться только до первого
апреля. Об этом сообщил за-
меститель председателя пра-
вительства Ингушетии, кури-
рующий вопросы переселен-
цев и миграции населения,
Магомет Мархиев. Управлени-
ем по делам беженцев МВД РИ
проводится первичный учет
жителей Северной Осетии, на-
ходящихся на территории Ин-
гушетии, изъявляющих жела-
ние вернуться в свои дома и
подворья. Далее данный спи-
сок людей с приложением
представленного заявителями
пакетом необходимых доку-
ментов будут направлены в
УДМ МВД РСО-А, которыми, в
свою очередь, будут вынесе-
ны свои экспертные заключе-
ния. То есть из общего списка
будут выявляться те лица, ко-
торые по заключению специа-
листов управления не подпа-
дают под категорию вынуж-
денного переселенца.

Как  отмечает Ингушетия.Ru,
человек, не прошедший в обо-
значенные сроки перерегист-
рацию, будет лишен статуса вы-
нужденного переселенца. Сле-
довательно, он не будет иметь
законных оснований на оказа-
ние ему государственной по-
мощи для восстановления раз-
рушенного домовладения. На
нее могут претендовать толь-
ко вынужденные переселенцы,
прошедшие перерегистрацию.

Исполком Международной черкесской ассоциации (МЧА)
на заседании в Нальчике, Кабардино-Балкария, признал ос-
новным направлением деятельности организации в 2003 году
репатриацию адыгов, живущих ныне за рубежом. Несколько
миллионов адыгов (черкесов) после Кавказской войны XIX века
проживают в Турции, Иордании, Сирии, США, Германии и дру-
гих странах. МЧА - международная общественная организа-
ция, объединяющая представителей кабардинского, черкес-
ского, адыгейского, абазинского, шапсугского и родственных
им северо-кавказских народов, а также влиятельную зару-
бежную диаспору. В настоящее время ассоциация занята в
основном вопросами взаимодействия национальных благо-
творительных объединений зарубежья с общественными орга-
низациями и властными структурами Кабардино-Балкарии,
Адыгеи и Карачаево-Черкесии по проблемам репатриации, со-
хранения языка, национальной культуры, традиций и обычаев
адыгов, передает Интерфакс.

Репатриация

Зарубежных адыгов
хотят вернуть на родину

Еще одним брен-
дом порадовало в
конце минувшей не-
дели Азербайджанс-
кое Национальное
бюро Международной
федерации журнали-
стов и Международ-
ной ассоциации рус-
скоязычных журнали-
стов,  проведя в
«ABSHERON GRAND
CITY CLUB» в Баку пре-
зентацию независи-
мой ежегодной награ-
ды в области нетрадицион-
ной медицины и космоэнер-
гетики Закавказья «Шарг Ул-
дузу» - «Звезда Востока», уч-
режденной совместно с Ба-
кинским центром космоэ-
нергетики «ЛОТОС» и рек-
ламно-информационным
агентством «АЗАДА».

Персональное приглаше-
ние стать почетным гостем
презентации получил основа-
тель Российского универсаль-
ного учебно-оздоровитель-
ного центра классической
космоэнергетики, первый
космоэнергет, получивший
звание «Лучший целитель
России», прогрессор космоэ-
нергетики Рауф Мустафин,
которому было решено вру-
чить первую награду «Шарг
Улдузу» за 2003 год. Именно
Центр «ЛОТОС» является
официальным филиалом
Московской школы прогрес-
сора Рауфа.

Во время церемонии гла-
ва Миссии – Национальный
координатор Азербайджанс-
кого бюро МФЖ и МАРЖ, ака-
демик Международной ака-
демии телевидения и радио

Презентация

Награды - целителям

ЮНЕСКО Олег Алиев и руко-
водитель Бакинского центра
космоэнергетики «ЛОТОС»
Азада Абдуллаева сообщили
многочисленным гостям и
журналистам о номинантах за
2003 год и вручили дипломы
«Лучший космоэнергет – врач
за 2003 год» - Севиль Ахундо-
вой, «Лучший космоэнергет –
целитель за 2003 год» - Джа-
миле Азимовой и, за предан-
ность работе в нетрадицион-
ной медицине - сотруднику
центра «ЛОТОС» Татьяне
Усольцевой.

- Ежегодная независимая
награда «Шарг Улдузу» будет
вручаться каждый год в дни
весеннего праздника Нов-
руз Байрам в номинации
«Лучший космоэнергет
года». Сама награда имеет
форму восьмиконечной
звезды, выполнена вруч-
ную, из серебра высшей
пробы, общим весом 217
граммов. По другим номи-
нациям: «Лучший космоэ-
нергет – целитель», «Луч-
ший космоэнергет – врач»,
«Лучший целитель Закавка-
зья» будут вручаться малые

серебряные восьмико-
нечные звезды, - ска-
зала  Азада Абдуллае-
ва.

Продолжая тради-
цию поддержки журна-
листов, Олег Алиев вру-
чил журналисту Азаде
Абдуллаевой диплом за
освещение в печати и
других СМИ достиже-
ний нетрадиционной
народной медицины и
пропаганды здорового
образа жизни за 2003

год, а также поблагодарил
постоянного партнера Аз.НБ
МАРЖ - частную охранную
компанию «SECURITY».

В завершение академик
Алиев пожелал всем журна-
листам, космоэнергетам, це-
лителям, биоэнергетам про-
должать работать на благо
людей и пожелал терпения и
удачи в этом нелегком труде.
На церемонии вручения при-
сутствовала съемочная груп-
па Межгосударственной те-
лерадиовещательной компа-
нии «МИР» и программы
«ДЕНЬ» Азербайджанского
ТВ.

По окончанию официаль-
ной части в честь московско-
го гостя - обладателя первой
награды «Шарг Улдузу» и дру-
гих дипломантов от имени
организаторов был дан бан-
кет.

Ирина НИКОЛАЙШВИЛИ
Пресс–секретать Азер-

байджанского НБ МАРЖ
специально для

«Свободной Грузии»
Фото Джейхуна

АБДУЛЛАЕВА

Выдали более тридцати иностранцев
Спецслужбы Азербайджана после событий 11 сентября 2001

года выдали зарубежным коллегам 20 иностранных граждан,
подозреваемых в причастности к террористической деятель-
ности, сообщил заместитель министра национальной безопас-
ности Азербайджана Фуад Искендеров. Еще 12 иностранных
граждан были выданы Баку в рамках сотрудничества в борьбе с
преступностью с рядом государств. Кроме того «более сотни
иностранных граждан не были допущены на территорию Азер-
байджана по подозрению в участии в терроризме». Искенде-
ров сообщил, что оперативная ситуация с незаконной мигра-
цией в Азербайджане в связи с событиями в Ираке не измени-
лась. Комментируя возможность перехода террористических
формирований на территорию Нагорного Карабаха, Искенде-
ров сказал, что данный регион не контролируется Азербайджа-
ном, потому переход международных террористов в Карабах
через Армению и другие государства не исключается.

С реакцией - запоздали
В Баку прошел двухдневный семинар «Международный

терроризм - угроза правам человека», организованный Наци-
ональной академией наук Азербайджана при поддержке НАТО.
В его работе приняли участие представители правительства
Азербайджана, Министерства национальной безопасности и
МИД страны, НПО, а также НАТО, МИД Грузии, дипломатичес-
ких миссий, аккредитованных в Баку. Выступавшие на семи-
наре отмечали связь между сепаратизмом и терроризмом и
приводили многочисленные примеры из новейшей истории
Азербайджана. Посол Турции в Баку Ахмед Унал Чевикоз рас-
сказал о трагических последствиях действий террористичес-
кой Курдской рабочей партии (ПКК) на территории Турции. Мно-
гими выступавшими была высказана мысль о том, что между-
народное сообщество явно запоздало с принятием решений
по урегулированию конфликтов на Балканах и Кавказе. На
семинаре был заслушан ряд докладов: о роли НАТО в борьбе
с международным терроризмом, об экономических аспектах
международного терроризма, о роли международных орга-
низаций в разрешении конфликтов на Кавказе...

Антитеррор

Приговор убийцам
вице-мэра Махачкалы

Верховный суд Дагестана
приговорил обвиняемых в
убийстве вице-мэра Махачка-
лы к длительным срокам лише-
ния свободы. Мурад Мустафа-
ев приговорен к 15 годам ли-
шения свободы в колонии
строгого режима с конфиска-
цией имущества. Руслан Мажи-
дов получил на год меньше –
14 лет лишения свободы.

Напомним, что первый заме-
ститель главы администрации
Махачкалы Ахмед Алиев и его
жена были убиты в январе про-
шлого года. Непосредственным
убийцей супругов Алиевых яв-
ляется бывший помощник гла-
вы администрации Махачкалы
Омар Магомедов, находящийся
в розыске как организатор пре-
ступной банды.

На заключительном этапе
процесса в Верховном суде
Республики Дагестан государ-
ственный обвинитель от рес-
публиканской прокуратуры Аб-
дулхалим Халилов попросил
вынести подсудимым Муста-
фаеву и Мажидову одинако-
вую меру наказания по сово-
купности представленных об-
винений – по 17 лет пребыва-
ния в колонии строгого режи-
ма с конфискацией имущества,
сообщает РИА «Новости».

Суд

Транскавказская автомагистраль и Военно-Грузинская
дорога начали функционировать в нормальном режиме,
сообщил во вторник источник в МЧС Северной Осетии.
Распоряжением правительства республики дороги феде-
рального значения, ведущие на Южный Кавказ, были от-
крыты для автотранспорта еще 30 марта, отметил источ-
ник. Однако лавиноопасность сохранялась, и МЧС еще двое
суток наблюдало за ситуацией на автомагистралях. Чрез-
вычайных ситуаций на дорогах за эти дни зарегистриро-
вано не было, и со вторника Транскавказская магистраль
и Военно-Грузинская дорога полностью открыты.

Конфедерация профсою-
зов сообщила, что в февра-
ле 2003 года стоимость про-
довольственной корзины на
одного человека в Азербай-
джане увеличилась по срав-
нению с предыдущим меся-
цем на 0,1 процента и соста-
вила 226165 манатов (при-
мерно 45 долларов США).
Прожиточный минимум на
одного человека составил в
феврале 339235 манатов
(примерно 70 долларов),
увеличившись по сравне-
нию с январем также на 0,1
процента. Прожиточный ми-
нимум на одного работаю-

щего человека составил
410475 манатов (примерно
83 доллара), а на работаю-
щего и имеющего одного иж-
дивенца - 615715 манатов
(примерно 125 долларов).
Среднемесячная зарплата в
феврале была на уровне
364,1 тысяч манатов (при-
мерно 73 доллара). Число
официально зарегистриро-
ванных безработных соста-
вило 51485 человек. Из них
3273 человека получили по-
собие по безработице, сред-
ний размер которого соста-
вил 88691 манатов в месяц
(примерно 18 долларов).

Объем производства коньяка в Армении в ближайшие
два года резко сократится, что обусловлено острым де-
фицитом винограда, заявил министр сельского хозяйства
Давид Задоян. По его словам, из-за небывалых за после-
дние сто лет морозов, прошедшей зимой погибло около
72 процентов виноградников в стране, что приведет к ост-
рому дефициту винограда в ближайшие годы. В 2003 году
будет собрано всего 20 тысяч тонн винограда вместо ожи-
давшихся 80-90 тысяч тонн, сказал министр. Согласно
принятым в Армении стандартам, армянским коньяк счи-
тается лишь в том случае, если он произведен из выра-
щенного на ее территории винограда.

15 апреля 270-й Патри-
арх Константинополя и
Рима Варфоломей совер-
шит официальный визит в
Баку по приглашению
Государственного комитета
Азербайджана по работе с

религиозными образова-
ниями. Предполагается,
что Патриарх встретится с
Президентом Азербайджа-
на Гейдаром Алиевым и
другими официальными
лицам.

В Комитете правительства Республики Дагестан по де-
лам религий создан специальный Фонд для финансовой
поддержки научных и прикладных исследований в облас-
ти религиоведения. Фонд занимается подготовкой и из-
данием научных работ, проведением социологических и
аналитических исследований в области религии и госу-
дарственно-конфессиональных отношений религиозного
образования. Важная часть его деятельности - разработ-
ка рекомендаций для практических работников, занима-
ющихся вопросами конфессий, борьбой с религиозно-
политическим экстремизмом... Фонд создан благодаря
финансовой поддержке предприятий и общественных
организаций республики, а также частных лиц.

В издательстве «Серда-
ло» вышел сборник произ-
ведений устного народного
творчества на ингушском
языке, составителем кото-
рого является Або Мальса-
гов. Это издание может пре-
тендовать на занесение его
в книгу Гиннесса, отмечает
Ингушетия.Ru. По пересче-
там специалистов, в него
включены одна тысяча
шесть произведений самых
разных жанров: мифы, пре-
дания, легенды, сказания
нарт-ортсхоевского эпоса,

сказки о животных, волшеб-
ные сказки, социально-бы-
товые сказки, сатиричес-
кие рассказы, рассказы о
Цагене, ловцаш, героичес-
кие, ритуальные, трудовые
песни, обряды – свадебные
и похоронные, загадки, ре-
лигиозно-духовные стихи,
песни. Такого крупного изда-
ния произведений устного
народного творчества еще
не было в республиках Се-
верного Кавказа. Книга
вышла тиражом в десять
тысяч экземпляров.

Пятого апреля мусульманскому центру Ингушетии –
Муфтияту – исполняется десять лет. Организация и про-
ведение юбилейных мероприятий возложены на замес-
тителя Муфтия Ингушетии Абукара-Хаджи Аушева. Недав-
но муфтий Магомед-Хаджи Албогачиев подготовил и про-
вел встречу духовенства республики с Президентом Ин-
гушетии.

Муфтият празднует юбилей

К длительным срокам ли-
шения свободы приговоре-
ны четверо пограничников
Северо-Кавказского военно-
го округа, совершившие
убийство офицера. Как со-
общила пресс-служба Воен-
ной прокуратуры Феде-
ральной пограничной служ-
бы России, окружной воен-
ный суд СКВО приговорил к
17 годам лишения свободы
рядового Романова, к пяти
годам – рядового Безояна, к
4,5 года – Готаулина и к четы-
рем годам – рядового Нико-
лаева. Они признаны винов-
ными в том, что 27 апреля
2002 года в состоянии силь-
ного алкогольного опьянения
напали, избили, а затем и

Убийцы офицера сядут надолго

застрелили капитан-лейте-
нанта Вахмянинова. В тот
день четверо пограничников
отмечали день рождения
одного из них –Безояна.
Позже, самовольно оставив
воинскую часть, направи-
лись в одно из кафе в горо-
де Каспийске и продолжили
пьянку. На обратном пути в
часть поздно вечером четве-
ро пограничников напали с
целью ограбления на Вахмя-
нинова, который был в одет
в спортивную форму и кожа-
ную куртку. Солдаты сильно
избили офицера, а затем
забрали у него табельный
пистолет и из него же заст-
релили его, сообщает Ин-
терфакс.





 

РЕАЛИСТ С ДУШОЙ РОМАНТИКА
О таких личностях обычно говорят – талантлив во

всем. Он – талантлив в медицине, поэзии, живописи,
скульптуре, спорте. Но кто определит меру способно-
сти человека до невероятности скромного?  Именно
так оценивают его все, кто общается с ним ежедневно.

Каждое из дарований Вано Мгалоблишвили, врача,
директора Центра репродукции и бесплодия, а речь
идет именно о нем, могло стать его основной профес-
сией. Судьба распорядилась по-своему. Без пяти ми-
нут художник облачается в белый халат и посвящает
свою жизнь поистине гуманному делу - дарит счастье
материнства.

Наша беседа с Вано Мгалоблишвили носила полуофи-
циальный характер. Разговор врача и пациентки нео-
жиданно перерос в интервью.

С У Х У М И
- Казалось бы, решено.

Любовь к рисованию, воз-
никшая еще в детстве, на-
талкивала на мысль занять-
ся им всерьез. Советовал
не забрасывать живописи и
абхазский писатель Баграт
Шинкуба, чью книгу, поэму
«Последний из ушедших» я
иллюстрировал еще школь-
ником. Переехав из родно-
го Сухуми в столицу, рабо-
тал в мастерской известно-
го скульптора Кобы Гурули.
Так что поступление в Тби-
лисскую Академию худо-
жеств казалось вполне зако-
номерным. Однако человек
лишь предполагает. В сво-
ей семье, состоящей
сплошь из врачей, я считал-
ся бы белой вороной. Суди-
те сами – и родители, и все
семеро детей, со мной вме-
сте, медики. Теперь уже по-
шла по моим стопам дочь.
Впрочем, на выбор профес-
сий моими детьми я давле-
ния не оказываю.

- Ваш отец, Бидзина Мга-
лоблишвили, известный
всей Грузии психиатр, до
последнего дня не оставлял
Сухуми...

- К сожалению, в этот
трагический период меня
не было рядом. В годы вой-
ны я работал в Чикаго.
Очень тяжело говорить о
Сухуми. Городе, с которым
меня связывают детство,
отчий дом, друзья, могилы
родных людей. Отца рас-
стреляли в день взятия Су-
хуми – 27 сентября. За не-
сколько дней до этого он на
своей машине вывозил со-
седских женщин, очень то-
ропился успеть в порт.
Двадцать седьмого отплы-
вал предпоследний ко-
рабль. Какое-то время для
меня оставалось загадкой,
почему отец вернулся в го-
род? Он ехал по пустынным
улицам, Сухуми был без-
людным, словно вымер-
шим. Отец направил маши-
ну к своему дому, чтобы в
последний раз  взглянуть на
него. Иного объяснения я
найти просто не могу. В на-
чале нашей улицы он натал-
кивается на передовой от-
ряд... Отца похоронила в
соседнем дворе знакомая
абхазка. И только спустя год,
благодаря моим американ-
ским коллегам и русским
десантникам, его удалось
перезахоронить. Нет и
дома, в который он так стре-
мился перед гибелью. Он
сгорел. Столько лет прошло,

но боль не утихает. Порой
она прорывается в стихах,
рисунках.

Одно из моих стихотворе-
ний из этого цикла посвя-
щено близкому другу Евге-
ния Евтушенко Джумберу
Беташвили. Этот истинный
герой до последнего вздоха
защищал Сухуми. Тбилис-
цы узнали об их дружбе
лишь спустя десять лет, во
время приезда поэта в сто-
лицу. На своем творческом
вечере  Евгений Евтушенко
восхищался мужеством и
патриотизмом сухумца.

ЧИКАГО –
С О Ч И

- Какими судьбами вы
оказались в Чикаго?

- Чикагскому институту
репродуктивной генетики
предшествовали долгие
годы учебы и работы. Пос-
ле окончания Харьковского
медицинского института и
аспирантуры Московского
Первого мединститута на
кафедре акушерства и ги-
некологии я работал в Су-
хумском роддоме. Чикаго –
Сочи – это период с 1991 по
1995 годы.

В Институте репродук-
тивной генетики в течение
полугода проходил стажи-
ровку. Дочерние предприя-
тия института впослед-
ствии нашими усилиями
открылись во многих горо-
дах постсоветского про-
странства, в том числе в
Сочи, Харькове, Санкт-Пе-
тербурге, а также за грани-
цей - на Кипре, в Афинах.  В
функции выездных бригад
врачей, в числе которых
был и я, входило обучение
персонала, установка но-
вейшего оборудования, ра-
бота в центрах – на первых
порах.

В эти годы я активно за-
нимался лечебной деятель-
ностью, хотя не забрасывал
и науку, особенно сферу
предимплантационной гене-
тики. Это совсем новая от-
расль, разработка которой
началась в Чикагском ин-
ституте. Будучи старшим
научным сотрудником Ин-
ститута репродуктивной ге-
нетики, я имел возмож-
ность беспрепятственно за-
ниматься всеми интересу-
ющими меня вопросами. И
даже сегодня, основав соб-
ственное дело, я продолжаю
оставаться официальным
представителем Чикагского
института в Закавказье.

Т Б И Л И С И
- С чего вы начали, пере-

бравшись в 1996 году в Тби-
лиси?

- Некоторое время прора-
ботал в женской консульта-
ции «Брак и семья», а затем
совместно с Давидом Та-
тишвили открыл  медицин-
ский центр «Юнона».

Нынешний Центр репро-
дуктивной медицины и бес-
плодия был создан вместе
с моими учениками в 1998
году. Открыв собственное
предприятие, я несколько
видоизменил его направле-
ние. Если ранее я занимал-
ся исключительно искусст-
венным (экстракорпораль-
ным) оплодотворением, то
сейчас мое внимание на-
правлено на восстановле-
ние естественной фертиль-
ности (плодовитости) жен-
щины.

С успехом используется
новейшая аппаратура.
Приобретая ее, шли на оп-
ределенный риск, не зная,
что нас ждет впереди.
Дело-то новое. Центров,
аналогичных нашему, во
всем мире - 25. И даже в
России только сегодня, в
Институте акушерства и

гинекологии, в отделении
профессора Адамяна, взя-
лись за освоение новой от-
расли. Что касается нас –
на счету Центра более двух-
сот операций. Выходит в
свет уже четвертая научная
публикация.

Сейчас в репродуктоло-
гии  два основных направ-
ления: восстановление ес-
тественной фертильности,
о которой я говорил выше,
и искусственное (проби-
рочное) оплодотворение.
Последнее – весьма перс-
пективно, могу это утверж-
дать наверняка, поскольку
активно им занимался в
Чикаго. Но тут имеется одно
но... А именно – существу-
ет моральный барьер, пе-
реступить  который пока
никто не может. В чем он
заключается, спросите вы?
Табу связано с выбором
двух-трех яйцеклеток из
десяти оплодотворенных,
куда девать остальные? Гру-
бо говоря, мы просто из-
бавляемся от них. В разных
странах действуют свои за-
коны. Так, в Европе, в част-
ности, в Германии, Швеции,
Голландии официально
запрещено уничтожать за-
родыши и эксперименти-

ровать над ними. По этой
причине врачи пошли на
своеобразный компро-
мисс, замораживая «лиш-
них» зародышей. И это вы-
ход из сложившегося поло-
жения, учитывая высокое
материальное положение
этих стран.

Что касается США... В
штате Иллинойс, где я зани-
мался научной работой,
действует компромиссная
конвенция, по которой экс-
перименты над зародышем
разрешены строго до деся-
ти дней с момента его раз-
вития. Предложены и дру-
гие системы. Но факт оста-
ется фактом: зародыш свят
и это признают практичес-
ки все существующие в
мире конфессии. В настоя-
щий момент официально
искусственное оплодотво-
рение признано лишь Изра-
илем, в котором на 2000
жителей приходится один
центр. В Грузии же, где эта
область игнорируется  цер-
ковью, функционирует
лишь одно отделение  в Ин-
ституте им. Жордания. На-
сколько я информирован, в
нем достигнуты определен-
ные успехи.

- В вашей приемной пре-

обладают пациентки, мягко
говоря, зрелого возраста...

- Ваше наблюдение точ-
но совпадает со статисти-
ческими данными. В соот-
ветствии с ними, действи-
тельно много женщин, ко-
торые хотят иметь ребен-
ка после 30-35 лет, искрен-
не сожалея, что не реши-
лись на этот шаг раньше.
Это сложно, но возможно.
Посмотрите на фото детей
в нашей приемной – они
появились на свет благо-
даря  моей медицинской
помощи.  Есть среди них
и «пробирочные» малы-
ши, еще из сочинской
практики.

- Мне стало известно, что
вы занимаетесь благотво-
рительной деятельнос-
тью...

- В наше трудное время
мы проводим профилакти-
ческую работу. Стараемся
хоть таким образом облег-
чить положение самых неза-
щищенных слоев общества.
Ведь самое главное  – рас-
познать недуг вовремя.

РЕАЛИСТ ИЛИ
Р О М А Н Т И К ?
- Давайте вернемся к

редким минутам досуга, ко-
торый вы посвящаете твор-
честву. Поделитесь секре-
том, как вам удается успе-
вать все?

- Все – это, конечно,
громко сказано. Секрет
прост: за счет ночного
времени. Стараюсь не заб-
расывать лепку, но все
чаще берусь за карандаш.
На масло и, особенно, ак-
варель, терпения не хвата-
ет. Как выяснилось, не по
моему это темпераменту.
Несмотря на нехватку вре-
мени, с любимым увлече-
нием не могу расстаться,
как-никак, единственная
отдушина. Что касается
поэтических опытов, труд-
но определить, кто я. По на-
туре я человек реалистич-
ный, но в последних сти-
хотворениях все больше
романтических мотивов...
Я просто пишу, не могу без
этого. Отвечая на ваш воп-
рос, замечу – медицинс-
кой тематики в них нет, это
совсем другое. Никогда не
печатался, разве что в
школьном возрасте. И
только в последнее время
задумал выпустить сбор-
ник стихов. Знаете, Борхес
когда-то сказал, что начал
печататься к сорока годам,
и это очень поздно. А мне
уже пятьдесят. Впрочем,
время покажет. Открою
вам еще одно мое увлече-
ние. Разве возможно пред-
ставить себе сухумца без
любви к морю? Моей стра-
стью стал парусный спорт.
Занимался им не только в
родном городе, но и в
Сочи, Чикаго. На озере
Мичиган - прекрасные ус-
ловия для яхтсменов.

ДИАНА ШЕРЕШАШВИЛИ

Вано МГАЛОБЛИШВИЛИ
СУХУМСКИЕ ЧАЙКИ

Мы вернемся в Сухум, прилетев за лазурным рассве-
том.

И ресницами слез обласкаем родные брега.
Бабушерские чайки нас встретят у трапа приветом,
Стюардесса украдкой подкрасит сырые глаза.

Эвкалипты, магнолии, финики, пальмы, мимозы,
Как вы там засыпали в плену у ночи, без меня.
Только чайки, беслетские чайки и майские грозы
Ждали нас над волной, нашу боль в олеандрах храня.

У причалов застыло войной позапрошлое лето.
У причалов безмолвно – прозрачна морская вода.
На причале я встречу минувшее лето посмертно.
И сухумские чайки оттуда проводят меня.

СУХУМИ И ГЕНИЙ
Посвящается Галактиону Табидзе

И там, где ночь рисует тени
В зрачках сутулых фонарей,
Там обитал влюбленный Гений,
Сбежав от зависти людей.

Он был велик, а не ничтожен,
Непостижим – как поле роз.
Настолько пьян, что невозможно
Понять, насколько он всерьез.

И там средь пальм, где бриза тени
В мерцанье желтых фонарей.
Звездою там светился Гений,
Сбежав от алчности людей.

ТБИЛИСИ, 1993-Й
Столица Грузии печальна и пьяна,
Туманна и мутна Кура,
Не серебрит ее луна
И в одиночестве Мтацминда, -
Святая Грузии гора
Слезами траура умыта.
И все.Застывшая палитра.

П О С В Я Щ А Е Т С Я
ИГОРЮ СЕВЕРЯНИНУ

В какую ночь?
В каком угаре?
Он зазвенел на пьедестале,
Нерукотворным полилитом
взорлив над мрачным монолитом...

Вспенил шампанское с мороженым,
Фиалки роздал всем прохожим
Дыша магнолий ароматом
Увял на севере Оракул...

И в ожидании свежих роз
Лежит мертвец – кудесник грез...

От вас, о русские поля,
Охапку запоздалых роз
Бросаю в девственный мороз.

В О С П О М И Н А Н И Я
ЕВГЕНИЯ ЕВТУШЕНКО –

10 ЛЕТ СПУСТЯ
Изабелла бродит в чанах древних селений.
За гитарой Джумбер,
Со стихами Евгений.
Пирс обласкан шелками вечернего бриза,
Рифмой русской души стих грузинский унизан.
И не слышен прерывистый пульс маяка,
Все пьяны от любви, влюблены от стиха.
А маяк надрывался, предчувствуя кровь,
Слезы жен, вопль старух, безысходную боль...
Кипарисы дымят, как потухшие свечи,
Там- Джумбера мотив,
Здесь- Евгения речи.

Паруса не белеют в багровой дали:
Пирс затоплен штормами и струны немы.
Изабелла иссохла, сгорела лоза...

Память: стих да гитара –
Миф, любовь и душа.

ГРУЗИЯ, 1991-Й

Дороги Грузии, куда ведете вы
Истерзанный корабль с трехцветными флагами.
Со сломанной мечтой, о берега Куры
Изорванными в клочья парусами?

Дороги Грузии извечно нелегки,
Как черный цвет над белыми снегами,
Все девы Грузии в него облачены
И солнце мрачно дремлет за горами.

Дороги Грузии туманны и тесны,
Пробиты в скалах, чтоб вести к вершинам,
И мы идем, и там нам снятся сны
О родниках, садах и о долинах.

* * *

Мимозы куст был полон чувств, -
Не так, как «...роза пахнет розой...»,
И не «фиалковой мимозой»,
И не «сиреневым авто»,
И даже просто ничего...
Мимоза, море и окно.

СУХУМСКИЕ СНЫ

Лаконичность строгих кипарисов
И магнолий ароматных тень,
Эвкалиптов белых серебристость,
Чаек крик сквозь синюю пастель.

Желтый зной мимозовой постели
Да ажурных листьев бирюза,
Шепот волн, дыхание сирени,
Блеск вершин сквозь брызги хрусталя.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
ВЫБИРАЕТ НАУКУ
Детская творческая конфе-

ренция, проведенная в рес-
публиканском Дворце уча-
щейся молодежи Грузии в 2002
году, выявила много молодых
талантов. На математической
секции присутствовал автор.
Именно там несколько подро-
стков представили довольно
интересные доклады, один из
которых привлек к себе осо-
бое внимание. Это была рабо-
та ученика восьмого класса
Тбилисской 5-й гимназии им.-
Г.Кобахидзе Давида Сихару-
лидзе “Об извлечении куби-
ческого корня из взятых в
кубе любых пятизначных и
шестизначных натуральных
чисел с помощью простейшей
таблицы. Роль выработанной
таблицы как результат интел-
лектуально-творческой дея-
тельности в дальнейшем раз-
витии математики”.
Интеллект мальчика
в математической
сфере поразил слу-
шателей. Он прекрас-
но знает как историю
развития арифмети-
ки, так и сложнейшие
аспекты этой науки,
включая возмож-
ность использования
его таблицы. Моло-
дой одаренный ис-
следователь научно
обосновал свои вы-
воды и обстоятельно расска-
зал о роли разработанной им
таблицы.

Дато Сихарулидзе указал
также на возможность разра-
ботки механической части
внесения в калькуляторы ука-
занной операции, что в усло-
виях сегодняшнего развития
информатики еще больше
повысит эффективность ис-
пользования и применения
математических вычисли-
тельных машин.

Дато Сихарулидзе своим
важным исследованием под-
твердил и то, что если по раз-
работанной им простой схе-
ме возможно извлечение ку-
бического корня из пятизнач-
ных и шестизначных чисел, то
весьма вероятно извлечение
кубического корня и из дру-
гих многозначных чисел. Ко-
нечно, подобные термины
более понятны профессиона-
лам, но недооценить значе-
ние открытия нельзя.

В прошлом году эту ра-
боту запатентовали в наци-
ональном центре интеллек-
туальной собственности
Грузии “Сакпатенти”. В октяб-
ре 2002 года труд молодого
исследователя по рекомен-
дации  “Сакпатенти” был по-
слан в США, в библиотеку
Конгресса Вашингтона,
Дато там тоже получил сер-
тификат на авторское пра-
во, и теперь с его докладом
можно познакомиться в Ин-
тернете.

Республиканский Дворец
учащейся молодежи предста-
вил автора на соискание пре-
зидентской стипендии.

В сентябре 2002 года Давид
Сихарулидзе был зачислен в
Академию юных академиков.

Нужно отметить, что сфе-
ра интересов юноши не ог-

раничивается одной матема-
тикой. Помимо родного, он
владеет тремя языками: рус-
ским, итальянским, английс-
ким. А летом  в интеллекту-
альных играх детской органи-
зации “Мзиури” и  “Альбио-
ни” он и его команда заняли
первое место.

Труд одаренного подрост-
ка высоко оценили действи-
тельный член международ-
ной Академии информатики
академик Владимир Чавча-
нидзе и заведующий отделом
Института вычислительной
математики им.И.Векуа про-
фессор Тамаз Вашакмадзе.

Сегодня Грузия испытывает
немало трудностей, и имен-
но такие таланты, как Дато
Сихарулидзе, являются лучом
света и надеждой нашей
страны.

Шота ПУТУРИДЗЕ,
заслуженный инженер

Грузии, профессор

ТОРГОВЫЕ «СВОДНИКИ»
НА ВОЛЬНЫХ ХЛЕБАХ
Их называют по-разному -

маклеры, медиумы, посредни-
ки,  риэлторы…

Любой англо-русский сло-
варь снимет завесу над замор-
ским происхождением после-
днего слова и объяснит, что
«realty, real estate» в переводе
с английского - «недвижимое
имущество». Следовательно,
риэлторы имеют дело с этим
самым имуществом, т.е. рабо-
тают на рынке недвижимости.

Трудно определить число ра-
ботающих сегодня на тбилис-
ских биржах маклеров. Это до-
статочно многочисленное сооб-
щество, которое включает в
себя как новичков, только начи-
нающих осваивать эту cферу,
так и уже опытных специалис-
тов, совершивших не одну сот-
ню сделок.

Основную специфику рабо-
ты риэлтора определяет тот
факт, что он является посред-
ником между покупателем и
продавцом квартиры. Агент
осуществляет поиск потенци-
ального продавца с помощью
собственной «базы данных», по-
средством телефона, изуче-
ния рекламных объявлений в
специализированных издани-
ях. Следующим этапом являет-
ся «прозвон» потенциальных
покупателей.

И если спрос отвечает пред-
ложению - успех обеспечен.
Увы, добиться этого синтеза не
так просто.

Существует несколько обла-
стей науки, в  которых не грех
было бы разбираться маклеру -
психология, правоведение, зна-
ние законов, регламентирую-
щих проведение операций с не-
движимостью, основы градост-
роительства, архитектуры, навы-
ки в оценке технического состо-
яния объектов, макро- и микро-
экономика, маркетинг рынка не-
движимости, деловая этика…-
всего не перечислишь. Однако,
несмотря на явное отсутствие у
современных «дилеров от не-
движимости» всех вышепере-
численных знаний, посредни-
ческие фирмы растут, как гри-
бы после дождя. Не отстают от
них и так называемые макле-
ры-одиночки, для которых «при-
кладная риэлтористика» сродни
китайской грамоте. Что особен-
но «приятно» для людей, задей-
ствованных в этом бизнесе-
маклер, участвующий при под-
писании договора о купле-про-
даже, при этом никакой юриди-
ческой ответственности не не-
сет. И тем не менее...

«У Мухранского моста, в
Глдани у старого торгового дома
мебели, на Сухом мосту само-
произвольно возникли биржы
по купле и продаже квартир»,
пишет в редакцию «СГ» чита-
тель В. Шаповал. Факт, как го-
ворится, известный. На протя-
жении вот уже двенадцати лет
в этих районах жаждущим про-
дать-обменять квартиры пред-
лагают свои услуги лица, назы-
вающие себя профессиональ-
ными маклерами.

Как правило, услуги риэлто-
ра сводятся к подбору вариан-
тов и показа объекта недвижи-
мости. Следующий этап вклю-
чает в себя оформление и под-
готовку всех документов по куп-
ле-продаже квартиры, визит к
нотариусу, юристу, в банк и т.д.
Это обычный сценарий…

С чем , как правило,сталки-
ваются люди, прибегнувшие к
помощи риэлторов – разговор
отдельный и долгий. Речь не об
этом. Читатель «СГ» задается
другим вопросом: «В чьих кар-
манах оседает прибыль от бир-
жевых сделок и почему «дея-
тельность» посредников этого
калибра неподконтрольна госу-
дарству, следовательно, не об-
лагается налогом». Вопрос, не-
сомненно, риторический, ибо
если активная  деятельность
«служителей рынка недвижи-
мости» на биржах , уже не вы-
зывает вопросов и всем давно
ясно, что за их спиной, а, вер-
нее, над головой  есть «крыша»,
то маклеров-теневиков факти-
чески выявить невозможно.

Ибо, мягко говоря, прищу-
чить их можно только по на-
водке «доброжелателей», либо
с подачи информации из спе-
циальных финансовых служб.
В этом деле должны быть за-
действованы в первую оче-
редь зональные налоговые ин-
спекции, в отдельных случаях
городские службы и МВД. Ра-
бота по выявлению лиц ,«ак-
тивно» занимающихся сокры-
тием доходов , достаточно
сложная, зачастую безрезуль-
татная. Удостовериться в их
причастности к деятельности,
направленной на получение
прибыли, можно исключи-
тельно путем проведения
встречных проверок, конт-
рольных операций, публично-
го реестра и т.д. - дело нелег-
кое. Куда сложнее принудить
их пройти регистрацию в на-
логовой инспекции и только
после этого обеспечить систе-
матический контроль.

Но если бы только горе-ри-
элторы уклонялись от нало-
гов… А как вам индивидуаль-
ные предприниматели, пред-
лагающие услуги по ремонту,
уборке, уходу за людьми? Или
локально распределенные, уро-
дующие городской ландшафт
торговые лотки? Здесь же  рас-
положились предприимчивые
владельцы «маркетов», у кото-
рых, как правило, неисправны
кассовые аппараты,  рестора-
нов, кафе, баров, работающих
без чеков, и т.д и т. п. Корень
зла в том, что сегодня государ-
ство попросту не в состоянии
обеспечить контроль над опре-
деленными видами предпри-
нимательской деятельности.

Большая половина  макле-
ров - представители армии
безработных, имеющие  дип-
лом, а то и два, о высшем об-
разовании, удостоверяющие
их профессиональную пригод-
ность как педагогов, инжене-
ров, врачей, экономистов…Так
может стоит  посмотреть на
эту проблему с несколько ино-
го ракурса и задуматься над
вопросами  их трудоустрой-
ства?

Что бы там ни было, но, как
говорится, пока есть волосы- бу-
дут нужны парикмахеры, пока
есть воры –будут нужны поли-
цейские, пока живы люди –бу-
дут нужны пекари. И пока люди
живут в домах – будут нужны
маклеры. Но  пока не будет си-
стематизирована работа Ми-
нистерства финансов – будут
скрываться налоги…

Инга МУШЕГЯНЦ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

ДЭВИД ДУХОВНЫ
СПИРТУЕТ ПРИШЕЛЬЦЕВ

Любимый всеми теле-
агент Малдер из «Секрет-
ных материалов» обожает
делать своим друзьям и
коллегам смешные подар-
ки. Так, своему режиссеру и
продюсеру Крису Картеру
он преподнес колбу с зас-

пиртованным эмбрионом
пришельца (искусственно-
го, разумеется!), а к крыш-
ке прикрепил записочку:
«Боже мой, Крис, сделай
что-нибудь, это существо
очень хочет войти со мной
в контакт!»

Дикий фанат баскетбо-
ла, Дэвид в день трансля-
ции матча по телевизору
набирает номер приятелей,
рьяно готовящихся к прият-
ному просмотру, и с ходу
называет им результаты.

Цифры, естественно, выду-
манные. Но друзья-то об
этом и не догадываются.
Настроение у них портится,
телепередача уже не вызы-
вает прежних эмоций.

ДЖИМ КЭРРИ
ЛЕЗЕТ В ШИРИНКУ

Знаменитый комик как-
то признался, что в детстве
любил разыгрывать своих
приятелей довольно ориги-
нальным способом — про-
бираться ночью к их вход-
ной двери и писать на поло-
вой коврик.

Джим любил также отре-
зать пуговички на ширинках
брюк друзей, подбрасывать
в школьные рюкзаки жаб и
подкладывать жвачку на
учительский стул. Став
взрослым, он не утратил
способности шалить. Так, на
съемках картины «Кабель-
щик» он почему-то невзлю-
бил осветителя. И когда тот
отлучился ненадолго, взял
да и пописал на оставлен-
ную им на стуле куртку!

ВАН ДАММ КУПИЛСЯ
НА ПОДСТАВУ

Бельгийский актер часто
вспоминает, как он попался
на злую шутку его бывшей
жены Дарси ля Пиер. Полу-

чив по почте фирменный
конверт, он нашел в нем
приглашение на собеседо-
вание к известному продю-
серу Менахему Голану.
Последний хочет помочь
Ван Дамму сменить
имидж, чтобы снять его в
новой экранизации шекспи-
ровского «Гамлета». Конеч-
но же, в главной роли. Все-
гда тайно мечтавший сыг-
рать что-то умное и серьез-
ное, Ван Дамм помчался в

КРЫСА В... ШОКОЛАДЕ!
Строптивым нравом в Голливуде никого не удивишь.

Многих так и тянет подложить свинью кому-то из дру-
зей или устроить им малоприятный розыгрыш.

офис к Голану, забыв обо
всем на свете. Секретарша
была слегка удивлена нео-
жиданному визиту супер-
стар, но отказать ему в ауди-
енции не посмела. Пересту-
пив порог рабочего кабине-
та продюсера, Жан-Клод
выкрикнул: «Я готов сыграть
Гамлета на любых условиях,
даже за минимальный гоно-
рар!» «Да? — опешил Голан.
И, стряхнув оцепенение, до-
бавил:

«Мы не найдем и мини-
мального бюджета, если
узнают, что ты вздумал
браться за Гамлета.

Ты что, заболел? Или что-
то напутал?» Ван Дамм по-
краснел, а когда понял, что
это злая подстава, поспе-
шил ретироваться. Только
спустя год после случивше-
гося (при разводе с Дарси)
он услышал от нее следую-
щее: «Никогда я так не сме-
ялась, как в тот день, когда
ты уехал на пробы! Я пред-
ставляла себе, с какой ро-
жей ты вваливаешься в ка-
бинет к Голану и гордо гово-
ришь, что ты согласен иг-
рать Гамлета!»

Speed-Info

Владимир Вольфович
Жириновский решил попро-
бовать себя в новом каче-
стве и стать телеведущим.
Об этом Дням.ру стало из-
вестно из авторитетных ис-
точников. Жириновский бу-
дет вести популярное шоу
«Кто хочет стать миллионе-
ром?», заменив ведущего -
известного шоумена Макси-
ма Галкина. А Галкин на дан-
ный момент является без-
работным.

Теперь телезрители
больше не увидят в люби-
мом шоу Максима Галкина.
Его место займет Влади-
мир Вольфович Жиринов-
ский. Однако эта информа-
ция держится пока в стро-
гом секрете. В пресс-служ-
бе Первого канала нам от-
казались прокомментиро-
вать эту замену.

Но, как удалось выяс-
нить Дням.ру, на телевиде-
нии уже прошли съемки
пилотного выпуска «Милли-
онера».

В пресс-службе ЛДПР
нам сообщили, что Жири-
новский действительно на-
мерен принять сделанное
ему предложение, посту-
пившее от первых лиц кана-
ла. Дело в том, что от этой
перестановки выигрывают
обе стороны.

У передачи наверняка
резко поднимется рейтинг,
чему будут способствовать
скандальный имидж и ха-
ризма Владимира Вольфо-
вича, который, как истин-
ный актер, никогда не стес-
нялся перед публикой выс-
тупить и побалагурить.

Алла Пугачева чуть не уво-
лила свою знаменитую дом-
работницу Люсю, прослужив-
шую у нее более 20 лет. При-
лежная Люси (так на француз-
ский манер ее называет сама
Примадонна) чуть не попла-
тилась за свою болтливость.
Поводом для гнева Аллы Бо-
рисовны послужила недавняя
беседа Люси с журналистом
одной из столичных желтых
газет.

Как сообщает в своем пер-
воапрельском номере
«День», Люся была излишне
откровенна с журналистом.
Прочитав о себе шокирующие
подробности, Алла вызвала
домработницу «на ковер» и
пригрозила, что если подоб-
ная утечка информации по-
вторится, та будет уволена.
На следующий день Люся,
обидевшаяся на хозяйку, со-
бралась было покидать звез-
дные апартаменты, но тут Пу-
гачева снова вызвала ее к
себе, и между ними состоя-
лось примирение.

А недавно у Люси появи-
лась помощница Елена. Ей
тоже строго-настрого запре-
щено общаться с прессой. В
ответ на любой вопрос де-
вушка вежливо просит зво-
нить в фирму своей хозяйки.
«Мы с Люсей из одного парти-
занского отряда, - весело го-
ворит она. – Знаем столько,

сколько нам положено знать,
и ни на йоту больше».

Приживется ли у Пугаче-
вой новая служанка, покажет
время. Откуда она появилась
у Аллы Борисовны, неизвест-
но. Скорее всего, пришла по
чьей-то рекомендации. Ведь
и Люся, Людмила Ивановна
Дороднова, до прихода в дом
Пугачевой успела поработать
у многих знаменитостей.

Она служила у Клавдии
Шульженко, Тамары Мианса-
ровой и Ларисы Мондрус. Обо
всех своих прежних хозяйках
Люся отзывается с любовью.
По ее словам, Клавдия Ива-

новна была очень неприхот-
лива. Правда, требовала, что-
бы Люся каждое утро ходила
на рынок за свежими овоща-
ми, молоком и творогом.

И запрещала приближать-
ся к дорогому пианино. «Она
даже пыль с него протирала
лично», - говорит Люся.

Последней ее хозяйкой
до Пугачевой была Лариса
Мондрус. Когда она эмигри-

ровала в Германию, Люся
пришла к Алле Борисовне.
Шел 1979 год. С тех пор они
неразлучны.

Отношения двух женщин
складывались в разное вре-

мя по-разному. Менялись му-
жья и любовники Примадон-
ны, а Люся оставалась гото-
вить обеды, убираться в квар-
тире, приводить в порядок
гардероб, выгуливать собак.
Со стороны их отношения на-
поминали дружеские или со-
седские. Очевидцы рассказы-
вали, что в разговоре с Люсей
Алла не стесняла себя в вы-
ражениях, но Люся никогда не
обижалась.

Приму раздражает, когда
Люся прилюдно начинает выс-
казывать свое мнение по по-
воду творчества хозяйки. Но,
оставшись наедине, певица
подробно интересуется, что
Люся думает о последнем ее
альбоме или концерте. Осо-
бо дорожит она мнением
домработницы относительно
ее внешности.

Люся уверяет, что у нее нет
никакой личной жизни. Когда-
то она была замужем, но суп-
руг начал настаивать, чтобы
она ушла от Пугачевой. Но
Люся сделала неожиданный
выбор и… оставила мужа.

Зато у нее уже много лет
продолжается своеобразный
роман с прессой. Как класси-
ческая служанка из француз-
ской комедии, Люся нередко
сообщает папарацци подроб-
ности частной жизни хозяйки.
Но об интимных подробнос-
тях не говорит никогда.

Потом она раскаивается за
свою болтливость. Когда в
прессе появляются очеред-
ные рассказы о том, какая у
Пугачевой мебель, что в хо-
лодильнике и кто был намед-
ни в гостях, знайте, что это
результат Люсиной разговор-
чивости.
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ПУГАЧЕВА РАЗОБРАЛАСЬ С ПРИСЛУГОЙ

ГУРЧЕНКО:
НОВАЯ

ПРИЧЕСКА
ЗА 1800 $

Неувядающая Людмила
Марковна не перестает
удивлять своих поклонни-
ков. На сцене московского
ТЮЗа в обновленной вер-
сии мюзикла «Бюро счас-
тья» Гурченко продемонст-
рировала не только новый
наряд, но и новые волосы.
Причем ни на первое, ни на
второе тратиться ей не при-
шлось. Сергей Зверев сам
купил актрисе парик в Па-
риже.

В спектакле появились
две совершенно новые
роли, сообщает газета
«День»: маэстро-стилис-
та, которого играет сам
Сергей Зверев, и владели-
цы салона шуб, которую ис-
полняет известный дизай-
нер Елена Ярмак. От них и
все обновы.

Самые скромные шубки
Елены Ярмак продаются в
ее магазине в Нью-Йорке и
стоят от 20 тысяч долларов
за штуку. В одной такой бе-
лой и появляется на сцене
Гурченко.

А парик из натуральных
волос ручной работы был
куплен Зверевым в Париже
за 1800 долларов.

Сергей Зверев в спектак-
ле играет самого себя –
стилиста, помогающего не-
счастливым женщинам пе-
ревоплощаться и устраи-
вать наконец свою личную
жизнь.

По ходу спектакля Зверев
меняет внешность актрисы
за считанные секунды. Ма-
кияж и прическа до неузна-
ваемости меняют Гурченко.
Она молодеет на глазах.

Особенно эффектно это
выглядит, когда Гурченко
появляется в мини-юбке и
кроссовках на огромной
платформе. И тогда не-
вольно возникает ощуще-
ние, что время над ней не
властно.

- Людмила Марковна
вовсе не была диктатором,
когда мы готовились к спек-
таклю, - сказал «Дню» Сер-
гей Зверев. – У нее действи-
тельно отменный и совре-
менный вкус. Она умеет
выглядеть шикарно. Из под-
готовленных мною трех об-
разов она сразу выбрала
прическу с красно-рыжими
прядями. И когда все это
дополняется молодежной
одеждой, Гурченко легко
можно принять за моло-
денькую девочку!

ЖИРИНОВСКИЙ ЗАМЕНИТ ГАЛКИНА

Самому Жириновскому
тоже выгоден этот ход, так
как после его дебюта в но-
вом качестве у него самого
наверняка возрастет рей-
тинг. Ведь выборы в Государ-
ственную думу состоятся
уже в декабре. И многие
политики разрабатывают
новые стратегии и нестан-
дартные подходы к своей
предвыборной кампании.

Как нам удалось выяс-
нить, Жириновский надеет-
ся, что его шутки с полити-
ческим контекстом, которы-
ми будет насыщено шоу,
приобретут популярность в
народе. Галкина же Влади-
мир Вольфович осудил за
мягкость и аполитичность.

В пресс-службе ЛДПР
нам рассказали, что у Вла-
димира Вольфовича оста-
лось крайне благоприятное
впечатление о съемках.
«Надо думать, что передача
с приходом в нее Жиринов-

ского станет резче, жестче,
актуальнее и смешнее», -
сказал Дням.ру пресс-сек-
ретарь Жириновского.

Ну что ж, лидер ЛДПР уже
неоднократно вносил эле-
менты шоу в большую поли-
тику, теперь и в шоу будут
внесены элементы полити-
ки. Однако, как говорят в
пресс-службе Жириновско-
го, никакой агитации в
«Миллионере» не будет.

Шоу с новым ведущим
стартует через месяц, 1
мая. А пока транслируются
уже записанные передачи
с Галкиным. По слухам, для
самого Галкина его «отстав-
ка» явилась полной неожи-
данностью. Сейчас экс
«миллионер» безработный.
Он рассматривает новые
предложения, но ведущим
телешоу больше стано-
виться не хочет.
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Российские знаменито-
сти легко могут стать жер-
твами телефонных терро-
ристов, маньяков и просто
навязчивых фанатов. При-
обрести номер домашнего
или мобильного телефона
может всякий. Уже не один
месяц их продают в цент-
ре Москвы, в переходе на
Пушкинской площади.

Как сообщает газета
«День», несколько людей
респектабельного вида
подходят к прохожим, пред-
ставляются работниками
телевидения, интересуют-
ся их музыкальными при-
страстиями.

Выяснив имена куми-
ров, молодые предприни-
матели ненавязчиво пред-
лагают за определенную
плату предоставить воз-
можность услышать голос
любимого артиста.

Как правило, никто не
отказывается. Для досто-
верности продавец наби-
рает номер любимого ис-
полнителя и дает трубку
клиенту. И только после
того, как тот сам убедится,
что заветное «алло» произ-

ДЕЛЬЦЫ ТОРГУЮТ ТЕЛЕФОНАМИ ЗВЕЗД
несено звездой, речь идет
о цене. Более того, «фир-
ма» гарантирует каждый
раз информировать кли-
ента об изменениях номе-
ра и предоставлять новый.

Корреспонденты «Дня»
выяснили тарифные став-
ки на звезд. Цена за номер

телефона определяется не
популярностью, а степе-
нью недоступности его об-
ладателя. Самым дорогим
на сегодняшний день явля-
ются телефоны Земфиры
– 4-5 тысяч рублей. Самым
дешевым – Алены Апиной
– 50 рублей.

Номер Аллы Пугачевой
стоит 3 тысячи, Филиппа
Киркорова - 2 тысячи. А

вот Софию Ротару из-за
ее удаленности от Москвы
(проживает певица в Ялте
и Киеве) перестали брать:
междугородние перегово-
ры недешево обходятся.
Номер Наташи Короле-
вой, напротив, самый хо-
довой товар, стоит всего

300 рублей. Правда, гово-
рит за певицу либо ее вез-
десущая тетка, либо дирек-
тор, но голоса один в один.

Ирина Салтыкова

32-летняя британская су-
пермодель Наоми Кэмп-
белл собирается совер-
шить прорыв в своей карь-
ере и попробовать свои
силы в качестве актрисы. В
новом голливудском филь-
ме ей предложена роль
стриптизерки.

В последнее время На-
оми Кэмпбелл не везло. Не-
давно она проиграла судеб-
ный процесс и должна по-
крыть издержки по его про-
ведению, оцениваемые в
750 тысяч фунтов.

Лондонский суд признал
правомочной апелляцию
местной газеты-таблоида
Daily Mirror, которая оказа-
лась в марте этого года про-
игравшей стороной. Тогда
за опубликование газетой
материала о пристрастии
Кэмпбелл к наркотикам , в

МАНЕКЕНЩИЦА СТАНЕТ
СТРИПТИЗЕРКОЙ

нарушении права на со-
хранение тайны личной
жизни, суд постановил,
что Daily Mirror должна
выплатить модели 3500
фунтов (5454 тысяч дол-
ларов).

Однако судьи при
рассмотрении апелля-
ции таблоида это реше-
ние пересмотрели, по-
становив, что публика-
ция была «оправданной
с точки зрения обще-
ственных интересов».

Согласно новому вер-
дикту Кэмпбелл не получит
ни пенса и должна оплатить
все судебные издержки.

Ранее эта же британская
газета провела опрос обще-
ственного мнения, по ре-
зультатам которого самым
нелюбимым человеком в
Великобритании стала На-
оми Кэмпбелл.

По данным газеты, 47%
опрошенных заявили, что
не любят ее. Стоит отме-
тить, что после победы мо-
дели в судебном процессе
Mirror не уставала цитиро-
вать каждого, кто готов был
утверждать, что Наоми лга-
ла под присягой, когда ут-
верждала, что попала в
больницу не в результате
передозировки наркотиков,
а в связи с аллергической
реакцией на пенициллин,
сообщает netcity.ru.

ДЖОН ТРАВОЛТА -
СЕКС СИМВОЛ

49-летний Джон Траволта,
усиленно тренируясь для
роли спецагента в фильме
«Основной», который только
что вышел в американский
прокат, сбросил свыше 11
килограммов, что положи-
тельно сказалось на его сек-
суальной жизни.

В интервью популярной
телеведущей Опре Уинфри
актёр откровенно поведал:

«Когда я не держал себя в
форме, был не так уж хорош
как любовник, поэтому моей
жене приходилось выпол-
нять наибольшую часть тру-
дов по этой части. А теперь
я натренировался - и ей
очень нравится моя нынеш-
няя выносливость». Напом-
ним, что Траволта вот уже 11
лет женат на актрисе Келли
Престон и имеет от неё двух
детей.

Новый удар постиг быв-
шего короля поп-музыки
Майкла Джексона. Старуш-
ка Шер недавно стала оче-
редной звездой, негативно
высказавшейся в его адрес.
Говорила умудренная опы-
том женщина более спокой-

ДАЙАНА РОСС
ДОПИСЫВАЕТ
МЕМУАРЫ

Дайана Росс дописыва-
ет мемуары, в которых
обещает честно и откро-
венно рассказать про все
последние неудачи в ее
жизни. Среди проблем —
арест в результате езды в
пьяном виде, распавший-
ся брак и неудавшийся тур
Supremes.

Книга под названием «С
ног на голову: Поражения,
успехи и взгляд в будущее»
выйдет весной этого года в
издательстве ReganBooks.
Финансовые детали кон-
тракта не разглашаются.

На днях владелица
ReganBooks Джудит Реган
сделала заявление насчет
будущей книги. Среди про-
чего она сказала: «Главное,
что читатели должны по-
нять из этой книги — ник-
то не застрахован от боли
одиночества, разводов,
потерь и трудностей, кото-
рые преследуют нас всю
жизнь».

Дайана Росс, исполни-
тельница таких хитов как
«I’m Coming Out» и «Upside
Down», согласилась на ча-
совое интервью одному из
американских телекана-
лов, которое будет посвя-
щено выходу книги и по-
явится в эфире в мае, пи-
шет delfi.ee.

ШЕР БОЛЬШЕ НЕ УВАЖАЕТ
МАЙКЛА ДЖЕКСОНА

но и весомо,
чем та же Лай-
за Мария Пре-
сли, которая
просто брыз-
жет эмоциями
в адрес Джеко.
Но дадим слово
госпоже Шер.

«Меня даже
не волнует то,
что он делает
со своим ли-
цом. Пусть он
его вообще со-
трет, мне все
равно, - сказа-
ла Шер. - Но я

просто теперь плохо к нему
отношусь. Это из-за детей.
Не могу себе даже предста-
вить, чтобы я обращалась
со своими детьми так, как
это делает он», информиру-
ет music.com.ua.

Однажды Шер признала

Джексона «великим артис-
том», но теперь ее отноше-
ние к нему ухудшилось из-
за всей негативной инфор-
мации, которая о нем рас-
пространяется. Также она
была разочарована поведе-
нием Джексона на юбилей-
ном American Bandstand’s
show, в котором он тоже
принимал участие. «Он за-
вернул ребенка в одеяло, -
возмущалась Шер. - Ну что
это за жизнь?»

Мнение Шер окончатель-
но определилось, когда она
посмотрела документаль-
ный фильм про Джексона.
«Я подумала тогда, он же
просто ненормальный! Он
не заслуживает того, чтобы
все эти дети были возле
него. Как артист, я ценю его
творчество. Оно прекрасно.
Но больше я его альбомы
покупать не собираюсь».

«идет» за тысячу рублей.
Ее «абоненты», как прави-
ло, солидные мужчины.
Услышать голос Шуры же-
лают как девочки, так и
мальчики. Это удоволь-
ствие обходится им в 500
рублей.

С предложением приоб-
рести телефончик Нико-
лая Баскова торговцы об-
ращаются только к дамам
бальзаковского возраста,
которые ради возможнос-
ти услышать «золотой» те-
нор, легко расстаются с
200 рублями. Телефон
Алсу предлагают, когда пе-
вица наведывается в Мос-
кву. Ее номер стоит тысячу
рублей.

Лариса Долина «прода-
ется» за 500 рублей, так
же, как и Витас, «Татуш-
ки» - за 200, Валерий Ме-
ладзе - за 250. Ирина Ал-
легрова обходится покупа-
телям в 700-800 рублей, а
Диана Гурцкая - в 500.

Как сообщает «День»,
во всех перечисленных
случаях торг уместен.
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Говорят, что бремя славы
отражается на голове. Тогда,
возможно, мера «звезднос-
ти» Дженнифер Лопес -
прогрессирующая, похоже,
болезнь Альцгеймера. В на-
чале девяностых, Джей Ло
была непритязательной
танцовщицей в культовом
американском шоу In Living
Color, из которого вырос,
например, именитый ныне
актер Джим Керри, сообща-
ет netcity.ru.

Сценарист Роберт
Швиммель был большим
приятелем Дженнифер в
те годы. «Сценаристы час-
тенько обедали вместе с
танцорами и командой»,
вспоминает Швиммель,
«так и я имел обыкновение
обедать вместе с Лопес
каждый вечер, и тогда мы
много шутили и весели-

У ДЖЕЙ ЛО БОЛЕЗНЬ АЛЬЦГЕЙМЕРА?
лись». Так
что вообра-
зите, как об-
радовался
общитель-
ный писака,
когда слу-
чайно встре-
тился со ста-
рой при-
ятельницей
в лос-андже-
лесском ре-
с т о р а н е .
«Эй, Джен-
нифер, как
поживаешь», спросил
Швиммель, на что получил
только лишь холодное и вы-
сокомерное «А кто вы та-
кой?» Напомнив поп-диве,
как весело они проводили
время когда-то, Роберт был
удивлен еще больше, когда
Джей Ло заявила: «Я не по-

мню никого из In Living
Color». Обеспокоенный са-
мочувствием своей былой
подруги и коллеги, Швим-
мель предложил Дженни-
фер проверить память,
сказав, что «это может
быть началом болезни Аль-
цгеймера».





 

Новости футбола

ИГРАЮТ МОЛОДЕЖНЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ ОТБОРОЧНЫХ МАТЧЕЙ

МОЛОДЕЖНОГО ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ
Англия – Турция 1:1
Северная Ирландия – Греция 2:6
Испания – Армения 5:0
Словакия – Португалия 0:2
Дания – Босния 3:0
Люксембург – Норвегия 0:5
Грузия – Швейцария 0:2

МАТЧ ОТЛОЖЕН
Отборочный матч к фут-

больному турниру Олимпий-
ских игр 2004 года между сбор-
ными Ирака и Вьетнама пере-
несен на неопределенный
срок из-за войны. Об этом за-
явил представитель ФИФА
во вторник. В сообщении го-
ворится, что ни Азиатская
футбольная конфедерация,
ни ФИФА, не смогли связать-
ся с Иракской футбольной
федерацией для обсуждения

новых дат проведения двух
матчей, запланированных ра-
нее на 5 и 19 апреля.

Организаторы чемпио-
ната Европы-2004 в Порту-
галии представили талис-
ман турнира, получивший
название Кинаш. Так назы-
вается историческая эмб-
лема на гербе Португалии,
представляющая собой
пять щитов и символизиру-
ющая пять побед первого
короля государства Альфо-
на Гериха над маврами.

Образ талисмана был
разработан компанией
Warner Brothers. По задумке
дизайнеров, это веселый
мальчик, который любит иг-

КИНАШ - ТАЛИСМАН ЕВРО-2004

рать в футбол и у которого
есть свои кумиры — Эйсе-
био и Фигу. Однако, по сви-

детельствам оче-
видцев, талисман
смахивает на дей-
ствующего прези-
дента УЕФА Лен-
нарта Юханссона.

Впервые Кина-
ша, чье рождение
держалось в стро-
жайшем секрете, с
болельщиками по-
знакомили на мат-
че Португалия—
Бразилия. И хозя-

евам, одержавшим победу
над чемпионами мира (2:1),
талисман принес удачу.

В Йоханнесбурге (ЮАР) на
церемонии вручения наград
Африканской футбольной
конфедерации был назван
лучший футболист конти-
нента 2002 г. Им стал напада-
ющий «Ливерпуля» и сбор-
ной Сенегала Эль Хаджи
Диуф.

Обладателями других на-
град стали:

Ахмед Хоссам - Мидо
(«Аякс») – лучший молодой
футболист 2002 г.,

Тони Сильва (Сенегал) –
лучший вратарь 2002 г.,

Бруно Метсю (Сенегал) –
лучший тренер 2002 г.,

«Замалек» (Египет) – луч-
ший клуб 2002 г.,

Сенегал – лучшая сбор-
ная команда 2002 г.,

ДИУФ - ЛУЧШИЙ ФУТБОЛИСТ АФРИКИ 2002 Г.
Хишам Абушеруан

«Райа Касабланка»
(Марокко) – лучший
футболист африкан-
ской Лиги чемпионов,

Гол Пап Буба Диопа
в ворота сборной
Уругвая на чемпиона-
те мира признан луч-
шим в 2002 г.,

Лучшей футболи-
сткой года признана
Альберта Сакей из
Ганы.

Приз за развитие
юношеского футбола
вручен Федерации
футбола Ганы.

Приз за заслуги в
деле развития футбо-
ла получил Мвад Вад
из Сенегала.

Если за победу над Рос-
сией албанцам была обе-
щана премия в размере 60
тысяч долларов, то перед
матчем со сборной Ирлан-
дии правительство дало
понять, что за новый под-
виг готово расщедриться
еще больше. Поговарива-

ПОБЕДУ НАД ИРЛАНДИЕЙ ПРАВИТЕЛЬСТВО
АЛБАНИИ ОЦЕНИВАЕТ В $150 ТЫСЯЧ

ют, что в случае успеха
сборная получит $150 тыс.
Это приближается к ре-
кордной сумме в $250 тыс.,
которую руководство стра-
ны обычно обещает за по-
беду над своими соседями
греками.

Побывавший на трени-

ровочной базе сборной
премьер-министр Алба-
нии заявил, что его так
впечатлил успех в Шкоде-
ре, что он намерен увели-
чить финансирование не
только главной команды
страны, но и национальных
футбольных лиг.

В то время как большин-
ство европейских клубов, в
том числе и гранды, продол-

«МЮ» богатеет
жают терять деньги,
«Манчестер Юнай-
тед»  продолжает бо-
гатеть. В конце про-
шлого года руковод-
ство «МЮ» уже объяв-
ляло, что финансо-
вые дела команды
идут в гору. Теперь же
стали известны и
цифры. За последние
6 месяцев манкуни-
анцы стали богаче на
20.3 миллиона фунтов
стерлингов. Как пояс-
нили финансисты
«МЮ», профицит по-
явился из-за того, что
в последнее время
манкунианцы часто
играли на родном
стадионе, вследствие

чего товарооборот клуба
увеличился до 92.6 милли-
она фунтов стерлингов.

Нападающий «Кайзерс-
лаутерна» и сборной Герма-
нии Мирослав Клозе зая-
вил, что останется в коман-
де, если по итогам нынеш-
него сезона ей удастся из-
бежать вылета из высшего
дивизиона, сообщает
Soccerage. Такие условия
устроили и футболиста и
директора клуба Рене Йэг-

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ «КАЙЗЕРСЛАУТЕРНА»
ге. Однако обе стороны до-
говорились, что если какой-
нибудь клуб предложит за
Клозе большие деньги ( а
при нынешнем состоянии
трансферного рынка это
маловероятно), нападаю-
щий сможет уйти.

На данный момент от
зоны вылета «Кайзерслау-
терн» отделяет 3 очка.

Молодая звезда ам-
стердамского «Аякса» Ра-
фаэль ван дер Ваарт зая-
вил, что играть в «Мила-
не» было бы для него
большим счастьем. Тем
самым он подлил масло в
огонь многочисленных
слухов, связанных с его
будущей карьерой.

«Играть в команде, с
которой связано имя мо-
его кумира Марко ван Ба-
стена, было бы для меня
величайшим удоволь-
ствием», – заявил 19-лет-
ний футболист в интер-
вью нидерландской газе-
те Nrc Handelsblad.

ПО РЕКОМЕНДАЦИИ ВАН БАСТЕНА
По словам молодого

футболиста, ван Бастен
сам участвует в перего-
ворах с «Миланом». Ван
дер Ваарт намекнул так-
же, что предваритель-
ные соглашения уже до-
стигнуты. «Я благодарен
Марко за то, что он при-
нимает участие в моей
суд ьбе .  Он увер яет
меня, что в «Милане» я
попаду в идеальную ат-
мосферу. Раньше я хо-
тел играть в «Аяксе» как
можно дольше, но это
предложение очень за-
манчиво», – признался
футболист.

ЛЕОНАРДО
ЗАВЕРШИЛ КАРЬЕРУ
Бразилец  Леонардо

объявил о завершении сво-
ей карьеры, сообщает
Soccerage. Вице-президент
«Милана» Адриано Галлиа-
ни сообщил, что с этого дня
Леонардо будет исполнять
обязанности его помощни-
ка. «Я решил завершить
свою карьеру, не дожидаясь
конца сезона, так как у меня
оказалось слишком много
дел помимо тренировок и я
не могу это совмещать. Я
счастлив, что завершил
свою карьеру игроком «Ми-
лана». Жить я хочу в этом
городе и работать в клубе»,
- заявил Леонардо.

С 25 июля по 7 августа в
Париже состоятся олим-
пийские дни молодежи ев-
ропейских стран. В про-
грамму соревнований вхо-
дит и дзюдо. Подготовку к
схваткам на татами в столи-
це Франции начали грузин-
ские дзюдоисты. Первым
этапом было первенство
Грузии, главной целью кото-
рого стал отбор сильней-
ших в сборную страны. Тур-
нир был проведен в
спортивном комплексе
имени олимпийского чем-
пиона Левана Тедиашвили.
На татами вышли свыше
320 дзюдоистов из 27 горо-
дов и районов Грузии.

Отлично подготовленны-
ми к соревнованию оказа-
лись тбилисцы, ставшие
победителями в семи весо-

Д з ю д о

320 КАНДИДАТОВ В СБОРНУЮ

вых категориях из восьми.
На первую ступень пьедес-
тала почета поднялись
Лаша Твилдиани, Бека Шук-
вани, Гига Шашиашвили,
Михаил Кипшидзе, Бека Ба-
идаури, Саба Гавашелишви-
ли и Леван Горгадзе. Лишь в
весовой категории до 90 кг
сильнейшим оказался кута-
исец Малхаз Нижарадзе.

- Грузинские дзюдоисты
всегда уверенно выступали
в предыдущих олимпийс-
ких днях молодежи евро-
пейских стран, – сказал
старший тренер сборной,
заслуженный тренер Гру-
зии Джемал Нателашвили.
– Они принесли делегации
большую часть наград и
медалей. Думаю, они не
подведут и в Париже. Это
показало нынешнее первен-

ство. Многие дзюдоисты,
выступившие в нем, проде-
монстрировали неплохое
мастерство, боролись уме-
ло. Нам, тренерам, пожалуй,
в оставшееся время необхо-
димо повысить физическую
подготовку подопечных и для
приобретения опыта высту-
пить в одном-двух междуна-
родных турнирах.

В Таллинне завершился
традиционный международ-
ный турнир по дзюдо, кото-
рый на этот раз носил ли-
цензионную нагрузку. Атле-
там, завоевавшим высокие
места в каждой весовой ка-
тегории, начислялись очки
для завоевания олимпийс-

ДЖИКУРАУЛИ НАБИРАЕТ ОЧКИ
ких лицензий.

В турнире выступили
дзюдоисты 35 стран. Среди
них были и четыре предста-
вителя Грузии. Лучше  дру-
гих выступал участник
Олимпийских игр в Сиднее,
чемпион Европы прошлого
года в командном зачете

тбилисец Ивери Джикурау-
ли (весовая категория до
100 кг). Он одержал несколь-
ко побед, дошел до финала,
но отказался выступить из-
за того, что опаздывал на
самолет. Джикураули занял
второе место и завоевал
лицензионные очки.

Теннис

СЕРЕНА УИЛЬЯМС ИДЕТ НА РЕКОРД
Лидер мирового женско-

го тенниса Серена Уильямс
намерена начать «трениро-
ваться всерьез».

«Я не заходила в трена-
жерный зал уже примерно
четыре недели, – призна-
лась американка. – Думаю,
что мой тренер этим недо-
волен...»

Серена – «номер 1» в
мире, причем уже 39 не-
дель. Все три турнира ны-
нешнего сезона она убеди-
тельно выиграла. А потому
намерение Серены «стать
еще быстрее, еще мощнее
наводит страх на ее сопер-
ниц», считает агентство AP.

Уильямс-младшая (ее
сестра Винус – «номер два»
в мире) ставит себе в этом
сезоне цель – не проиграть
ни одного матча. Если ей
это удастся, то она побьет

установленный Мартиной
Навратиловой 20 лет назад
рекорд – 86 побед при 1 по-

ражении. «Люблю ставить
перед собой заоблачные
цели», – заявила Серена.

MONTE CARLO MASTERS - БЕЗ АГАССИ
Как и последние несколько лет, аме-

риканский теннисист Андре Агасси не
удостоит французскую публику своим
появлением на турнире Monte Carlo
Masters, поскольку считает нужным как
следует подготовиться к French Open, ко-
торый пройдет в мае. После рекордных
шести побед на турнире Miami Masters
Агасси как никогда полон решимости в
своем игнорировании санкций ATP и
принимает участие только в тех турни-
рах, в которых, по его мнению, стоит иг-
рать. Напомним, что Агасси имеет в сво-
ем арсенале 16 побед на турнирах се-
рии Masters и на сегодняшний день в
рейтинге ATP уступает 115 очков Ллей-
тону Хьюитту. По словам Андре, он мо-
жет все это время играть в миксте, и сам
решит, каким образом ему лучше гото-
виться к чемпионату Франции.

ТУРНИРЫ В КАСАБЛАНКЕ...
ПЕРВЫЙ КРУГ

Антонелла Сьерра-Дзанетти (Итал) -
Селима Сфар (Тун) 6:3, 6:3
Ева Фислова (Слвк) -
Бахия Мутасин (Мар) 6:7 (3:7), 7:5, 6:4
Росанна Неффа-де лос Риос (Пар) -
Виржини Раццано (Фран, 1) 6:3, 6:0
Клара Кукалова (Чех, 5) -
Елена Янкович (Югосл) 6:4, 1:6, 6:1
Любомира Кургайкова (Слвк) -
Кончита Мартинес-
Гранадос (Исп, 9) 6:2, 6:4
Анабель Медина-Гарригес (Исп) -
Елена Костанич (Хорв) 7:5, 6:2
Патрисия Вартуш (Австр, 6) -
Мара Сантенжело (Итал) 6:4, 6:3
Мария Елена Камерин (Итал) -
Рита Кути Киш (Венгр) 7:6 (7:4), 7:6 (7:4)
Татьяна Пучек (Белор) -
Мария Эмилия Салерни (Арг) 6:1, 3:6, 7:5
Гала Леон Гарсия (Исп) -
Мартина Мюллер (Герм) 6:1, 6:2

...И В САРАСОТЕ
ПЕРВЫЙ КРУГ

Анастасия Мыскина (Рос, 2) - Эмили Луа (Фран) 6:0, 6:3
Паола Суарес (Арг) - Елена Докич (Югос, 1) 6:3, 6:3
Ирода Туляганова (Узб) - Татьяна Панова (Рос, 8) 6:3, 7:5
Клариса Фернандес (Арг) - Морин Дрейк (Кан) 6:4, 2:6, 6:4
Алисия Молик (Австрл) - Барбара Шетт (Австр) 2:6, 6:1, 6:1
Кончита Мартинес (Исп) - Аи Сугияма (Япон) 6:2, 7:5
Майя Матевжич (Слов) - Дженнифер Хопкинс (США) 7:6 (7:0), 3:6, 7:6 (7:5)
Анна Пистолеци (Изр, 6) - Лина Красноруцкая (Рос) 6:1, 1:6, 6:2
Елена Дементьева (Рос, 5) - Тина Пишник (Слвк) 3:6, 6:4, 6:1
Ива Майоли (Хорв) - Анна Курникова (Рос) 6:4, 4:6, 6:4

Фигурное катание

Международный союз
конькобежцев (ISU) предуп-
редил своих членов, что
поддержка альтернативной
Международной федера-
ции фигурного катания
(WSF) может стоить им дис-

ISU ГРОЗИТ НАКАЗАНИЯМИ
квалификации.

Новая организация была
образована неделю назад в
Вашингтоне, где проходил
чемпионат мира. Органи-
заторы WSF считают, что
нынешнее руководство ISU

лишило фигурное катание
своей былой привлекатель-
ности и доверия со сторо-
ны болельщиков. Прези-
дент МОК Жак Рогге в этом
конфликте поддерживает
ISU.

Михаэль Шумахер объя-
вил о том, что он не уйдет
из «Формулы-1» до тех пор,
пока не падут все возмож-
ные рекорды «Больших при-
зов». Он уже является обла-
дателем большинства из
высших достижений «Коро-
левских гонок», и теперь для
полного счастья ему факти-
чески не хватает одного.
Шумми хочет стать старей-
шим участником «Гран-при»
в истории.

«Мне уже дались все ре-
корды «Формулы-1», а по-
скольку гонки и победы до
сих пор доставляют мне
удовольствие, я решил пре-
взойти достижение францу-
за Луи-Александра Широна,
который принял участие в
Гран-при в возрасте 55 лет»,
- заявил пятикратный чем-
пион мира в интервью анг-
лийскому таблоиду The

Формула-1

М. ШУМАХЕР: «БУДУ
УЧАСТВОВАТЬ В ГРАН-ПРИ

ЕЩЕ 21 ГОД»
Sun.

Таким обра-
зом, миру авто-
спорта придет-
ся мириться с
присутствием
Шумахера-стар-
шего в «Форму-
ле-1» еще 21 год.
«Мы не удивле-
ны, и очень об-
радованы таким
решением на-
шего пилота, -
говорит босс
«Феррари» Жан

Тодт. – Мы уже и раньше
предлагали Михаэлю про-
длить контракт с командой
на столько лет, сколько тот
захочет. Но мы и не надея-
лись, что он будет ездить в
качестве действующего гон-
щика еще 21 год».

Напомним, что сейчас
Шумахер является облада-
телем рекордов по выигран-
ным Гран-при (64), по выиг-
ранным чемпионатам (делит
первое место с Хуаном-Ма-
нуэлем Фанхио – (по 5), по на-
бранным очкам (953), по чис-
лу быстрых кругов (52) и по
числу кругов лидирования
(3535). В течение 21 года
Красному Барону явно поко-
рится рекорд Рикардо Пат-
резе по числу выступлений в
Гран-при (у Патрезе 256, у
Шумахера сейчас 180), а так-
же достижение Айртона Сен-
ны – 65 поулов (у Шумми – 53).

Представитель Всемир-
ного боксерского совета
(WBC) Фрэнк Куилл заявил,
что эта организация дает
восемь дней абсолютному
чемпиону мира в весе до
63,5 кг Константину Цзю и
первому номеру в рейтинге
WBC итальянцу Джанлуке
Бранко для урегулирования
всех спорных вопросов от-
носительно их возможного
поединка. Если Цзю отка-
жется выходить на ринг про-
тив итальянца, то WBC ос-
тавляет за собой право
объявить этот титул вакан-
тным.

В то же время стало из-
вестно, что американский
телевизионный канал
Showtime, с которым Цзю
связан контрактом, абсо-
лютно не заинтересован в
трансляции его боя с Бран-
ко. Сам Цзю, в свою оче-
редь, не горит желанием
выходить на ринг с Бранко:

Б о к с

У ЦЗЮ ХОТЯТ ОТОБРАТЬ ТИТУЛ
он сравнивает
итальянца с
ф р а н ц у з о м
Моррадом Хак-
каром, который
недавно пытал-
ся отобрать по-
яса у абсолют-
ного чемпиона
мира в весе до
72,6 кг Бернарда
Хопкинса, но
бесславно усту-
пил. По словам
Цзю, более пред-
почтительным
для себя сопер-
ником он счита-
ет канадца Арту-
ро Гатти - третье-
го в рейтинге
WBC. «Ситуа-
ция действи-
тельно очень
сложная, и пока
я не вижу из нее выхода.
Тем не менее все должно
проясниться в течение 2 - 3

Ассоциация профессио-
нальных гонщиков-шоссей-
ников обратилась к руко-
водству Международного
союза велосипедистов
(УСИ) с просьбой включить
в регламент соревнований
пункт об обязательном но-
шении спортсменами за-
щитного шлема. Это пред-
ложение продиктовано не-

Велос порт

ПРОФСОЮЗ ВЕЛОСИПЕДИСТОВ НАСТАИВАЕТ
НА ОБЯЗАТЕЛЬНОМ НОШЕНИИ ШЛЕМА

давней трагической смер-
тью казахстанского гонщи-
ка Андрея Кивилева, кото-
рый погиб во время одного
из этапов многодневной
гонки Париж—Ницца. Киви-
лев ехал по трассе без шле-
ма, упал и сильно ударился
головой, что и стало причи-
ной его смерти. Ассоциа-
ция профессиональных

гонщиков надеется, что УСИ
обяжет велосипедистов на-
девать шлем во время со-
стязаний уже в следующем
сезоне. Хотя многие шос-
сейники предпочитают пока
обходиться без них, так как
в жаркую погоду защитные
шлемы причиняют допол-
нительные неудобства и яв-
ляются лишней тяжестью.

дней», - сказал вице-прези-
дент WBC Эдмунд Липинс-
кий.

ГРУЗИЯ – ШВЕЙЦАРИЯ – 0:0
Вчера на тбилисском стадионе «Локомотив» в очеред-

ном матче отборочного турнира чемпионата Европы 2004
года встречались сборные команды Грузии и Швейцарии.

Матч закончился нулевым результатом.

СБОРНЫЕ КЕНИИ
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАНЫ

Африканская футбольная федерация (CAF) дисквалифици-
ровала на два года юношескую сборную (до 17 лет) Кении. Это
решение федерация приняла во вторник, рассмотрев дело об
участии игроков, чей возраст превышал установленный прави-
лами, в матче со сборной Ганы. Тот матч команда Кении выигра-
ла со счетом 3:2 и выбила Гану из розыгрыша чемпионата Афри-
ки. Кроме того, CAF отстранила от участия в соревнованиях все
молодежные сборные Кении, начиная с лимита в 21 год.
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Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 9
Ашхабад + 12
Баку + 5
Бишке к + 6
Душанбе + 11
Ереван + 1
Киев + 9
Кишин ев + 11
Москва + 4
Минск + 10
Ташкент + 11

А ф и н ы + 15
Бер лин + 14
Вена + 18
Вильнюс + 12
Женева + 10
Л он д о н + 16
Мадрид + 9
Пар иж + 15
Рига + 9
Ри м + 17
Таллинн + 8

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 4
Батуми + 5
Поти + 4
Зугдиди + 5
Озургети + 3

Кутаиси + 4
Цхинвали    0
Гори + 2
Ахалцихе + 1
Телави + 2

ТБИЛИСИ  + 3

В центре г.Тбилиси за городским муниципалитетом на
ул.Лермонтова в престижном доме 3(3) продается четы-
рехкомнатная квартира с лоджией. Общая площадь - 150
кв.м (33+25+19+17+18) с тремя санузлами, кухня - 12
кв.м, потолок – 3.80, подвал - 16 кв.м и коммерческая
площадь с санузлом (65 кв.м). В закрытом дворе дома
находится гараж. Отопление автономное, квартира свет-
лая, с ремонтом и камином. Цена - 52000 долларов.

Тел.: 99532943181,  9932385536

Список заданий и обязан-
ностей с каждым днем стано-
вится все длиннее, и будет
жаль, если кто-то перегнет
палку. Скандал могут предот-
вратить несколько спокойно
сказанных слов.

Вероятно, вам придется
потратить силы и время на
нерешенные проблемы в от-
ношениях или на старые пла-
ны и цели. Ваши эмоциональ-
ность и чувственность в сек-
суальной сфере могут обер-
нуться ссорами или нереали-
зованностью желаний.

Совершенно не стоит пор-
тить отношения с началь-
ством - это может помешать
вам осуществить свои планы,
связанные либо с получени-
ем нового места, либо с но-
вой интересной работой.
День начала любого важного
дела. Успешными окажутся
даже рискованные предпри-
ятия.

Сегодня лучше не раздра-
жаться и держать себя в ру-
ках, так как дела потребуют от
вас максимальной отдачи.
Здоровье несколько пошат-
нется, а посему попробуйте
посетить бассейн - вода вас
успокоит и взбодрит одно-
временно.

Возможно, сегодня вам
придется активно защищать
свой авторитет. Взрыв страс-
тей может повернуть ход со-
бытий не в вашу пользу. Не
идите на поводу чрезмерной
гордости - займитесь лучше
каким-нибудь делом, и ситу-
ация стабилизируется сама
собой. Избегайте контакта с
Козерогом и Водолеем.

Вы получите удовольствие
от того, что узнаете. Ваш ус-
пех будет напрямую зависеть
от умения проявлять гиб-
кость в общении, менять так-
тику поведения в зависимос-
ти от ситуации. Будьте гото-
вы к серьезным проблемам с
друзьями или близкими людь-

ми. Избегайте  любовных
приключений - вас ждет об-
ман или разочарование.

Первая половина дня не-
благоприятна, сулит недора-
зумения на почве раздражи-
тельности. Семейные про-
блемы потребуют такта и
внимания к близким людям.
Важное  значение имеет
нравственное очищение  от
предыдущего дня.

День обновления, пере-
мен, получения информации.
Не оставляйте без внимания
предложения от коллег по
бизнесу. Но и не доверяйте
им слепо. Ваши рассудитель-
ность и проницательность
помогут вам сделать пра-
вильный выбор. Возможно,
вам удастся осуществить са-
мую смелую мечту.

Быть может, сегодня собы-
тия будут развиваться не со-
всем так, как вы этого хоте-
ли. К сожалению, повлиять на
их ход вам вряд ли удастся.
Избегайте любовных при-
ключений - вас ждет обман
или разочарование.

Вы продолжаете чувство-
вать себя неуютно в домашнем
кругу, испытывая постоянное
давление со стороны родите-
лей или супругов, поэтому вам
хочется покинуть на время
собственное жилье и пере-
браться жить в другое место.

Сегодня астрологический
прогноз вызывает некоторые
сомнения; впрочем, ничего
существенного не произой-
дет. Возможно, вы неверно
истолкуете какое-то сообще-
ние. День несет двойствен-
ную характеристику.

Благоприятный день для
общения с близкими, поэто-
му не отказывайтесь от при-
глашений. Большой объем
работы и некоторые осложне-
ния заставят вас окунуться с
головой в профессиональ-
ные проблемы.

ХАЛВА
подсолнечная – экологически чистый продукт фирмы
«КОБАХИДЗЕ и компания».

Содержит витамин «А», ненасыщенные жирные кисло-
ты, микроэлементы, необходимые при многих кожных за-
болеваниях, анемии, атеросклерозе.

Адрес: г.Рустави, ул.Джавахишвили, 9
Тел.: 824 15-81-68, 893 24-49-61

О ком идет речь? О Мамия
Малазония, художнике, став-
шем заметным явлением
отечественной культуры.

 В Голубой галерее столи-
цы на днях собрались не толь-
ко художники и поклонники
изобразительного искусства,
но и служители Мельпомены.
Их привлекли   выставленные
здесь работы Мамия Малазо-
ния.

 На выставке, наряду с но-
выми работами художника,
был представлен уже извес-
тный цикл произведений
цветной графики «Большой
альбом классической литера-
туры». Экспонировались и ра-
боты Малазония, связанные  с
театром и кино.

 Несколько слов о масте-
ре. Мамия Малазония являет-
ся профессором Тбилисской
Академии художеств, руково-
дителем  мастерской анима-
ционных фильмов кафедры
графики, заведующим ка-
федрой изобразительного
искусства  Тбилисского уни-
верситета театра и кино им.
Ш. Руставели. Он родился в
1936 году в семье художника.
Начинал как живописец, а по-
зднее увлекся театром и
кино. По словам супруги ху-
дожника Лиоры, в 60 -е годы
многие потянулись в сферу
театрально-декорационного
искусства: казалось, там мож-
но было обрести большую
творческую свободу, нежели,
занимаясь, к примеру, живо-
писью. К тому же при отделе-
нии живописи Академии ху-
дожеств была открыта теат-
ральная мастерская, где и
учился М.Малазония. В 1967

МНОГООБРАЗНЫЙ МИР
МАМИЯ МАЛАЗОНИЯ

Пиршество красок, буйство фантазии, глубокое проник-
новение в суть произведения, умение передать  дух, атмос-
феру эпохи и в то же время  способность взглянуть на нее
через призму дня сегодняшнего. Следование национальным
традициям   и восприимчивость к культуре других народов.
Стилевое многообразие,  что позволяет  найти  интересное,
яркое  художественное решение, ключ практически  к любо-
му автору.

году он стал главным режис-
сером Руставского драмати-
ческого театра, а в 1969-м -
Тбилисского театра им. Мар-
джанишвили. Параллельно
сотрудничает с киностудией
«Грузия - фильм» как худож-
ник-постановщик художе-
ственных и мультипликацион-
ных фильмов.  В 1976 году
Мамия Малазония  назначает-
ся на должность главного ху-
дожника Тбилисского акаде-
мического театра  оперы и
балета им. З. Палиашвили.
Поставил в Грузии и за ее пре-
делами ( Москве, Киеве, Мин-
ске и др.) около 150 драмати-
ческих, оперных и музыкаль-
ных спектаклей. Оформил до
20 художественных и анима-
ционных фильмов.

Сотрудничал с такими вы-
дающимися мастерами, как
Михаил Чиаурели, Вахтанг Ча-
букиани, Вахтанг Таблиашви-
ли, Дмитрий Алексидзе, Ми-
хаил Туманишвили, Гига Лорд-

кипанидзе, Роберт Стуруа.
 На выставке были пред-

ставлены эскизы декораций и
костюмов, типажи постано-
вок, осуществленных на раз-
ных сценических площадках,
кинофильмов. Среди них -
«Сон в летнюю ночь», «Зимняя
сказка» Шекспира,  «Ханума»
Цагарели, «Аида» Верди, «По-
хищение луны» О. Тактакиш-
вили, «Жили-были» М. Кучу-
хидзе, «Десница великого ма-
стера» К. Гамсахурдиа и В. Таб-
лиашвили, «Царь  Баграт VI» Б.
Какабадзе и др

 По словам кандидата ис-
кусствоведения доцента ТГУ
им. И.Джавахишвили Теи Уру-
шадзе, у  Мамия Малазония

прекрасное чувство
театрального про-
странства.

- Он  является од-
ним из классиков со-
временного теат-
рально-декорацион-
ного искусства. Как
правило, театраль-
ный художник зави-
сит от драматурга,
режиссера. Однако
индивидуальность

Малазония настолько сильна,
самобытна, связана с нацио-
нальными традициями и в то

же время современ-
на, что  о зависимос-
ти не может быть и
речи.  Жизненность
его творчества тре-
бует  сценического
пространства. Мала-
зония использует до-
стижения декораци-
онного искусства, но
ему свойственны
оригинальное виде-
ние, независимое
мышление художни-
ка. Он по-своему ви-

дит героев, что проявляется
в костюмах. Мамия чувству-
ет динамику движения акте-
ров. Предлагает бесподоб-
ную цветовую гамму. Инте-
ресно то, что художник отхо-
дит иногда от эпохального
строя, предлагает своеобраз-
ное прочтение, с точки зре-
ния  современного человека,
и в то же время неразрывно
связан с драматургическим
материалом.

Мамия Малазония остает-
ся верным себе и в качестве
иллюстратора художествен-
ных произведений, хотя ил-
люстратором его можно на-
звать с большой натяжкой.
Здесь он тоже соавтор,   как

бы режиссирующий  лучшие
творения всемирной литера-
туры, мыслящий театральны-
ми категориями, предлагаю-
щий свое видение   Руставе-
ли, Салтыкова-Щедрина, Га-
лактиона Табидзе, Булгакова,
Гийома Аполлинера, Франсуа
Вийона, Набокова в образах,
рожденных в его читательс-
ком  воображении.   Причем
каждый раз Малазония нахо-
дит  особый язык, манеру,
стиль, технику, нигде не по-
вторяется - как неповторимы
и художественные произве-
дения, с которыми он работа-
ет. Их можно прочувство-
вать, понять их суть не читая -
настолько точно он умеет пе-
редать  идею, особенности
эпохи, жанровое своеобра-
зие.  Это касается  его интер-
претации «Страданий молодо-
го Вертера» Гете, произведе-
ний Боккаччо,  каллиграмм
Аполлинера, стихотворений
Г.Табидзе, «Мастера и Марга-
риты» Булгакова (цикл был
высоко оценен  во время вы-
ставки в Москве ), «Истории
одного города» Салтыкова-
Щедрина. Малазония  работа-
ет в смешанной технике - гу-
ашью, акварелью, пастелью,
цветной тушью, карандашом,
каждый раз достигая огром-
ной художественной вырази-
тельности. Он может быть
ироничен, романтичен, эмо-
ционален, остроумен  или
сдержан, скуп в выражении
чувств, и, конечно, в исполь-
зовании художественных
средств, цветовой гамме.
Знаменитый цикл Малазония
«Жизнь Иисуса Христа» - при-
мер глубокого погружения в
Евангелие, растворения в  его
сюжете, образной структуре
и, конечно, духовной атмос-
фере. А «Витязь в тигровой
шкуре» прочувствован как
произведение, синтезирую-
щее  ренессансные  традиции
и колорит Востока.

 «Картлис цховреба», «Ма-
чеха Саманишвили» - в этих
циклах, напоминающих кино-
кадры, Малазония - худож-
ник-постановщик, восприни-
мающий прочитанное в дина-
мике,  действиях персона-
жей, колорите. Интересно
использованы традиции гру-
зинской миниатюры в интер-
претации «Русуданиани»,
шрифта - в иллюстрации
«Псалмов Давида»...

 По словам  супруги худож-
ника Лиоры,  Мамия Малазо-
ния работает быстро, однако
долго вынашивает замыслы:
идет внутренняя работа, иног-
да это длится годами.

Его произведения  нахо-
дятся  в Тбилиси: в Государ-
ственном музее искусств, Го-
сударственной национальной
галерее,  Государственном
литературном музее им. Г.Ле-
онидзе, Музее театра и кино,
в частных коллекциях, в Мос-
кве:  Музее искусств  им.Пуш-
кина,  Третьяковской галерее,
Музее культуры народов Во-
стока, Театральном музее им.
Бахрушина, в фондах Союза
художников России.

 Художник собирается
продолжить  работу над
«Большим альбомом  клас-
сической литературы», меч-
тает об его издании - кста-
ти, в XVII веке существова-
ла традиция  издания так
называемых картинных
книг... Может быть, спонсоры
заинтересуются столь гран-
диозным замыслом. А пока
мы  наслаждаемся, созерцая
неизданные произведения
мастера на выставке.

Инна БЕЗИРГАНОВА

По мнению ректората
Международного Черномор-
ского университета, Теона
Майсурадзе, возглавляющая
студенческий совет вуза все-
го год, сумела за такой корот-
кий срок проявить свои орга-
низаторские способности,
сплотить вокруг себя иници-
ативных и энергичных ребят.
Теона училась в Тбилисском
колледже имени Демиреля. В
2000 году с отличием окончи-
ла среднюю школу в г.Монти-
село (штат Арканзас, США).
Сегодня она студентка МЧУ,
владеет английским, фран-
цузским, турецким и русским
языками.

Как эффективнее и плодо-
творнее сочетать учебу буду-
щих бизнесменов и экономи-
стов, финансистов и банки-
ров с работой в студенческих
кружках, со спортом и досу-
гом? Как разнообразить их
жизнь? Вот что волнует Тео-
ну и ее сподвижников.

- Наш университет, - гово-
рит она, - это как бы одна боль-
шая и сильная семья, состоя-
щая из преподавателей, сту-
дентов и их родителей, кото-
рая часто собирается и рас-
сматривает новые проекты,

ТЕОНА МАЙСУРАДЗЕ И ЕЕ КОМАНДА
проводит научные семинары
с участием известных в стра-
не специалистов, экскурсии и
экспедиции как внутри стра-
ны, так и за ее пределами.

При нашем совете функ-
ционируют клубы – моло-
дежный, организационный,
«Real Fun club», а также те-
атральные и танцевальные
труппы, студенческие круж-
ки – музыки и кино, тенниса
и шахмат, футбола и волей-
бола. Кстати, две женские
волейбольные команды
«IBSU» участвуют в нацио-
нальном первенстве. Пер-
вая команда – претендент на
чемпионское звание.

Цель нашего совета – по-
казать, что проведенное сту-
дентом время в стенах уни-
верситета было продуктив-
ным. В программе работы –
встреча с инте-
ресными людь-
ми, установле-
ние связей со
с р е д с т в а м и
массовой ин-
формации, про-
ведение экспе-
диций с изуче-
нием истори-
ческих ценнос-
тей страны и др.
Так, мы познако-
мились с твор-
ческими кол-
лективами га-
зет «Сакартве-
лос Республика», «Ахали тао-
ба», «Новая эпоха». Директор
стратегического исследова-
тельского Центра Грузии Вла-
димир Папава и профессор из
США Дорис Фредерсон про-
вели в университете семина-
ры на экономическую тему.

Министр защиты окружаю-
щей среды Нино Чхобадзе
прочла лекцию по экологии, а
атташе по образованию По-
сольства США в Грузии Шерон
Хадсон провела семинар на
тему «Вклад образования в
укрепление мира». Мы устро-
или с Грузинским техничес-
ким университетом совмес-
тную студенческую конфе-
ренцию, на которой обсужда-
лись перспективы бизнеса в
нашей стране.

Совет, как правило, посто-
янно проводит различные бла-
готворительные мероприятия.
На них приглашаются звезды
грузинской эстрады, устраива-

ются выстав-
ки-продажи
художествен-
ных произве-
дений сту-
дентов. Выру-
ченные сред-
ства перечис-
ляются  детс-
ким домам и
домам пре-
старелых. По
нашей иници-
ативе совме-
стно с Ваке-
Сабурталинс-
ким сакребу-

ло была организована посадка
саженцев у памятника Галакти-
она Табидзе и в парке Ваке.

В ближайшее время со-
вет организует межунивер-

ситетскую конференцию
«Перспективы Великого
Шелкового пути». Этой же
теме будет посвящена меж-
дународная конференция
студентов.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

Тысячелетиями люди дари-
ли друг другу цветы. Шли вре-
мена, менялись уклады, а по-
клонение цветам – пожалуй,
самому совершенному созда-
нию природы - так и не подда-
лось натискам моды. Ими че-
ствуют и только появившего-
ся на свет младенца, и мать.
Ими отмечается каждая зна-
менательная дата в жизни че-
ловека.

Сами букеты – «изображе-
ние» пятнадцатого века. С это-
го времени они начинают по-
являться и в картинах художни-
ков, в особенности Нидерлан-
дской школы. Цветы, грациоз-
ные создания, были излюблен-
ной темой художников. Ремб-
рандт написал свою молодую
жену в виде древнеримской
богини весны, всю украшенную
цветами. Раньше существова-
ли венки и гирлянды, которыми
еще в Древней Греции награж-
дали победителей, подносили
в знак сердечной привязаннос-
ти, глубокого уважения. Венок
из красных роз, как правило,
венчал голову невесты. Кстати,
обычай этот не потерял своего
значения и до сих пор. Сохра-
нились свидетельства необык-
новенной страсти к цветам. Так,
Нерон на одном из званых ве-
черов закупил такое количе-
ство роз, что ему пришлось от-
дать за них бочонок золота. Че-
рез специальные отверстия в
потолке ими осыпались пирую-
щие патриции.

ЯЗЫК ЦВЕТОВ

Один из любимейших цве-
тов в мире – роза. Ее воспева-
ли Гомер, Гесиод, Сафо. В ми-
фах происхождение цветка
связано с именем Афродиты.
В Древнем Риме в честь розы
устраивали весенние празд-
ники. Ее изображения до сих
пор находят в катакомбах Ита-
лии. Она стала неотъемлемой
у модниц, а затем и архитек-
турных готических украшений.
Гвоздика намного «моложе»
розы. Она переселилась в Ев-
ропу после одного из кресто-
вых походов, сначала во Фран-
цию в XIII веке, а затем в Анг-
лию, другие страны.

Неудивительно, что цветы
овеяны мифами и легендами.
Гиацинт - имя  древнегречес-

кого божества растительнос-
ти, а нарцисс служит синони-
мом самовлюбленности. Розу
индусы олицетворяют с боги-
ней любви Лакшми.

Со временем с цветами
стали связывать различные
жизненные ситуации, и в
средние века возник так назы-
ваемый «язык цветов». Это
относится как к самим расте-
ниям, так и к их окраске. «Язык
цветов» на Востоке получил
название «салам» и, по суще-
ству, является системой сво-
еобразных знаков для объяс-
нения между влюбленными. В
условиях религиозной замкну-
тости и суровых обычаев он
приобрел популярность. Поз-
же условные обозначения че-
рез Испанию попали в Евро-
пу, а затем в Россию, Грузию,
Армению.

Так, роза традиционно обо-
значала любовь, лилия и лан-
дыш – целомудренность, фи-
алка – скромность, гвоздика –
страсть, астра – печаль, мирт –
брак... В русском языке оста-
лись прямые указания на по-
верье, связанные с тем или
иным цветком. Скромная не-
забудка почиталась в народе
как цветок памяти о любви.
Цвет и сочетание растений с
различными символами в бу-
кете говорили посвященному
многое – лучше всякого руко-
писного послания.

Рэм ДАВИДОВ

Это интересно


